
Почему люди чаще готовы 
всем миром защищать кота, 
чем сироту-инвалида? 
Или общество так постигает 
университеты защиты челове-
ка? Но требовать и делать — 
это не одно и то же

ГЕОПОЛИТИКА Коллективный Запад одержим кошмаром 
нападения России

Мученья НАТО

Татьяна Карабут

О
граничение цен и наце-
нок приведет к обратно-
му эффекту — подорожа-

нию и даже дефициту товаров. 
Разрешать онлайн-торговлю ал-
коголем нельзя — механизм не 
проработан, несет риски для по-
требителя. В интервью «Россий-
ской газете» председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) 
Игорь Караваев рассказал, что 
помогало сдерживать цены в 
2023 году и есть ли сейчас 
проблемы с ассортиментом. 

Самая острая ситуация в 
2023 году сложилась с яйцами. 
Из-за резкого подорожания 
открыт беспошлинный им-
порт, а ФАС предложила огра-
ничить наценку на яйцо 5%. 
Дадут ли эти меры эффект? 

Есть ли риски дефицита и ро-
ста цен по другим продуктам?

И ГО Р Ь  К А РА В А Е В :  Сложившаяся 
аномальная для российского 
рынка ситуация не решается за 
счет какого-то одного инстру-
мента. А ограничения цен и на-
ценок несут в себе риски: вме-
сто розницы производители мо-
гут направить существенные 
объемы продукции в другие ка-
налы сбыта — например на пере-
работку. Ограничение наценки 

на всю товарную категорию не 
позволит ретейлерам баланси-
ровать  свою экономику и 
компенсировать отрицатель-
ную наценку одних товаров за 
счет ее перераспределения на 
другие. В результате цены и 
спрос на самые доступные и по-
пулярные позиции повысятся. 
Куриное яйцо здесь не исключе-
ние. Сейчас мы видим постепен-
ную стабилизацию цен произ-
водителей. Чтобы нормализо-

вать ситуацию, крупнейшие 
сети предлагают поставщикам 
зафиксировать цены и объемы 
будущих поставок на бли-
жайшие периоды.

За исключением продукции 
птицеводства продовольствен-
ный рынок показывает доста-
точную самообеспеченность, и 
на данный момент предпосылок 
для дефицита товаров массово-
го спроса мы не наблюдаем. 

В 2023 году произошло значи-
тельное ослабление рубля. Как 
это отражается на ценах? 
Можно сгладить это влия-
ние? 

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Весь рынок в 2023 
году испытал последствия роста 
валютных курсов. Торговля тут 
выступает «последней милей», и 
самостоятельно проти-
востоять волатильно-
сти цен она не может. 

Александр Гасюк

С
евероатлантический 
альянс на этой неделе 
н ач н е т  в  Е в р о п е 
крупнейшие со вре-
мен «холодной вой-
ны» военные учения 
п о д  н а з в а н и е м 
«Стойкий защит-
ник-2024», призван-

ные на практике отработать 
сценарий начала в будущем пол-
номасштабного конфликта с Рос-
сией. О возможности такого ка-
тастрофического развития собы-
тий все чаще заявляют высоко-
поставленные натовцы, вгоняя 
население своих стран в предво-
енный психоз. Это обстоятель-
ство, масштаб маневров НАТО и 
их опасный стратегический за-
мысел вызывают закономерную 
обеспокоенность в Москве, где 
внимательно наблюдают за про-
вокационным курсом Брюсселя.

Начало учений в конце ми-
нувшей недели анонсировал 
главнокомандующий вооружен-

ными силами союзников НАТО в 
Европе генерал Кристофер Ка-
воли. По его словам, маневры 
продлятся до мая и «станут са-
мыми масштабными для НАТО 
за десятилетия с участием при-
мерно 90 тысяч военных из всех 
31 стран альянса и нашего хоро-
шего партнера Швеции». Фор-
мальное вступление в НАТО по-
следней затягивается из-за по-
зиции Венгрии и Турции, что на 
практике ничуть не мешает 
Стокгольму все глубже интегри-
роваться в антироссийскую опе-
рационную деятельность и во-
енное планирование блока.

Как максимально расплыв-
чато заявляется на официаль-
ном сайте НАТО, задача ма-
невров — «продемонстриро-
вать способность усиливать 
евроатлантическую зону через 
трансатлантическую пере-
броску сил из Северной Аме-
рики» для «защиты друг друга, 
наших ценностей и мира, осно-
ванного на правилах». Усиле-
ние военного потенциала аль-
янса в Европе будет происхо-
дить «в рамках симуляции кон-
фликта с почти рав-
ным по силе соперни-
ком».

ТОРГОВЛЯ Госрегулирование и параллельный импорт: 
как стабилизировать цены на повседневные товары 
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ОБЩЕСТВО

По словам генерала Кристофера Каволи, эти зимние маневры продлятся до мая и «станут самыми масштабными для НАТО за последние десятилетия».

А К Ц Е Н Т

Высокопоставленные натовцы вгоняют 
население своих стран в предвоенный 
психоз, используя это для наращивания 
боевого потенциала альянса

А К Ц Е Н Т

За исключением продукции птице-
водства продовольственный рынок 
самообеспечен, и предпосылок для 
дефицита товаров массового спроса нет 

Музыкант Петр Налич: 
у многодетного 
отца на Год семьи 
большие планы

Георгий Бовт: 
Приживется ли 
электромобиль 
в российском 
климате?

Андрей Рублев 
сделал еще один шаг 
к победе 
на Australian Open
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РЕЗОНАНС

Россия денонсирует 
соглашение 
с Великобританией 
о рыболовстве

Вот и ответ

Елена Манукиян, Татьяна Карабут

Россия вынуждена расторгнуть договор с Великобри-
танией о рыболовстве в Баренцевом море. Соответ-
ствующий законопроект уже одобрило правитель-
ство. Процедура денонсации соглашения от 1956 года 
была запущена в ответ на недружественные действия 
этой страны, рассказал «РГ» президент Всероссий-
ской ассоциации рыбохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров (ВАРПЭ) Герман 
Зверев.

Он напомнил, что летом 2022 года Великобритания 
ввела санкции в отношении России, которые включа-
ют дополнительный сбор в 35% для импорта отече-
ственной белой рыбы. До этого для нашей страны дей-
ствовал режим наибольшего благоприятствования в 
рамках ВТО. Пошлина на белую рыбу снизила ценовую 
привлекательность российской рыбы для переработ-
чиков и дистрибьютеров Великобритании.

Эксперт также обратил внимание, что это соглаше-
ние почти 70 лет позволяло британским судам ловить 
рыбу вдоль побережья Кольского полуострова, вдоль 
материка к востоку от мыса Канин Нос, а также вдоль 
побережья острова Колгуев и на островах. По его усло-
виям, любая из сторон может отказаться от 
него в любой момент, поэтому нарушений со 
стороны России нет. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил собственника 
недвижимости 
при приватизации участка

Земля у дома

Наталья Козлова

Исключительно полезным для многих граждан — хозя-
ев домов и дач может оказаться решение Верховного 
суда РФ, которое он озвучил после пересмотра  ре-
зультатов спора собственника небольшого дома в сель-
ском районе Красноярского края и местных чиновни-
ков.

Коллизию, в которую попал гражданин, редкой на-
звать никак нельзя. Поэтому разъяснение норм закона 
для подобных случаев может реально помочь многим 
собственникам недвижимости. Известно, что привати-
зировать земельный участок может владелец возве-
денной на нем постройки. Но бывает и так, что мест-
ные власти, выдав разрешение, потом  передумывают. 
И зачастую их отказы не подкреплены законом. 

В такой сложной ситуации оказался житель Красно-
ярского края, который сначала получил разрешение 
на приватизацию участка, а потом прокуратура реши-
ла, что его дом не соответствует строительным нор-
мам. Тогда районная администрация вынесла 
новое решение — об отказе  в приватизации, и 
местные суды с этим согласились. 

АВТО Названы 
последствия локализации 
автомобилей такси

Рассчитаем 
по баллам

Валерия Лобко

В Госдуме в первом чтении приняли закон о локализа-
ции автомобилей такси в целях поддержания и разви-
тия отечественного автопрома. При этом речь не толь-
ко об изготовлении российских машин и их комплек-
тующих, но и о локальном производстве иностранных 
авто, благодаря чему можно ожидать разнообразия ма-
рок в таксопарке. В то же время изменения могут при-
вести к росту цен на поездки в такси для пассажиров, 
отмечают в экспертном сообществе.

Закон построен на балльной системе, а сам уровень 
локализации измеряется в баллах. Система работает 
так же, как и норма о допуске автомобилей к участию в 
госзакупках. Согласно инициативе, необходимый уро-
вень локализации регионы будут прописывать само-
стоятельно, в то время как правительство РФ устано-
вит минимальный размер требований к уровню лока-
лизации. При этом количество баллов на местах долж-
но быть не ниже правительственной планки.

«Раньше локализация считалась просто, теперь же 
минпромторг будет выставлять больше баллов за 
сложные продукты, меньше — за простые. Условно за 
двигатель, коробку или другие значимые технические 
детали отечественного автомобиля будут начислять 
максимальное количество баллов, а за какую-нибудь 
пластиковую накладку — минимальную», — 
отмечает вице-президент Национального ав-
томобильного союза Ян Хайцеэр. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.01.24

Австралийский доллар  58,2831
Азербайджанский манат  52,1115
Армянский драм** 21,8513
Белорусский рубль  28,0019
Болгарский лев  49,2575

Бразильский реал  17,9331
Венгерский форинт**  25,1696
Вон Республики Корея*** 66,1610
Вьетнамский донг**** 36,8555
Гонконгский доллар  11,3504

Грузинский лари  33,3344
Датская крона  12,9194
Дирхам ОАЭ  24,1224
Доллар США  88,5896
Евро  96,3835

Египетский фунт*  28,6764
Индийская рупия*  10,6750
Индонезийская рупия**** 56,6792
Казахстанский тенге**  19,6081
Канадский доллар  65,5976

Катарский риал  24,3378
Киргизский сом**  99,1850
Китайский юань  12,2706
Молдавский лей*  50,0294
Новозеландский доллар  54,2346

Новый туркменский манат  25,3113
Норвежская крона* 84,1698
Польский злотый  21,9885
Румынский лей  19,3702
СДР  117,9260

Сербский динар**  82,2502
Сингапурский доллар  66,0082
Таджикский сомони* 80,8653
Таиландский бат* 24,9161
Турецкая лира*  29,4202

Узбекский сум****  71,3273
Украинская гривна*  23,4927
Фунт стерлингов  112,2607
Чешская крона*  38,9268
Шведская крона*  84,7772

Швейцарский франк  102,0030
Южноафриканский рэнд*  46,6497
Японская иена**  59,8255

Самозанятым сохранят 
статус «безработных» 
при отчислении страховых 
пенсионных взносов
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ПАРАЛЛЕЛИ

В ТРЕХ МИНУТАХ 
ОТ АПОКАЛИПСИСА
О Карибском кризисе 1962 года, когда мир оказался на грани Третьей 

мировой войны, известно почти все. Об учениях НАТО «Опытный луч-

ник» (Able Archer), проходивших со 2 по 10 ноября 1983-го, говорят го-

раздо меньше. Эта трагическая страница мировой истории пока еще до 

конца не раскрыта. Тогда стрелки часов Судного дня, показывающие 

время до мировой катастрофы, показывали 23 часа 57 минут.

Это был один из пиков «холодной войны». В марте 1983-го президент 

США Рональд Рейган называет СССР «империей зла». В Штатах вовсю 

трубят о «Стратегической оборонной инициативе» (СОИ) — звездных 

войнах. Над территорией нашей страны сбит корейский боинг, совер-

шавший шпионский рейс. Американские ракеты «першинги» и «томагав-

ки» размещены вдоль границ государств социалистического лагеря и вы-

ведены на боевые позиции. Узлы противостояния затягивались все 

туже.

А 2 ноября 1983 года в Западной Европе начались учения «Опытный луч-

ник». Им не было равных если не по количеству участвующих сил, то по 

наглости. Нам намеренно пытались внушить: войска альянса готовы на-

нести ядерный удар скоординированными усилиями и без всякого 

предупреждения. Искали бреши в обороне. Прикидывали, 

можно ли проникнуть на чужую территорию и уничтожать чув-

ствительные объекты.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАССЧИТАЕМ 
ПО БАЛЛАМ

Таким образом, по 
балльной системе ло-
кализации француз-

ская Renault может вполне со-
ответствовать отечественному 
ВАЗу.

«Необходимо понимать, что 
отечественный автопром — это 
не обязательно ВАЗ или УАЗ. 
Тут речь идет в том числе и о 
локальном производстве тех 
же китайских авто, например 
«Москвич», Evolute и так да-
лее. Конечно, грань превраще-
ния китайского автомобиля в 
российский в каком-то смыс-
ле размыта, однако есть кри-
терии, по которым авто, даже в 
случае крупноузловой сборки, 
признаются российскими, — де-
лится автоэксперт Егор Васи-
льев. — И конечно, государство 
должно обеспечивать для таких 
производств льготный режим 
существования. Причем речь 
идет даже не столько о прода-
жах, сколько о сохранении и со-
здании рабочих мест». Дело в 
том, что сейчас на территории 
РФ осталось большое количе-
ство сборочных предприятий, 
которые после ухода западных 
компаний оказались не у дел. 
Так что подобная инициатива 
выглядит вполне очевидной и 
разумной, пояснил эксперт.

Между тем председатель 
«Общественного объединения 
пассажиров» (ООП) Илья Зотов 
считает, что принятие закона о 
локализации такси может при-
вести к росту цен на поездки 
для пассажиров.

«Сам по себе переход дол-
жен быть плавным, а перевоз-
чику нужно дать право самим 
определять авто, на котором 
они работают. В конечном ито-
ге только пассажир, пользова-
тель услуги, будет голосовать 
рублем за ту или иную модель. 
Также важно, чтобы произво-
дитель создал такую модель, ко-
торая позволяла повысить ком-
форт и безопасность поездки. 
Перехода с одного авто на дру-
гое, просто для галочки, точно 
не нужно», — сказал председа-
тель ОПП. 

Оценивая безопасность 
отечественных машин, авто-
эксперт Васильев отметил, что 
основная проблема заключа-
ется исключительно в доступ-
ности АБС и подушек безопас-
ности. Однако импортозаме-
щение в этой области активно 
развивается и проблем быть не 
должно, заключил он. 

1

ВОТ И ОТВЕТ
По мнению замдекана 
факультета мировой 
экономики и миро-

вой политики НИУ ВШЭ Ан-
дрея Суздальцева, разрыв до-
говора с Великобританией — 
это продолжение сегодняшних 
«рыболовных войн». Он напо-
мнил, что в пятидесятые годы 
прошлого столетия Советский 
Союз обладал огромными рыб-
ными запасами, часть кото-
рых были даже не освоены. А 
соглашение заключалось, что-
бы укрепить добрососедские 
отношения с западными стра-
нами, и прежде всего — Велико-
британией, уже в то время став-
шей ядерной державой. Руко-
водство СССР полагало, что с 
помощью такого доброго жеста 
удастся остановить холодную 
войну и прекратить гонку во-
оружения. Причем британские 
траулеры могли не только ло-
вить рыбу возле Кольского по-
луострова, но даже становиться 
на якорь. 

«И такая возможность у них 
сохранялась до сегодняшне-
го дня. В итоге сейчас британ-
цы считают эти воды чуть ли не 
своими и каждый год отправ-
ляют в них промысловый флот, 
который ловит в них прежде 
всего треску. А это одна из са-
мых ценных рыб, богатая ви-
таминами», — подчеркнул экс-
перт. 

Он также обратил внимание, 
что в магазинах Великобрита-
нии сегодня в основном прода-
ется белая рыба, половина из 
которой добывается на нашей 
территории. А это более 500 
тысяч тонн ежегодно. «Получа-
ется, в наших же водах нас гра-
бит страна, которая ведет про-
тив нас жесткую антироссий-
скую политику», — заключил 
Суздальцев.

Доцент кафедры региональ-
ной экономики и географии 
экономического факультета 
РУДН Татьяна Крейденко отме-
тила в беседе с «РГ», что дан-
ный случай — первый в мировой 
практике денонсирования меж-
дународных соглашений в сфе-
ре продовольствия. Она пред-
рекла серьезные последствия 
такого решения для рыбо-
ловства Великобритании, кото-
рое уже находится в кризисной 
ситуации после выхода страны 
из Европейского союза. «Для 
экономики России это решение 
не несет никаких последствий, 
поскольку для нашей страны в 
документе никаких преферен-
ций не предусмотрено,» — за-
ключила эксперт. 
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ВЫБОРЫ Сопредседатели 
избирательного штаба 
Владимира Путина 
провели прием граждан

Принять 
предложения

Галина Мисливская

Большинство из тех, кто приходит в общественные 
приемные кандидата на должность президента России 
Владимира Путина, высказывают ему слова поддерж-
ки, рассказали журналистам в московской приемной 
кандидата, где сопредседатели его центрального штаба 
в субботу провели прием граждан. По их словам, самые 
частые темы обращений — социальная защита и жи-
лищно-коммунальное хозяйство.

Глава Союза театральных деятелей, народный ар-
тист России Владимир Машков сообщил, что обще-
ственные приемные работают и в Москве, и в регионах. 
«На данный момент уже более 12 тысяч предложений 
и пожеланий поступило от граждан по всей России», — 
сказал он, добавив, что все это аккумулируется в цен-
тральном избирательном штабе и анализируется. 

«На первом месте — пожелания удачи и слова под-
держки нашему кандидату», — уточнил актер. 

К самому Владимиру Машкову в приемной обра-
тился составитель книги высказываний и афоризмов 
Владимира Путина Константин Щурак. «Мы издаем 
книгу с 2015 года, 
видим живой ин-
терес», — расска-
зал он. Карманно-
го формата книга в 
красной обложке 
с золотым тисне-
нием содержит вы-
сказывания прези-
дента РФ за разные 
годы, они разбиты 
на несколько глав: 
«Величие России», 
«Реплики и шутки», 
«О работе власти», 
«О коррупции», «Международные отношения», «Эко-
номика, бизнес, труд», «О людях, общество». В четвер-
том, пока самом свежем издании есть и подборки по 
годам — с 2016-го по начало 2023-го.

Издатели хотят, чтобы книга дошла «до более ши-
роких масс, например, до бойцов СВО». Ранее издание 
было представлено на фестивале «Спасская башня», 
рассказал Константин Щурак, и вызвало большой ин-
терес у иностранных участников. Но перевод на ино-
странные языки пока не планируется. «Пробовали на 
китайском, но теряются смысл и живость», — пояснил 
Щурак.

Владимир Машков посоветовал составителю сбор-
ника обратиться в минцифры для помощи в увеличе-
нии тиража книги. Пока ее выпускают по 1000—1500 
штук в год. А сам сопредседатель штаба Путина пообе-
щал показать руководству министерства экземпляр 
книги.

«Я считаю, что это должно быть  у всех слоев насе-
ления: и у обеспеченных, и у необеспеченных, и у ра-
бочих, и у инженеров, и у программистов, кому это ин-
тересно», — заявил Щурак. Он добавил, что продолжит 
издание книги, даже если федеральное ведомство не 
окажет поддержки. 

Прием граждан провела и второй сопредседатель 
штаба, главврач московской больницы № 52 Марьяна 
Лысенко. Одна из посетительниц, медик с 20-летним 
стажем, попросила пересмотреть стандарты приема 
пациентов. Сейчас, указала она, за отведенные нор-
мативом 12 минут врач должен не только выслушать 
и осмотреть пациента, но и заполнить бланк из мно-
жества позиций. «Если посчитать хронометраж, это 
минут сорок», — заявила посетительница приемной. 
«Если доктор считает, что ему для приема и работы с 
пациентом нужно изменить  время, никто с палкой у 
него над головой не стоит», — ответила Марьяна Лы-
сенко. Она считает, что совсем отказаться от регламен-
тации в этом вопросе нельзя, иначе многие пациенты 

просто не попадут на прием. «Это обсуждаемо, но ре-
комендуемые нормативы ни к чему плохому не при-
водят», — считает она. Еще один посетитель попросил 
разобраться с проблемой прикрепления к медучре-
ждениям жителей на границе Рузского и Истринско-
го районов Подмосковья, по его словам, сейчас у них 
возникают проблемы с вызовом «скорой». Сопред-
седатель избирательного штаба пообещала обсудить 
проблему с местными властями.

После приема Марьяна Лысенко рассказала, с ка-
кими вопросами чаще всего обращаются граждане в 
приемные Владимира Путина. Она подтвердила, что 
на первом месте — слова поддержки кандидату. Далее 
с существенным отрывом в цифрах следуют вопросы 
по мерам социальной поддержки и ЖКХ. «Сказать, что 
они носят негативный характер, я не могу. Безуслов-
но, у людей есть много предложений о том, как сделать 
жизнь лучше, и это прекрасно», — сказала она. 

Вопросы, касающиеся здравоохранения, находят-
ся на седьмом месте среди самых востребованных тем. 
«Это говорит о том, что те меры, которые и наш канди-
дат, действующий президент, принимает в отношении 
того, чтобы здравоохранение было поводом для гор-
дости, а не поводом для обращений негативного свой-
ства, имеют свои результаты», — заявила Лысенко.

Напомним, общественная приемная кандидата в 
президенты Владимира Путина работает в Москве на 
ул. Покровка, 47. Любой желающий может оставить 
здесь свои пожелания и вопросы кандидату со втор-
ника по субботу включительно с 10.00 до 17.00. Об-
ращения можно направить и по адресу электронной 
почты: vopros@putin2024.ru. Кроме того, штаб кан-
дидата запустил горячую линию по номеру телефона: 
8-800-301-21-85, которая работает в круглосуточном 
режиме. 

Марьяна Лысенко и Владимир Машков рассказали, что в при-
емные Владимира Путина поступает много слов поддержки.

С 9 января в обще-
ственные прием-
ные кандидата 
поступило более 
12 тысяч обраще-
ний от граждан

Президент РФ Владимир Путин по видеосвязи провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Как анонсировал сам глава государства,
тема этой встречи — Концепция внешней политики Российской Федерации. В закрытой части совещания выступил глава МИДа Сергей Лавров.

ВЛАСТЬ Четыре года правительства Михаила Мишустина: 
работа продолжается

Открытый кабинет
Борис Макаренко, 
президент Центра 
политических технологий 

Н
акануне четырех-
л е т и я  к а б и н е та 
Михаила  Мишу-
стина заглянул в 
рейтинги Фонда 
« О б щ е с т в е н н о е 
мнение». На про-
тяжении всего про-
шедшего года они 

демонстрировали уверенную 
стабильность: рейтинги одо-
брения самого кабинета коле-
бались в узком коридоре 49—
57% (модальное значение — 54—
55%) при 24—31% негативных 
оценок. У самого премьера — та 
же стабильность, но при более 
высоких показателях: 55—62% 
одобряющих, зато неодобряю-
щих совсем немного — 10—15%. 
Значит, общество ставит своему 
правительству «пятерку с ми-
нусом» и не испытывает по его 
поводу сильных эмоций.

Похожая картина наблюда-
лась и все прошлые годы рабо-
ты этого кабинета. На фоне не-
простых испытаний, которым 
страна подвергалась, такая 
оценка дорогого стоит: люди 
спокойны и благосклонно от-
носятся к правительству, пото-
му что сохраняется нормальная 
жизнь — со своими неизбежны-
ми проблемами и трудностями, 
порождающими желание ко-
го-то упрекнуть в своих неуря-
дицах, но без потрясений и рез-
ких спадов.

Чего стоит добиться такой 
картины мира — спросите у тех, 
кто все эти годы в правитель-
стве работал и работает. Возь-
мем простой показатель: с 2020 
по 2023 год ВВП России вырос 
на 4,7%. Казалось бы, это все 
тот же невысокий рост, кото-
рый отечественная экономи-

ка демонстрирует уже полто-
ра десятилетия. Но за эти годы 
она познала и падение на 2,7% 
в пандемийном 2020-м (гораз-
до ниже, чем у всех ведущих 
экономик мира, кстати), и ми-
нус 1,2% в 2022 году — неизбеж-
ный эффект адаптации к введен-
ным жестким санкциям.  Зато в 
2023-м — рост выше 3% (сколь-
ко десятых после тройки — ста-
тистикам еще предстоит посчи-
тать). Причем достигнут он за 
счет разных отраслей экономи-
ки, например, промышленное 
производство за тот же срок вы-
росло на 17,3%.

Экономическую политику 
правительства называют «ан-
тикризисной», что понятно: и 
пандемия, и жесткие санкции 
— это сильнейшие вызовы не 
только для хозяйственной де-
ятельности, но и для всех сто-
рон жизни людей. Но подавляю-
щее большинство предприня-
тых мер — не «чрезвычайка», не 
принудительно-мобилизацион-
ные меры, а дальновидные и, хо-
чется надеяться, долгосрочные 
меры, которые будут работать 
на благо всей страны. Пожалуй, 
главное в них — комплексный 
подход, который задействует 
все финансовые, материальные 
и человеческие ресурсы.

Успех или как минимум ста-

бильность и устойчивость хо-
зяйственной деятельности в 
большинстве случаев обеспечи-
вают не «кнуты», а «пряники». 
Находясь в постоянном диало-
ге с бизнесом (пожалуй, мож-
но уверенно сказать, что более 
насыщенном и продуктивном, 
чем в прошлые годы), прави-
тельство последовательно сни-
жает административное и ре-
гуляторное давление на бизнес. 
Уже стала историей «регулятор-
ная гильотина», которая к нача-
лу 2021 года отменила более 12 
тысяч правовых актов, избы-
точных и мешающих нормаль-

ной жизнедеятельности бизне-
са. Мораторий на проверки биз-
неса, введенный во время эпи-
демии COVID-19, продолжает 
действовать: их число умень-
шилось в 2023 году в четыре 
раза по сравнению с 2019 го-
дом. Согласно новому закону 
о контроле, проверки заменя-
ются риск-ориентированными 
подходами, профилактически-
ми визитами, число которых 
измеряется миллионами, но 
они куда менее обременитель-
ны для бизнеса. Любое решение 
контролера по новому закону 
можно обжаловать электронно, 
рассмотреть быстро. По прак-
тике каждая четвертая такая 
жалоба удовлетворяется.

Поддержка бизнеса — это и 
государственные инвестиции, 
для чего в правительстве име-
ется целый портфель финансо-
вых инструментов. Это и дол-
госрочное финансирование из 
средств Фонда национального 
благосостояния для крупных 
компаний — в 2023 году в его 
рамках поддержку получили 13 
проектов на сумму 990 милли-
ардов рублей. Это и програм-
мы поручительства ВЭБ.РФ — на 
общую сумму 1,34 триллиона 
рублей. Это и механизм фабри-
ки проектного финансирова-
ния. Он существует с 2018 года, 
но в последние годы смягчены 
критерии участия в нем, меха-
низм рассмотрения проектов 
стал более гибким и доступным 
для меньших по масштабу начи-
наний.

Часто — и не только в России 
— государственную поддерж-
ку бизнеса упрекают в том, что 
львиная ее доля достается «тя-
желовесам», то есть крупным 
компаниям. Однако прави-
тельство не просто не упускает 
из внимания, но считает при-
оритетом поддержку малого 
и среднего предприниматель-
ства. За 2019—2023 годы оно 
получило — если считать все 
виды финансовой поддержки 
— 6,6 триллиона рублей (на по-
чти 400 тысяч субъектов эко-
номической деятельности). Но 
малый бизнес — это не только 
про экономику, это и про чело-
веческий фактор — занятость, 
самовыражение. Президентом 
России в 2020 году поставлена 
национальная цель — довести 
число занятых в сфере МСП до 
25 миллионов человек к 2030 
году. Что на сегодня? Если счи-
тать с индивидуальными пред-
принимателями и самозаня-
тыми, то в этой сфере трудятся 
26,89 миллиона человек. Доба-

вим: если статистика «знает» 
эту цифру, значит эти люди ра-
ботают и получают доход «по-
белому» — тоже немаловажное 
достижение.

Все выглядит празднично? 
Успехи, описанные здесь, ре-
альны, но они не означают, что 
все проблемы уже решены, тем 
более — что не будет новых. Мы 
радуемся, что безработица в 
России на историческом мини-
муме. Но вместе с тем обостря-
ется дефицит кадров. В опросах 
предпринимателей наиболее 
острой эту проблему называ-
ют порядка 80% респондентов: 
экономика востребует прак-
тически все имеющиеся чело-
веческие ресурсы. По эксперт-
ным оценкам, нехватка рабо-
чей силы к 2030 году может на-
считывать 2—4 миллиона чело-
век (прежде всего, в обработке, 
транспорте и торговле). Что де-
лать? Один ответ — наращивать 
инвестиционную активность, 
стимулировать рост произво-
дительности труда. Такой «ре-
цепт» во всем мире считается 
действенным, и, как описано 
выше, правительство ему сле-
дует. По итогам 2023 года ожи-
дается рост капвложений около 
10%, что, как рассчитали экс-
перты, должно дать темп ро-
ста производительности труда 
на 3—4% в год — ниже, чем было 
бы оптимально, но существен-
но лучше, чем было в последние 
годы. 

Второе направление реше-
ния проблемы кадрового дефи-
цита — развитие высшей шко-
лы в соответствии с потребно-
стями экономики. С 2022 года в 
России действует проект «Пере-
довые инженерные школы», в 
которых к концу прошлого года 
обучались шесть тысяч чело-
век. По поручению президента 
России создаются университет-
ские кампусы мирового уровня. 
Уже строится 17, а к 2030 году 
их будет 25 — это 62 тысячи но-
вых мест проживания студен-
тов. Чтобы приблизить высшую 
школу к реальной экономиче-
ской деятельности, в 78 регио-
нах реализуется проект «Плат-
форма университетского техно-
логического предприниматель-
ства», а это и гранты студентам 
на развитие стартапов, и обуче-
ние основам предприниматель-
ской деятельности. Список та-
ких начинаний можно продол-
жать, но главное, что правитель-
ство целенаправленно создает 
условия для того, чтобы высшая 
школа давала стране действи-
тельно компетентные кадры по 
наиболее востребованным спе-
циальностям.

Резюмируем. Правительство 
во главе с Михаилом Мишусти-
ным выработало свой стиль: 
спокойный, деловой, совре-
менный, открытый к диалогу 
и с бизнесом, и с обществом. 
Приведено только несколько 
примеров проявления такого 
управленческого стиля. Глав-
ное его достоинство — он дает 
обоснованную надежду, со все-
ми проблемами можно спра-
виться. 

А К Ц Е Н Т

Люди спокойны и благосклонно 
относятся к правительству, 
потому что сохраняется нормальная 
жизнь — со своими проблемами, 
но без потрясений

Правительство Михаила Мишустина выработало свой стиль: спокойный, деловой, современный, открытый к диалогу с бизнесом и обществом.
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ТЕРРОРИЗМ

СТРЕЛЯЮТ ПО МИРНЫМ ЖИТЕЛЯМ

Руслан Мельников,
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

В
СУ нанесли удар по рын-
ку, расположенному в до-
нецком микрорайоне Тек-

стильщик. В результате погибли 
и получили ранения десятки че-
ловек. Появляются новые дан-
ные об обстреле рынка.

«На данный момент под-
твердилась информация о 25 
погибших. По меньшей мере 
еще 20 человек пострадали, из 
них двое детей находятся в со-
стоянии средней тяжести. Всем 
пострадавшим оказывается 
необходимая медицинская по-
мощь. В их числе есть и тяжело-
раненые, у многих проникаю-
щие ранения в области жизнен-
но важных органов, травмати-
ческая ампутация конечностей. 
Трое из пострадавших, к сожа-
лению, не выжили», — сообщил 
глава Донецкой Народной Рес-
публики Денис Пушилин.

Также стало известно, что по 
территории, где находится ры-
нок, ВСУ нанесли комбиниро-

ванный удар из ствольной ар-
тиллерии калибром 152 мм и 
155 мм с Кураховского и Крас-
ногоровского направлений.

Советник главы ДНР Ян Га-
гин прокомментировал случив-
шееся:

— Сегодняшний бесчеловеч-
ный обстрел рынка в Донец-
ке безусловно является актом 
терроризма. Рынок в выходной 
день не может быть военной 
целью.

По его словам, подобные 
действия приводят к ненави-
сти и эскалации конфликтов и 
не оставляют путей к скорому 
примирению.

— США и НАТО выгодно, что-
бы по всему миру люди убивали 
друг друга в братоубийствен-

ных войнах. Это их бизнес, их 
образ жизни и гарант процвета-
ния, — считает Ян Гагин.

Он также обращает внима-
ние на тот факт, что современ-
ное оружие является достаточ-
но точным, чтобы знать зара-
нее, какую цель оно поразит.

— Боевые расчеты тех средств 
поражения, которые со сторо-
ны ВСУ регулярно обстрелива-
ют мирных жителей Донбасса, 
не могут не знать, куда они на-
носят удары. Я уверен, что за 
каждой такой кровавой акцией 
стоят иностранные советники 
и инструктора от хозяев укра-
инского чиновничества, и те и 
другие — нелюди. Так же нелю-
ди и сами исполнители этих ак-
ций. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БОЕВЫЕ ЗОМБИ УКРАИНЫ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

В
оеннослужащие ВСУ ста-
ли подопытным контин-
гентом для экспериментов 

с запрещенными в большинстве 
стран мира психоделическими 
препаратами. В опытах задей-
ствованы американские фарма-
цевты, лидеры организации за 
легализацию марихуаны в США, 
а также украинские военные 
врачи.

По данным портала The 
Intercep, для профилактики эмо-
ционального выгорания, повы-
шения выносливости и боего-
товности солдат ВСУ на Украи-
не проводится эксперимент по 
применению психоделического 
вещества ибогаин. Данный пре-
парат в США признан не имею-
щим терапевтической ценности 
наркотиком и входит в так назы-
ваемый Список № 1, где все ве-
щества находятся под строгим 
запретом. Одним из побочных 
эффектов сильного галлюцино-
гена являются повышение риска 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, инсульт головного мозга и 
остановка сердца.  

Глава американской много-
профильной ассоциации по изу-
чению психоделических веществ 
(MAPS) Рик Доблин, как утвер-
ждает издание, непосредственно 
способствовал в сборе средств 
для закупки наркотического пре-
парата в Африке. Сооснователь 
компании IboGrow Дейна Бил 
ввез ибогаин на Украину с помо-
щью рекомендательного письма 
от украинского военного психо-
лога Алексея Скиртача.

Официально декларируется, 
что психоделический препарат 
будет использоваться для лече-
ния посттравматического син-
дрома у боевиков ВСУ. Впрочем, 
в сопроводительных документах 
также говорится о выделении 
необходимых доз ибогаина для 
экспериментального примене-
ния в полевых условиях среди 
украинских военных. 

По мнению российского экс-
перта и журналиста Алексан-
дра Садовникова, кампания по 
массовому использованию пси-
ходеликов связана с тем, что на 
Украине планируют тотальную 
мобилизацию. 

Дело в том, что в ряды ВСУ 
уже сейчас забирают имеющих 
проблемы со здоровьем, в том 
числе контузии и травмы голо-

вы, мужчин. Препараты, подав-
ляющие психику человека до 
полного подчинения и вызыва-
ющие вспышки агрессии, уже 
опробованы на киевском майда-
не в 2014 году, и теперь требу-
ются новые наркотики, чтобы 
«боевые зомби» не поубивали в 
окопах побратимов. 

— Раньше ВСУ применялись 
психостимуляторы, которые 
вызывали подъем энергии, сни-
мали усталость и понижали бо-
левой порог, а сейчас человеку 
с травмой головы или с «отъе-
хавшей крышей» дают психо-
делики. Тем самым ему полно-
стью меняют сознание, и он на-

чинает видеть совсем другую 
реальность, — рассказал в эфире 
ТК «Звезда» Александр Садов-
ников. — Помимо этого на Укра-
ине начали использовать кета-
мин — это анестетик, который 
при большой дозе или неодно-
кратном употреблении наносит 
сильный ущерб коре головного 
мозга. Психоделики также вы-
зывают быстрое привыкание, и 
прекращение приема препара-
тов приводит к ломке, депрессии 
или вспышкам агрессии. 

Военный психолог и помощ-
ник атамана Всероссийского ка-
зачьего общества Алексей Рапп 
считает, что главная цель рас-
пространения в ВСУ психоде-
ликов заключается в том, чтобы 
сформировать на фронте огром-
ную толпу готовых всех убивать 
солдат. «Цель одна: обычный 
псих должен стать психом-ге-
роем», — сказал специалист.

Следует отметить, что рос-
сийские военные неоднократно 
фиксировали, как украинские 
боевики применяют психости-
мулирующие препараты, о чем, 
кстати, не раз рассказывала 
«Российская газета». Например, 
при освобождении в ЛНР города 
Рубежное бойцами II армейско-
го корпуса были взяты в плен 
несколько украинских военных.

— Смотрю, пленные стоят, 
причем стоят, как бревна. Спра-

шиваю: кто? А мне отвечают: 
саперы ВСУ. Решаю, что позже 
расспрошу их, а сейчас надо, 
пока туман, приказ выполнять. 
Отработали, возвращаюсь для 
доклада в штаб, а пленные сто-
ят. Часовой говорит, что они весь 
день простояли и даже ни разу не 
присели, а общаться с ними бес-
полезно — невменяемые. На дру-
гое утро гляжу, а пленные уже 
сидят, ходят и разговаривают, 
но какие-то вялые. Спрашиваю, 
в чем дело, а мне в ответ: мы под 
наркотой были, а сейчас отпус-
кает, — рассказал «РГ» командир 
отделения военных инженеров с 
позывным Змей.

А сдавшийся в плен под До-
нецком старшина роты 74-го 
отдельного разведывательного 
батальона украинской армии 
Виталий Катранич заявил, что 
боевые наркотики принимали 
перед диверсионными выхода-
ми. По его словам, после прие-
ма стимулирующих веществ его 
бойцы могли не спать по двое-
трое суток.

По мнению российских воен-
ных медиков, преодолеть нарко-
тическую зависимость в услови-
ях боевых действий практиче-
ски невозможно, и если челове-
ка не убивает пуля или снаряд, 
то его легко добивает наркотик. 
Тем временем американские 
фармацевтические компании 
планируют построить на Укра-
ине фабрику по производству 
синтетических психоделиков на 
основе ибогаина. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж этого вертолета Ка-52 «Аллигатор» в ходе одного из боевых заданий уничтожил живую силу и технику противника на Сватово-Кременном направлении. 

Российских военных перспектива встречи с одурманенными солдатами противника не пугает. Встретят как надо.

А К Ц Е Н Т

По мнению российских военных 
медиков, преодолеть наркотическую 
зависимость в условиях боевых 
действий практически невозможно

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ОСВОБОДИЛИ СЕЛО КРАХМАЛЬНОЕ В ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Юрий Гаврилов

Р
оссийские войска про-
должают продвигаться 
вперед на ряде направ-
лений спецоперации. 
На языке военных это 
называется «улучше-
нием положения по 
переднему краю».

Активные действия 
сопровождаются освобождени-
ем населенных пунктов. 18 ян-
варя Минобороны России со-
общило о взятии под контроль 
села Веселое в ДНР. А вчера хо-
рошая новость пришла из Харь-
ковской области.

Там бойцы российской груп-
пировки войск «Запад» выбили 
противника из села Крахмаль-
ное в Купянском районе.

В Киеве, понятное дело, тут 
же попытались смягчить тя-
жесть потери. Начальник служ-
бы по связям с общественно-
стью командования Сухопут-
ных войск Украины Владимир 
Фитьо заявил в эфире телемара-
фона, что ВСУ отошли «на более 
подготовленные рубежи», по-
скольку Крахмальное, дескать, 
«не имеет никакого значения».

Послушать украинских пи-
арщиков, так любые действия 
наших войск для генералов Зе-

ленского что слону дробина. Ги-
бель десятков тысяч своих сол-
дат они словно не замечают. 
Зато с утра до вечера ноют по 
поводу нехватки у ВСУ запад-
ной техники и боеприпасов.

Между тем у нашего против-
ника изрядно истощается не 
только собственный строй, но и 
количество иностранных наем-
ников. О прицельных ударах по 
местам их временной дислока-
ции Минобороны России в по-
следнее время сообщает чуть ли 
не ежедневно.

Вчера, к примеру, ведомство 
проинформировало, что в ми-
нувшие сутки был нанесен удар 
по расположению легионеров 
в Константиновке на террито-
рии Донецкой Народной Рес-
публики.

Кроме того, наши ракетчи-
ки, артиллеристы и операторы 

дронов атаковали позиции 127 
артподразделений ВСУ, живую 
силу и технику противника в 
129 районах.

О том, как российские воен-
ные выполняют поставленную 
Верховным главнокомандую-
щим задачу по демилитариза-
ции и денацификации Украины, 
лучше всего говорят обобщен-
ные сводки Минобороны Рос-
сии за неделю.

Так, по данным ведомства, 
только с 13 по 19 января наши 
Вооруженные силы нанесли по 
важным тыловым целям на тер-
ритории «незалежной» 17 груп-
повых ударов.

Поражение осуществлялось 
высокоточным оружием, в том 
числе гиперзвуковыми авиаци-
онными ракетными комплекса-
ми «Кинжал», а также беспилот-
никами.

В результате были выведе-
ны из строя предприятия воен-
но-промышленного комплек-
са Украины, осуществлявшие 
ремонт вооружения и техники, 
изготовление боеприпасов, по-
рохов и разведывательно-удар-
ных дронов.

«Также поражались пункты 
дислокации подразделений во-
оруженных сил Украины, фор-
мирований иностранных наем-
ников и националистов. Цели 
ударов достигнуты. Все назна-
ченные объекты поражены», — 
отметили в минобороны.

На переднем крае против-
нику тоже крепко досталось. В 
течение недели ВСУ на различ-
ных направлениях спецопера-
ции в общей сложности потеря-
ли более 5600 человек убитыми 
и ранеными. 

Кроме того, 21 боевик сдался 
в плен. Из них 14 — на Южно-До-
нецком направлении.

Украинские потери в тех-
нике и вооружении тоже очень 
существенные. Судите сами. 
Одних только танков командо-
вание ВСУ не досчиталось 34 
единицы. Бронемашин — более 
семи десятков. Орудий полевой 
артиллерии — без малого сотню.

Добавим к ним три пусковые 
установки зенитного ракетно-

го комплекса «Стрела-10», уни-
чтоженные на Донецком и Юж-
но-Донецком направлениях, а 
также другой подбитый укра-
инский арсенал.

Что касается уничтожения 
используемых противником 
боеприпасов и беспилотни-
ков, статистика следующая. С 
13 по 19 января наша авиация 
и средства противовоздушной 
обороны сбили шесть тактиче-
ских ракет «Точка-У», управ-
ляемую авиабомбу JDAM, 11 ре-
активных снарядов украинской 
РСЗО «Ольха», 62 реактивных 
снаряда систем залпового огня 
HIMARS и «Ураган», а также 
274 вражеских дрона.

Судя по отчетам наших воен-
ных, горячее всего в этот пери-
од было на Донецком и Красно-
лиманском направлениях. Дей-
ствующие там бойцы отразили 
в общей сложности 32 враже-
ские атаки, уничтожили и рани-
ли почти полторы тысячи сол-
дат ВСУ, нанесли урон десяти 
бригадам противника.

На Купянском направлении 
на воздух взлетели два его поле-
вых склада с боеприпасами.

Вчера было ликвидирова-
но еще одно такое хранилище, 
откуда шло снабжение 31-й ме-
ханизированной бригады ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

В минувшие сутки нанесен удар по месту 
временной дислокации иностранных 
наемников в Константиновке на терри-
тории Донецкой Народной Республики

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

РАКЕТЫ «ВОЗДУХ-ЗЕМЛЯ» СТАНУТ ЕЩЕ МОЩНЕЕ И ДАЛЬНОБОЙНЕЕ
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— На днях министр обороны Рос-

сии Сергей Шойгу проинспекти-

ровал машиностроительное 

конструкторское бюро «Радуга» в 

Московской области. Главе воен-

ного ведомства были показаны 

крылатые ракеты класса «воз-

дух-земля», противорадиолокаци-

онные и противокорабельные ра-

кеты, а также перспективные об-

разцы управляемого ракетного 

вооружения. 

Даже из довольно небольшого 

официального отчета миноборо-

ны из этой поездки можно сде-

лать несколько выводов. Конеч-

но, первое, на чем акцентировал 

внимание Сергей Шойгу, это уве-

личение дальности ракет. Он под-

черкнул, что для ракет «воз-

дух-земля» необходимо увеличе-

ние поражения объектов на рас-

стояние свыше 300 километров. 

Это связано с тем, что дальность 

боевой работы самолетов сейчас 

увеличилась. То есть ВСУ начали 

подтягивать к линии боевого со-

прикосновения западные сред-

ства ПВО, которые могут пора-

жать наши самолеты на дально-

сти до 250 км. Чтобы избежать та-

кого удара, конечно, необходимо 

увеличивать радиус действия на-

ших ракет «воздух-земля». 

Кроме того, в ходе визита подни-

мались вопросы об увеличении 

мощности ракет и удешевлении 

их производства. 

Разработчики понимают эти тре-

бования министерства обороны и 

стараются как нарастить темпы 

производства ракет, так и уве-

личить их дальность и мощность. 

Понятно, что сейчас боевые вы-

леты идут ежедневно, авиация 

каждый день поражает объекты 

противника как на линии боевого 

соприкосновения, так и в тылу. 

Поэтому регулярное пополнение 

боеприпасов необходимо армии 

как воздух, и наши производители 

делают все возможное и даже не-

возможное, чтобы эти запросы 

военных обеспечить в полной 

мере.    

Могу предположить, что, говоря о 

ракетах, дальность которых была 

увеличена, производитель имел в 

виду в том числе изделия 

Х-59МК2 «Овод» и Х-69. «Овод» 

это ракета оперативно-тактиче-

ского класса с дальностью полета 

до 290 км. Она имеет проникаю-

щую или кассетную боевую часть 

весом до 310 кг. Эта ракета в по-

следней версии МК2 визуально 

отличается от большинства клас-

сических ракет «воздух-земля» 

квадратной формой корпуса. Это 

позволяет размещать ее в закры-

тых отсеках нашего истребителя 

пятого поколения Су-57. Кроме 

того, подобное техническое ре-

шение позволяет иметь более 

мощную боевую часть. 

Ракета Х-69 это продолжение ли-

нейки ракет Х-59. Она также име-

ет квадратный корпус. В класси-

ческом варианте она несет бое-

вую часть весом около 400 кило-

граммов. Вероятно, после моди-

фикации она уже будет способна 

нести боевую часть весом до 800 

килограммов. Дальность этой ра-

кеты в экспортном исполнении 

заявлена в 290 км. Наверняка для 

наших ВКС ее увеличили, и сей-

час она может поражать цели, на-

ходящиеся на расстоянии свыше 

300 км.      

Помимо Су-57 носителями новой 

ракеты может стать перспектив-

ный истребитель Су-75 

Checkmate. С внешней подвески 

Х-69 сможет использовать любой 

современный ударный самолет 

ВКС России: Су-30, Су-35, Су-34.

Эта ракета отличается понижен-

ной радиолокационной заметно-

стью. 

После запуска она идет к цели на 

высотах от 50 до 300 метров, при 

этом она может выполнять ма-

невры для ухода от средств ПВО.  

Ракета Х-69 в основном предна-

значена для поражения стацио-

нарных целей — строений, скла-

дов или стоящей на месте броне-

техники. Удары такими ракетами 

наносятся по критической инфра-

структуре  и коммуникациям, по 

железнодорожным узловым стан-

циям, заглубленным командным 

пунктам. Также они могут атако-

вать склады с боеприпасами, 

аэродромы с находящимися на 

них самолетами.  

 Кроме того, министру также была 

показана модернизированная ра-

кета класса «воздух-воздух» Р-33. 

Это ракета, которая летит на даль-

ность выше 300 километров, и от 

которой противнику уйти невоз-

можно. 

Объясняется это просто, ракета 

летит к цели на гиперзвуке, пре-

вышающем 6 чисел Маха, то есть 

ее скорость может составлять 

свыше 7 тысяч км/ч.  Выполнить 

противоракетный маневр против 

такой быстрой ракеты физически 

невозможно.  

Эти ракеты на сегодняшний день 

применялись в зоне военной спе-

цоперации по различным укра-

инским воздушным целям с рос-

сийских многофункциональных 

истребителей Су-35С, истреби-

телей-перехватчиков МиГ-31БМ, а 

также истребителей 5-го поколе-

ния Су-57. По рапортам военных, 

точность поражения целей близ-

ка к единице. То есть один пуск — 

одна цель. 

Подготовил Александр СтепановРакета «воздух — земля» Х-69 изготовлена по технологии «стелс» и несет боевую часть весом около 400 кг. 

А К Ц Е Н Т

Ракета летит к цели на скорости, 
превышающей 7 тыс. км/ч.  Уйти от такой 
быстрой ракеты современному 
истребителю физически невозможно

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2724788
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В 2020 году растение ибога (вида 

Tabernanthe iboga), корни которо-

го содержат вещество ибогаин, 

внесено в список запрещенных в 

России наркотических средств и 

наркосодержащих растений.
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За каждой такой кровавой акцией стоят 
иностранные советники и инструктора 
от хозяев украинского чиновничества
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин утвердил план 
действий по адаптации 
иностранцев в России

«Цифра» 
для мигрантов

Владимир Кузьмин

Правительство намерено внедрить цифровые профи-
ли иностранцев, проживающих в России, и соберет 
предложения по усилению мер ответственности для 
них за нарушение законов страны.

Концепция государственной миграционной поли-
тики РФ на 2019—2025 годы была принята указом пре-
зидента в 2018 году. В мае прошлого года глава государ-
ства документ уточнил, включив в него требование о 
дополнительных мерах по созданию привлекательных 
финансовых, социальных и других механизмов сохра-
нения человеческого капитала и снижения оттока на-
селения страны за рубеж.

Теперь премьер-министр Михаил Мишустин 
утвердил план действий для реализации концепции в 
ближайшие два года. В управление миграционными 
процессами все больше будет внедряться цифровиза-
ция. До декабря 2024 года ведомства должны предста-
вить предложения по созданию цифрового профиля 
иностранного гражданина. Это позволит достоверно 
подтверждать личности иностранцев, прибывающих в 
страну. К этому же сроку подведут итоги эксперимен-
та по сбору биометрических данных у приезжих, при-
бывающих через московские аэропорты. Эксперимент 
также предусматривает проведение государственной 
геномной регистрации и записи голоса иностранцев.

Для мигрантов цифровизация тоже откроет новые 
возможности. Цифровой профиль расширит практику 
оказания госуслуг в миграционной сфере в электрон-
ной форме. Так, еще до приезда в Россию иностранцы 
смогут регистрироваться в единой биометрической 
системе с использованием специализированного мо-
бильного приложе-
ния. Если они при-
езжают в страну в 
безвизовом поряд-
ке, то цифровой 
профиль позволит 
направлять уведом-
ление о планируе-
мом прибытии.

Правительство 
собирается разви-
вать систему элек-
тронных виз. Уже 
в этом году может 
быть расширен 
перечень стран, граждане которых имеют право на 
оформление такого въездного документа. Предпола-
гается расширить перечень видов виз, выдаваемых в 
электронной форме, в том числе рабочих и учебных. 
До 10 сентября 2024 года МВД, ФСБ и МИД России 
должны подготовить нормативные правовые акты, 
чтобы предоставить иностранцам право на изменение 
цели въезда в РФ без необходимости выезда из страны.

Большой блок правительственного плана посвящен 
адаптации мигрантов в России. К осени разработают 
специальный курс для иностранцев, а регионы должны 
подготовить собственные его составляющие с учетом 
национально-культурных особенностей. Обучение 
мигрантов русскому языку будет начинаться еще в их 
странах, причем кабмин хочет отправлять педагогов 
из России в школы тех стран, откуда к нам поступает 
основной миграционный поток. Непосредственно в РФ 
усовершенствуют систему государственного тестиро-
вания по русскому языку как иностранному.

Дополнительные возможности откроются для тех 
иностранцев, кто хочет учиться в России, а страна тем 
самым попробует компенсировать дефицит кадров. 
Планом поставлена задача — ежегодно увеличивать ко-
личество граждан других стран, получающих у нас как 
высшее, так и профессиональное образование. Россий-
ский диплом станет допуском к упрощенному порядку 
получения вида на жительство.

Обратили внимание в правительстве на необходи-
мость совершенствования механизма предоставления 
иностранцам убежища в стране. Проект федерально-
го законопроекта, который устранит законодательные 
пробелы и коллизии, МВД представит до 20 июня 2025 
года. А ранее — до декабря 2024 года — министерства 
разработают механизм релокации бизнеса иностран-
ных граждан в Россию: будут прописаны правовые 
основы для помощи в перемещении бизнес-активов и 
организации бизнес-процессов.

Есть в плане и ограничительные меры. МВД и ФСБ 
до 20 марта проведут комплексный анализ мер ответ-
ственности иностранцев за нарушение законов России 
и представят предложения по их усилению. Росфинмо-
ниторинг реализует мероприятия по замораживанию 
активов иностранных граждан, причастных к террори-
стической деятельности. А МВД, ФСБ и Роскомнадзо-
ру поставлена задача блокировать в интернете сайты с 
предложениями о предоставлении незаконных услуг в 
сфере миграции.

Отдельный пункт плана касается россиян, прожи-
вающих за рубежом. МИД России подготовит норма-
тивные акты для введения обязательного консульско-
го учета граждан РФ.  

Товарный состав

Но ретейл старается 
нивелировать влияние 
курсовой разницы на 

конечную цену товара на пол-
ке и не допускать резких цено-
вых колебаний. Во-первых, все 
крупные компании развива-
ют направления прямого им-
порта, что позволяет приобре-
тать товары по ценам произ-
водителей и не переплачивать 
за посреднические операции. 
Во-вторых, торговые сети фик-
сируют цены на импорт в долго-
срочных контрактах и заклады-
вают заранее курсовую разни-
цу, что позволяет сделать цено-
образование более прогнозиру-
емым и предсказуемым.

В прошлом российские ретей-
леры замораживали цены 
на различные товары для 
предотвращения роста стои-
мости. Действуют ли сейчас 
подобные меры в отношении 
какой-то продукции? 

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Крупный ретейл 
ограничивает наценки на ряд 
социально значимых товаров. 
Это влияет и на ценообразова-
ние других участников рынка, 
вынуждая их также ограничи-
вать розничные цены. Но с этим 
инструментом надо быть акку-
ратным, его долгосрочное при-
менение несет свои риски для 
розничной торговли.

А заморозка цен — вообще 
радикальная мера. Ее целесооб-
разно вводить, когда исчерпа-
ны остальные, в первую очередь 
рыночные, инструменты. В лю-
бом случае вводить или не вво-
дить такую меру должно решать 
правительство. 

В 2023 году многие издерж-
ки у бизнеса росли по объек-
тивным причинам. Поэтому 
мы стараемся идти навстре-
чу поставщикам и принимаем 
их цены в том объеме, в каком 
это возможно, с учетом интере-
сов покупателей. Но мы все за-
интересованы в том, чтобы на 
рынке не было спекуляций и 
необоснованных повышений. 
Поэтому сети вместе с постав-
щиками детально обсуждают их 
предложения прежде чем при-
нять решение о повышении.

Из-за ухода с нашего рынка 
различных зарубежных брен-
дов и проблем с поставками 
импорта в 2022 году ассорти-
мент в магазинах сократил-
ся. Есть ли сейчас сложности 
с ввозом товаров и наполнени-
ем магазинов востребованной 
у покупателей продукцией? 
Каких категорий товаров это 
касается?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: В 2022 году была 
проведена огромная работа по 
перестройке логистики импор-
та. Сейчас сложностей намного 
меньше. Ситуация с ассорти-
ментом стабильная. Идет ак-
тивное наполнение полки как 
новыми брендами со сторо-
ны производителей, так и соб-
ственными торговыми мар-
ками ретейлеров. По оценкам 
NielsenIQ, за 9 месяцев 2023 
года в России было выведено 
на рынок 7337 новых брендов. 
Если в 2022 году около 80% но-
винок появилось в четырех ин-
дустриях (алкоголе, молочных 
товарах, напитках и кондитер-
ских изделиях), то в 2023 году 
новые бренды активно вводи-
лись в ассортимент практиче-
ски во всех категориях. 

Российские покупатели до-
статочно безболезненно пере-
жили уход части западных ма-
рок. При этом многие зарубеж-
ные товары к нам вернулись — в 
том числе по каналу параллель-
ного импорта, а также через 
мультибрендовые магазины. 

Также приходят новые игро-
ки. Больше двух десятков зару-
бежных брендов (в первую оче-
редь одежды и обуви) в 2023 
году открыли свои магазины 
в российских торговых цен-
трах. Это существенная пози-
тивная динамика в сравнении с 
несколькими предыдущими го-
дами. В сегменте электроники и 
бытовой техники потребителю 
по-прежнему доступны новые 
линейки от популярных брен-
дов, а также выросло предложе-

ние со стороны производителей 
из дружественных стран. Поку-
патель на эти изменения реаги-
рует ростом спроса.

Еще один устоявшийся тренд 
— интерес потребителей к ло-
кальным брендам и потреби-
тельский патриотизм. Для про-
дуктового рынка это глобаль-
ная тенденция, а санкции ее 
только ускорили. Отечествен-
ные производители, в том числе 
представители малого бизнеса 
и фермеры, получают хороший 
стимул для развития. 

Как вы оцениваете механизм 
параллельного импорта? 
Нужно ли сокращать или, 
наоборот, расширять пере-
чень товаров для параллель-
ного импорта?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: За время своего 
действия механизм эффектив-
но содействовал сохранению 
доступа потребителя к привыч-
ным товарам в достаточном ко-
личестве. Кроме того, расшире-
ние каналов доставки товаров 
за счет параллельного импорта 
способствовало сдерживанию 
роста цен, в том числе на това-
ры повседневного спроса. 

Очевидно, что параллель-
ный импорт все же временный 
инструмент. Однако на сего-
дняшний день он востребован и 
эффективно работает в интере-
сах российского потребителя. 
Более того, мы выступали за 
расширение перечня за счет то-
варов, которые не производятся 
на территории России, а их по-
ставки были прекращены. 

Обсуждается введение так 
называемой «российской пол-
ки» в магазинах — минималь-
ной доли отечественных 
товаров. Поддерживает ли 
АКОРТ это предложение?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Для начала надо 
понять, какой товар считать 
отечественным. В России рабо-
тают компании с совместным 
участием иностранного и рос-
сийского капитала. Их продук-
цию можно считать отечествен-
ной или нет? При этом у нас нет 
информации о структуре капи-
тала большинства производи-
телей. Наверное, оптимальный 
механизм и четкие критерии 
идентификации российского 
происхождения товаров еще 
предстоит разработать. 

Хотя подчеркну: торговые 
сети — члены АКОРТ всецело 
поддерживают развитие отече-
ственного производства и при-
лагают все усилия для расшире-
ния присутствия товаров рос-
сийских торговых марок на пол-
ках. Это не просто наша иници-
атива — мы следуем за запросом 
российского покупателя, кото-
рый выбирает товары, исходя 
из соотношения цены, качества 
и доверия к конкретным това-
рам и брендам. 

Сейчас на долю отечествен-
ных товаров в розничных про-
довольственных сетях компа-
ний — членов АКОРТ приходит-
ся от 80 до 99% оборота. У не-
продовольственных сетей доля 
товаров, производство которых 
расположено на территории 
РФ, в самых значимых катего-

риях (гигиена и уход, космети-
ка, мебель, бытовая химия, дет-
ские товары, книжная продук-
ция) достигает 95—100%.

АКОРТ выступила против 
онлайн-торговли спиртным. 
Почему?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Потому что мы не 
видим сейчас ни целесообраз-
ности, ни рациональных при-
чин для таких фундаменталь-
ных изменений. В том числе 
достаточных обоснований воз-
можного обеления рынка и по-
лучения существенных доходов 
для государства. А в таком чув-
ствительном вопросе они долж-
ны быть железобетонными.

Что еще важнее — есть очень 
большое количество неурегу-
лированных вопросов, касаю-
щихся процессов заказа и по-
купки, взаимодействия с поку-
пателем и доставки продукции. 
По сути, мы говорим о базовых 
сферах, связанных с лицензион-
ным регулированием и контро-
лем. В отличие от традиционной 
офлайн-розницы, в интернет-
среде пока по всем этим направ-
лениям нет практических, без-
рисковых решений. 

К сожалению, сохраняют-
ся основные преимущества для 
недобросовестных участников 
рынка, а ЕГАИС и прочие систе-
мы контроля не гарантируют, 
что алкоголь, например, не бу-
дет приобретен несовершенно-
летними.

Эксперты говорят, что в 
2023 году покупательная 
способность населения вырос-
ла, спрос восстановился. С чем 
закончили год?

И ГО Р Ь  К А РА В А Е В :  После турбу-
лентного 2022 года, когда ры-
нок существенно просел, 2023 
год стал периодом выравнива-
ния и поиска баланса. Главным 
драйвером был покупательский 
спрос, который начал восста-
навливаться с весны. В эконо-
мике наметился рост, ожида-
ния потребителей стали более 
оптимистичны, и потребители 
начали больше тратить. По на-
шим оценкам, прирост оборо-
та розничной торговли по ито-
гам 2023 года будет в пределах 
8—9%. Для сравнения: в 2022 
году оборот розничной торгов-
ли снизился на 6,7%. Вместе с 
тем, потребители по-прежнему 
стремятся к выгодным покуп-
кам, а цена и качество — среди 
ключевых мотивов приобрете-
ния товара.  

На базовые продукты крупные 
торговые сети устанавливают 
минимальную наценку.

ЛЬГОТЫ 
Самозанятым 
сохранят 
статус 
«безработных»

С ПОПРАВКОЙ 
НА ПЕНСИЮ
Елена Манукиян

Самозанятым пенсионерам, 
отчисляющим средства на до-
бровольное пенсионное стра-
хование, сохранят статус «без-
работных». Законопроект об 
этом, разработанный минтру-
дом, проходит межведомствен-
ное согласование.

В ведомстве пояснили, что 
самозанятые, применяющие 
специальный налоговый режим 
«Налог на профессиональный 
доход», освобождены от обя-
занности уплачивать страхо-
вые взносы. При этом они мо-
гут делать их на добровольной 
основе, формируя свои пен-
сионные права. В этом случае 
самозанятый гражданин счи-
тается работающим. Законо-
проект предлагает исключить 
таких самозанятых из числа 
работающих. Это позволит ин-
дексировать им пенсии в об-
щем порядке, а также выпла-
чивать некоторые социальные 
пособия, в том числе  по уходу 
за инвалидом I группы, ребен-
ком-инвалидом или за нетрудо-
способным человеком.

В Соцфонде отмечают, что 
с помощью добровольных вз-
носов на пенсионное страхова-
ние самозанятые пенсионеры 
могут продолжить формиро-
вать свою страховую пенсию: 
например, приобрести недо-
стающие пенсионные коэффи-
циенты и страховой стаж, кото-
рого не хватает для ее назначе-
ния. В 2024 году он составляет 
15 лет, а его год стоит 50 798,88  
рубля.  Самозанятые могут 
оплатить все 15 лет стажа, а без 
статуса самозанятого можно 
оплатить только до 7,5 года ста-
жа, остальной необходимо при-
обрести другими способами.

По данным ФНС, сегодня в 
России 9,2 млн самозанятых, 
средний возраст которых — 35 
лет.  Ежедневно число новых 
плательщиков налога на про-
фессиональный доход увели-
чивается на 8,5 тысячи чело-
век.  

РАКУРС 
Автосалоны 
китайских 
марок 
переполнены

ОКАЖУТСЯ 
«ЛИШНИМИ»
Александр Чупров

Китайские автопроизводите-
ли, похоже, переоценили свои 
силы в России. При полном от-
сутствии конкурентов они рас-
считывали, что смогут прода-
вать здесь как можно больше 
машин по максимально вы-
соким ценам. Но этого не слу-
чилось. Порядка 35% машин, 
завезенных из Поднебесной в 
прошлом году, к началу января 
2024-го оказались нераспрода-
ны, подсчитали эксперты Груп-
пы ВТБ. В результате у дилеров 
китайских марок скопились 
двухмесячные запасы автомо-
билей, которые, судя по все-
му, им придется распродавать 
по большим скидкам в течение 
нескольких месяцев. 

За последний год средняя 
цена китайского автомоби-
ля в нашей стране выросла на 
30% — с 2,5 млн до 3,25 млн 
рублей, согласно оценкам ассо-
циации «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД). При 
этом в 2024 году китайские 
бренды в совокупности пла-
нируют реализовать в РФ по-
рядка 1,17 млн автомобилей 
при прогнозируемом объеме 
рынка в 1,3 млн машин по оп-
тимистичному сценарию — что 
в 2,1 раза больше, чем в про-
шлом году. «По нашим данным, 
еще часть импортеров окон-
чательно не финализировали 
планы продаж на 2024 год, так 
как китайские производители 
на фоне роста продаж требу-
ют еще больших результатов, а 
российский менеджмент, пони-
мая трудности, с которыми они 
столкнутся, пытается эти пла-
ны снизить. Все как всегда», — 
рассказал «РГ» генеральный 
директор ГК «Автодом» Ан-
дрей Ольховский. В свою оче-
редь, президент РОАД Алек-
сей Подщеколдин считает, что 
если планы китайских брендов 
не будут скорректированы, то 
на рынке в 2024 году окажут-
ся «лишними» около 500 ты-
сяч машин. По его мнению, это 
приведет к «войне скидок» и 
банкротству дилеров.  

МВД и ФСБ предло-
жат меры по уси-
лению ответствен-
ности иностран-
цев за нарушение 
законов

1

Объявление 
о проведении конкурса 
на соискание премии 

Правительства Российской Федерации 
2024 года в области культуры

В соответствии с постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 1 февраля 2022 г. № 79 «О премии Правительства Российской 
Федерации в области культуры и признании утратившими силу некото-
рых актов и отдельных положений некоторых актов Правительства Рос-
сийской Федерации» Министерство культуры Российской Федерации 
объявляет конкурс на соискание премии Правительства Российской 
Федерации 2024 года в области культуры.

Премии присуждаются на конкурсной основе гражданам Российской 
Федерации, являющимся творческими работниками и деятелями культу-
ры, за создание наиболее талантливых, отличающихся новизной и ори-
гинальностью произведений, творческих или просветительских проек-
тов в области кинематографии, театральной деятельности, музыкаль-
ного искусства, циркового и эстрадного искусства, хореографического 
искусства, народного творчества и декоративно-прикладного искусства, 
художественной литературы, библиотечного и музейного дела, изобра-
зительного искусства, дизайна и архитектуры, реализованных на прак-
тике, получивших общественное признание и являющихся значитель-
ным вкладом в развитие культуры Российской Федерации (начиная с 
2022 года ― 7 премий по 3 млн каждая).

Выдвижение на соискание премии осуществляется федеральны-
ми органами исполнительной власти, органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации и органами местного самоуправления, 
реализующими государственную политику в области культуры, творче-
скими ассоциациями, союзами и иными организациями, осуществляю-
щими свою деятельность в области культуры.

Порядок оформления и предоставления документов и материалов 
на соискание премии Правительства Российской Федерации в области 
культуры опубликован на сайте Минкультуры России (https://culture.gov.
ru/) в разделе «Деятельность», подраздел «Конкурсы», рубрика «Премия 
Правительства Российской Федерации в области культуры».

Заявки на соискание премии, оформленные в соответствии с Поряд-
ком оформления и предоставления документов и материалов на соиска-
ние премии, принимаются до 7 марта 2024 г. включительно по адресу: 
Министерство культуры Российской Федерации, 125993, ГСП-3, г. Моск-
ва, Малый Гнездниковский переулок, дом 7/6, стр. 1/2.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Наследники смогут получить
полагающиеся им деньги без визита в банк

Поставят на карту
Владислав Куликов

П
резидент Федеральной 
нотариальной палаты 
Константин Корсик со-

общил о реализации пилотного 
проекта с одним из крупнейших 
банков страны: введен сервис 
«Получение наследства без ви-
зита в банк» с использованием 
электронного свидетельства о 
праве на наследство.

Новость прозвучала в Сове-
те Федерации в рамках кругло-
го стола «Повышение доступ-
ности нотариальных услуг для 
граждан: развитие цифровых 
сервисов». Принципиальный 
вопрос: цифровые сервисы пла-
нируется развивать. В том чис-
ле — в сфере наследства.

Как отметила руководитель 
проектов ФКУ «Государствен-
ные технологии» минцифры 
Наталия Кронштадтская, сего-
дня в рамках суперсервиса 
«Утрата близкого человека» на-
следник может получить на Го-
суслугах свидетельство о праве 
на наследство в формате pdf, ко-
торый не предназначен для ис-

пользования другими ведом-
ствами и организациями. 

«Мы предлагаем рассмот-
реть возможность разработки 
свидетельства о праве на на-
следство в виде структуриро-
ванного электронного докумен-
та, — сказала она. — Это позволит 
нам обмениваться данными с 
другими организациями, орга-
нами власти и минимизировать 
очные визиты граждан в конто-
ру для оформления наследства. 
Сейчас можно было бы исполь-
зовать данную возможность 
для оформления наследства по 
вкладам».

Проще говоря, в режиме он-
лайн можно было бы переофор-

мить и полученную по наслед-
ству квартиру. Или машину. Но 
пока это дело будущего.

По данным, которые про-
звучали на круглом столе, 
ежегодно наследники полу-
чают пять миллионов свиде-
тельств о праве на наследство. 
Банки обрабатывают около 
миллиона обращений по во-
просам выплаты наследства. 
Что же касается пилотного 
проекта, то, как отмечают в од-
ном из крупных банков, еже-
годно только в его отделения 
обращаются около 600 тысяч 
наследников. Если действовать 
обычным порядком, то они при-
носят бумажное свидетельство 
о праве на наследство и полу-
чают выплату. Но теперь есть 
возможность в ряде случаев ре-
шить вопрос дистанционно.

«По заявлению наследни-
ка нотариус, выдавший свиде-
тельство о праве на наследство, 
формирует и направляет в элек-
тронном виде в банк через Еди-
ную информационную систему 
нотариата удостоверенный им 
пакет документов для выпла-
ты наследнику причитающихся 
ему денежных средств. Сотруд-
ник банка проверит комплект 
поступивших документов и 
произведет выплату наследства 
по счетам и вкладам», — поясня-
ют эксперты.

В таком случае лично при-

ходить в отделение наследни-
ку уже не нужно. На основании 
электронных документов, пере-
данных нотариусами, наслед-
ство будет зачисляться банком 
на его карту.

У нотариата есть потенциал 
для дальнейшего развития удоб-
ных и востребованных гражда-
нами цифровых сервисов, от-
мечают эксперты. Одна из важ-
нейших задач на ближайшее бу-
дущее — развитие государствен-
ной инфраструктуры приема 
документов в электронном виде. 

«Уже не первый год нота-
риусы могут оформлять юри-
дически значимые документы 
в цифровом виде, минуя бумаж-
ный формат. Чтобы заявитель 
мог воспользоваться всеми пре-
имуществами «цифры» в этой 
части, важно обеспечить воз-
можность предъявлять такие 
документы по месту требова-
ния в электронном формате», — 
объяснил Константин Корсик.

Еще одна актуальная ини-
циатива — подключение Еди-
ной информационной системы 
нотариата к широковещатель-
ной рассылке Единого госу-
дарственного реестра ЗАГС. На 
рассмотрении Госдумы нахо-
дится законопроект, согласно 
которому в информационную 
систему нотариата будут опе-
ративно поступать сведения о 
смерти граждан, а также об ис-
правлениях и изменениях в за-
писях актов о смерти. 

«Такая мера направлена на 
своевременное пресечение фак-
тов незаконного использования 
доверенностей умерших гра-
ждан», — пояснила первый заме-
ститель председателя Комитета 
Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Ирина Рука-
вишникова.  

Земля у дома 

В итоге разбираться в 
этом гражданском деле 
пришлось Верховному 

суду РФ.
Сама история, о которой 

пойдет речь, началась с того, 
что несколько лет назад гражда-
нин  арендовал участок земли, 
который находился  в государ-
ственной собственности. Уча-
сток можно было использовать 
для ведения личного подсобно-
го хозяйства. 

Спустя год  администрация   
района, на территории которо-
го находился участок, утверди-
ла арендатору градостроитель-
ный план участка и разреши-
ла ему построить на участке 
жилой дом. А еще спустя два 
года арендатор зарегистриро-
вал право собственности на по-
стройку — сведения об этом вне-
сли в ЕГРН. Дом был малень-
кий — площадью всего 15,7 квад-
ратного метра.

Прошло еще некоторое вре-
мя, и гражданин через  район-
ный суд Красноярского края 
получил свои сотки в собствен-
ность. Судья в своем решении 
записал, что согласно статье  
39.3 Земельного кодекса РФ, 
собственникам домов мож-
но без торгов продать участок, 
на котором построено здание. 
Уточним — статья эта называет-

ся — «Случаи продажи земель-
ных участков, находящихся в 
государственной или муници-
пальной собственности, на тор-
гах и без проведения торгов». 

Исполняя это решение суда, 
глава администрации района 
передал арендатору в собствен-
ность землю за 2,5% кадастро-
вой стоимости. Вышло — 17 000 
рублей.

Но потом в районе прошла 
прокурорская проверка. Про-
куроры решили, что наш ге-
рой получил землю в собствен-
ность незаконно, ведь его дом 
построен «без учета строитель-
ных требований». 

Точнее —  площади комнат в 
возведенном доме не соответ-
ствуют стандартам, они слиш-
ком маленькие (п. 4.4 СНиП 
31-02-2001 «Дома жилые одно-
квартирные»). 

Тогда администрация райо-

на оперативно отменила свое 
решение о передаче земельно-
го участка в собственность гра-
жданину. Гражданин не согла-
сился с таким решением и обжа-
ловал его в суде. Спор заметил 
портал «Право.ru».

В райсуде гражданин заявил, 
что хочет вернуть себе уча-
сток . Но судья сказала, что по-
строенный им  дом не соответ-
ствует строительным требова-
ниям. А это значит, что у него 
по статье 39.20 Земельного ко-
декса РФ «не возникает права 
собственности на участок».  На-
зывается эта статья — «Особен-
ности предоставления земель-
ного участка, находящегося в 
государственной или муници-
пальной собственности, на ко-
тором расположены здание, со-
оружение».

Гражданин с таким решени-
ем не согласился и обжаловал 

его. Но выводы первой инстан-
ции поддержали Красноярский 
краевой суд и Восьмой касса-
ционный суд общей юрисдик-
ции. Тогда гражданин пошел 
дальше — в Верховный суд РФ.

Там спор изучили и сказали 
следующее. По нормам статьи 
39.20 Земельного кодекса РФ 
(«Особенности предоставления 
земельного участка, находяще-
гося в государственной или му-
ниципальной собственности, 
на котором расположены зда-
ние, сооружение») исключи-
тельным правом на приобре-
тение участка в собственность 
обладают собственники распо-
ложенных на этой земле зданий.

 В законе нет уточнений, 
должна ли постройка соот-
ветствовать каким-либо стан-
дартам. 

А в силу приказов Росстан-
дарта (от 30.03.2015 № 365 и от 
17.04.2019 № 831) требования 
СНиП 31-02-2001 «Дома жи-
лые одноквартирные» приме-
няются на добровольной осно-
ве. Если дом гражданина им не 
соответствует, это нельзя счи-
тать несоблюдением техниче-
ских регламентов.

По заявлению ВС, местные 
суды должны были обратить 
внимание на последователь-
ность действий гражданина. 

А именно — он получил градо-
строительный план на участок 
и разрешение на строитель-
ство жилого дома, построил 
здание и зарегистрировал на 
него права, а потом внес день-
ги, чтобы выкупить землю. 
Еще надо было учесть, что его 
постройка зарегистрирована 
в ЕГРН как индивидуальный 
жилой дом. 

В итоге ВС отменил решение 
нижестоящих судов и направил 
дело на новое рассмотрение в 
райсуд. Там гражданину долж-
ны вернуть землю.

Юристы говорят, что муни-
ципальные органы часто отме-
няют собственные решения о 
предоставлении участка в соб-
ственность, поэтому решение 
ВС важно для практики. А еще 
в этом деле ВС в очередной раз 
обратил внимание на значение 
государственной регистрации 
права собственности.  

Определение Верховного суда 
РФ № 53-КАД22-7-К8. 

Собственники домов по закону 
имеют исключительное право на 
землю, на которой стоят постройки.

Теперь получить наследство можно и в режиме онлайн.

А К Ц Е Н Т

По заявлению наследника нотариус 
направляет в банк пакет документов для 
выплаты гражданину причитающихся 
средств. Деньги затем приходят на счет

А К Ц Е Н Т

Верховный суд подчеркнул, что 
в Земельном кодексе  нет уточнений, 
должна ли постройка соответствовать 
каким-либо стандартам

ПРОЕКТ Правительство предлагает 
смягчить наказание за ряд 
экономических преступлений

Выйдут из бизнеса

Владислав Куликов

Правительство России внесло в 
Госдуму законопроект, смягча-
ющим ответственность по двум 
статьям Уголовного кодекса. 
Первая наказывает за наруше-
ние авторских и смежных прав. 
Вторая — за причинение иму-
щественного ущерба путем об-
мана или злоупотребления до-
верием.

По второй статье могут на-
казать, например, за подкрутку 
счетчиков электричества. Так-
же, как поясняют в прокурату-
ре, речь может идти о получе-
нии путем обмана услуг теле-
фонной связи, доступе в интер-
нет с использованием чужого 
пароля и логина, поселении 
постояльцев в гостиницу без 
должного оформления и т.п.

Но для того, чтобы дело было 
возбуждено, преступник дол-
жен причинить своими дей-
ствиями крупный ущерб — 250 
тысяч рублей. 

На эту сумму надо нелегаль-
но наговорить по телефону или 
«украсть» электроэнергии. 
Суммы крупного и особо круп-
ного размеров ущерба по дан-
ной статье предлагается уве-
личить.

«В статье 165 УК «Причи-
нение имущественного ущер-
ба путем обмана или злоупо-
требления доверием» порого-
вые значения крупного ущер-
ба увеличиваются с 250 тысяч 
до 1 миллиона рублей, а особо 
крупного — с 1 миллиона до 4 
миллионов рублей», — отметил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Он подчеркнул, что предла-
гаемые изменения позволят 
декриминализировать поряд-
ка 20 процентов преступле-

ний, предусмотренных ста-
тьей 165 УК. Поправки будут 
способствовать смягчению от-
ветственности по запрещен-
ным статьей деяниям в отно-
шении примерно 40 процентов 
осужденных за нарушение ав-
торских прав и 28 процентов 
осужденных за причинение 
имущественного ущерба путем 
обмана. 

«Подготовленные измене-
ния в Уголовный кодекс нахо-
дятся в русле государственной 
политики, направленной на 
гуманизацию системы наказа-
ний, при этом серьезные меры 
принимаются для защиты биз-
неса от чрезмерных санкций за 
правонарушения и необосно-
ванного уголовного преследо-
вания», — добавил председатель 
правления АЮР.

В свою очередь, вице-прези-
дент Федеральной палаты ад-
вокатов РФ Елена Авакян обра-
тила внимание на поправки в 
статью 146 УК, наказывающие 
за нарушение авторских прав. 
Там также повышается порог 
ущерба. 

По оценкам разработчиков 
проекта, поправки позволят де-
криминализировать порядка 
26 процентов преступлений.

«На самом деле вопрос о де-
криминализации статьи 146 
Уголовного кодекса РФ стоял 
уже очень давно, — говорит Еле-
на Авакян. — В некотором смыс-
ле жаль, что не решились пойти 
на полную ее декриминализа-
цию и ограничились определе-
нием крупного и особо круп-
ного размера. В принципе, сре-
ди экспертов есть сторонники 
разных подходов». На практике 
по этой статье часто наказы-
вали лиц, использовавших без 
лицензии компьютерные про-
граммы.  

ПРОКУРАТУРА 
Долги перед 
работниками 
сократились 
вдвое 

ВЕРНУЛИ 
ЗАРПЛАТУ
Иван Егоров

Несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию в услови-
ях тотальных западных санк-
ций, ситуация с оплатой труда 
в целом по стране значитель-
но улучшилась. Стало гораздо 
меньше недобросовестных ра-
ботодателей, которые задержи-
вали или не выплачивали своим 
работникам зарплату.  

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ге-
неральной прокуратуры, на 
конец 2023 года официальная 
задолженность по заработной 
плате в России составила 433,3 
млн рублей, что на 595,5 млн 
ниже, чем в 2022 году.

Как отметили в надзорном 
ведомстве, благодаря после-
довательной работе прокуро-
ров во многих регионах — Яку-
тии, Иркутской, Кировской, 
Омской, Сахалинской, Твер-
ской и Челябинской областях, 
удалось полностью ликвиди-
ровать долги перед работни-
ками. В Крыму, Красноярском 
и Приморском краях, Мо-
сковской, Мурманской, Рязан-
ской, Свердловской областях и 
Москве эти долги существенно 
снизили.

Так, в Свердловской области 
благодаря прокурорам была 
погашена задолженность перед 
707 сотрудниками лесоохран-
ного предприятия на 31,3 млн 
рублей. 

В Амурской области и Яма-
ло-Ненецком автономном 
округе более 200 работни-
кам строительных компаний 
выплачено свыше 17 млн руб. 

Также, как отметили в пресс-
службе ГП,  в поле зрения про-
куроров находится деятель-
ность конкурсных и арбитраж-
ных  управляющих компаний
-банкротов, которые имеют 
долги перед работниками.

Так, например, прокуроры 
активно используют право на 
вступление в дела о банкрот-
стве организаций, где кредито-
рами являются граждане, перед 
которыми имеются долги по 
зарплате.  

В частности, для их погаше-
ния прокуратура инициирует 
уступку права требования дол-
га в пользу органов госвласти 
и местного самоуправления.  
Так, например, в Сахалинской 
области были заключены до-
говоры цессии между должни-
ком-банкротом и администра-
цией, что позволило полностью 
погасить долги перед работни-
ками на 1,2 млн рублей.  

КАКОЙ КЛИМАТ НУЖЕН 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЮ?
На днях весь мир обошли апокалиптические фотогра-
фии замерзших электромобилей «Тесла», вставших 
на «прикол последней надежды» возле станций подза-
рядки в Чикаго, расположенном на берегу озера Мичи-
ган. Там, знаете ли, зимой по американским меркам — 
лютая стужа, наложенная на повышенную влажность 
(20 января было минус 9—17). «Вот они ваши хваленые 
электромобили, не выдерживают даже среднего мо-
розца», — злорадно посмеивались фанаты старого до-
брого двигателя внутреннего сгорания.

Хотя в январе во многих регионах России автомоби-
листы тоже испытали немало проблем с запуском дви-
гателя — как раз из-за лютых морозов. А вот электромо-
били в любой мороз как раз заводятся намного легче. 
Так что счет 1:1. Заводятся, если их, конечно, удается 
зарядить. Дело в том, что если батарея полностью раз-
ряжена, то она не 
может принять за-
рядку (нужен, про-
ще говоря, легкий 
саморазогрев ба-
тареи, на который 
у нее уже нет сил). 
Нужен внешний ис-
точник тепла. Ну 
или ждать до весны. 
Посему в холодное 
время не рекомен-
дуется допускать 
разрядки батареи 
электрокара ниже 
20—25%. Чем, воз-
можно, самоуверен-
ные чикагские во-
дители пренебрег-
ли. Видимо, еще и обогрев салона включали. Зима ж на 
дворе. К тому же, даже просто оставаясь на парковке, 
«Тесла» теряет на холоде 5—10% заряда, и он может 
упасть ниже критического. Скорее всего, проблемы 
были еще и с зарядными станциями. Эта история — на-
поминание о том, что внедрение всякой новой техно-
логии сопряжено с непредвиденными проблемами. 
Однако это не повод малодушно отказываться от про-
гресса: мол, деды ездили на дизеле — и мы поездим.

Пиар-удар по той же «Тесле» нанесла еще и круп-
нейшая компания по аренде авто Hertz, объявившая 
о распродаже (за полцены в буквальном смысле, за 
20 тыс. долл.) 20 тысяч машин компании Илона Мас-
ка, заменяя их на авто с ДВС. Мол, дорого чинить. Что 
несколько подрывает представление о том, что элек-
трокары как раз дешевле в обслуживании. А еще ряд 
ведущих производителей электромобилей в США объ-
явили о сокращении планов их производства. Но это-
му может быть и другое объяснение: мировое лидер-
ство производителя электромобилей занял Китай, 
западные автогиганты просто не выдерживают кон-
куренции. При этом ни Hertz, ни аналогичная немец-
кая компания Sixt не отказываются от планов довести 
свой парк электромобилей до 25% к концу 2024 года 
и 70—90% (во втором случае) к 2030 году. Мир все же 
продолжает верить в электрокары. В том числе по со-
ображениям экологическим (хотя подзаряжаются та-
кие авто все еще во основном за счет электроэнергии, 
выработанной из традиционных источников).

Курс на «электромобилизацию» уверенно взял и 
Китай. В 2022 году там было продано 5,4 млн электро-
каров плюс полтора миллиона гибридов. Власти КНР 
поставили задачу довести долю электротранспорта до 
10% в 2025 году, 15% в 2030-м и 25% к 2040-му. Пла-
номерная и реалистичная задача, без надрыва. В Китае 
уже есть города, где 60—100% общественного транс-
порта электрифицировано. Тут, кстати, и Москве уже 
есть чем похвастаться: доля электробусов в 2024 году 
составит 30%. Кому не нравится равняться на Китай, 
могут посмотреть на Норвегию, где климат не теплее 
нашего. В прошлом году электромобили или подклю-
чаемые к розетке гибриды составили 91% всех новых 
авто, поставленных на учет в этой стране (84% — пол-
ностью электриче-
ские авто), маши-
ны с ДВС дали лишь 
2,5% новых продаж. 
Норвежские води-
тели электрока-
ров уже адаптиро-
вались к условиям 
зимнего вождения. 
Под электромоби-
ли есть вся инфра-
структура.

Россия пока от-
стает в переходе на 
электромобили, мы 
долго были избалованы относительно дешевым топ-
ливом. Однако принципиальное политическое реше-
ние о повышении доли электромобилей принято и ис-
полняется. Распробовав удобство этого транспорта, 
особенно для коротких городских поездок, россияне 
могут быстро «подсесть» на электрокары, как на кар-
шеринг, массовому использованию которого нет и де-
сяти лет. К тому же у отстающего есть по крайней мере 
одно преимущество: он может учесть ошибки впере-
ди идущих. А какие-то технологические этапы могут 
быть пропущены, можно сразу перескочить на другой 
уровень. Так в свое время в России не получили массо-
вого распространения ни пейджеры, ни электронные 
записные книжки — быстро пришли сначала мобиль-
ники с памятью, а затем и смартфоны. Сейчас уже идут 
разработки новых типов батарей для электромобилей, 
разрабатывают и водородные двигатели. А вот гибрид-
ные авто рано списывать со счета, особенно в условиях 
российских просторов, отнюдь не усеянных станция-
ми подзарядки электромобилей. В той же Норвегии их 
до 14 штук на 100 км дорог, даже Германия отстает, там 
менее трех. 

В прошлом году в РФ было продано немногим менее 
15 тыс. новых электромобилей, что на 290% больше, 
чем годом ранее. Общее число электрокаров на наших 
дорогах превысило 25 тысяч, но это даже меньше чем 
капля в море — менее десятой доли процента автопар-
ка. Однако при нулевой базе темпы прироста не только 
покупок, но и производства внушительные (18 тыс. в 
прошлом году, 36 тыс. должно быть в нынешнем). Есть 
правительственная программа «Электроавтомобиль 
и водородный автомобиль». Есть и около полутысячи 
зарядных станций в 12 регионах. К 2030 году поставле-
на задача выйти на долю в 10% электроавтомобилей в 
общем объеме производства в РФ, ввести более тысячи 
водородных заправок и более 72 тыс. зарядных стан-
ций для электрокаров. 

Как говорится, лиха беда начало. И вовсе не морозах 
дело. А в энергетическом импульсе.  

Внедрение всякой 
новой технологии 
сопряжено 
с непредвиденны-
ми проблемами, 
но это не повод 
отказываться 
от прогресса

Распробовав 
удобство электро-
мобилей, россия-
не могут быстро 
«подсесть» на этот 
вид транспорта

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

1

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда РФ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Министр 
Лекорню признал участие 
наемников из Франции 
в конфликте на Украине

Закон не писан?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Глава французского военного ведомства Себастьян Ле-
корню в эфире телеканала LCI высказался в том духе, 
что, мол, в «демократической стране мы не можем 
запретить гражданам отправляться на Украину», что-
бы повоевать на стороне Киева. При этом указал на 
несколько условий: если они делают это «доброволь-
но», «не имеют связи с французскими вооруженными 
силами и другими французскими военными институ-
тами», «носят не французскую форму, а украинскую».

Понятно, что это объяснение связано с российским 
ракетным ударом по строению в Харькове, где нахо-
дились иностранные наемники, в основном француз-
ские. В результате, по данным Минобороны России, 
там погибли 60 боевиков, а 20 получили ранения. Вы-
сказывания поставили в неловкое положение коллег из 
французского МИДа, которые накануне заявили, что у 
Франции нет «наемников» ни на Украине, ни где-либо 
еще, назвав события «грубой манипуляцией русских».

Между тем во Франции наемничество считается 
преступлением, что прописано в законе № 2003-340, 
принятом в апреле 2003 года. Есть и соответствующая 
статья в Уголовном кодексе (статья 436-1). В ней за на-
емничество, которое определяется как участие физи-
ческого лица в вооруженном конфликте на стороне 
иностранного государства, гражданином которого это 
лицо не является, предусмотрено наказание в виде тю-
ремного заключения сроком до пяти лет и штрафом 
(75 тысяч евро). Что касается создания вербовочной 
структуры, а также организаций, занимающихся сна-
ряжением и военной подготовкой желающих отпра-
виться в зону боевых действий, то там кара покруче — 
до семи лет за решеткой и штраф в 100 тысяч евро.

Учитывая ангажированную прокиевскую пози-
цию официального Парижа в конфликте на Украине, 
грозный закон по отношению к наемникам разного по-
шиба, насколько известно, пока не применялся. Хотя, 
как здесь считают, не одна сотня французских наемни-
ков уже побывала на фронтах в незалежной без нега-
тивных последствий. Ну это о тех, кто вернулся…  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Почему 
Германия поддержит 
Израиль в споре с ЮАР 
о геноциде палестинцев

Нация имеет 
значение

Александр Ленин

Правительство ФРГ выступило в Международном суде 
ООН в качестве третьей стороны в разбирательстве 
между Израилем и ЮАР, обвиняющей Тель-Авив в ге-
ноциде арабского населения в секторе Газа. Берлин в 
этом споре занял израильскую сторону, не в первый 
раз демонстрируя к нему свое особое отношение.

Например, на прошлой неделе глава МИД России 
Сергей Лавров, отвечая на вопрос «РГ», указал на не-
желание властей Германии решать вопрос с выплатами 
индивидуальных компенсаций узникам блокады Ле-
нинграда. Так, ФРГ осуществляет выплаты блокадни-
кам-евреям, которые, безусловно, имеют на них пол-
ное право. Но Берлин на протяжении многих лет отка-
зывается распространять выплаты на остальных вы-
живших в блокаде защитников и жителей города.

Официальный представитель МИД России Мария 
Захарова, комментируя решение ФРГ занять сторо-
ну Израиля в спо-
ре с ЮАР, отметила, 
что это происходит 
на фоне безогово-
рочной поддерж-
ки, которую Бер-
лин всегда оказы-
вает Тель-Авиву 
без оглядки на ее 
последствия. «Та-
кая линия властей 
Германии давно и 
прочно занимает 
важное место сре-
ди негласных догм 
«порядка, основанного на правилах», определяемых 
Вашингтоном», — уточнила дипломат. «Берлин ссыла-
ется на «учет истории Германии и преступление про-
тив человечности в виде Холокоста», тем самым заяв-
ляя себя в качестве «эксперта» в вопросах массового 
уничтожения людей», — пояснила она. По всей видимо-
сти, как указали на Смоленской площади, в Германии 
в очередной раз забыли о резолюции Генассамблеи 
ООН A/RES/60/7 и других международных докумен-
тах, согласно которым Холокост — это преследование 
и массовое уничтожение нацистами представителей 
различных этнических и социальных групп. «Снова, 
как 80 лет назад, в поступках официального Берлина 
наблюдается деление людей по национальному при-
знаку, выведенное на новый, более изощренный уро-
вень», — подытожила Захарова.

Кроме того, нынешние власти ФРГ взяли курс на 
подрыв российских усилий по недопущению реабили-
тации нацизма. На заседаниях Генассамблеи ООН Гер-
мания всегда воздерживалась в ходе голосования по 
принятию предложенной Россией резолюции о борь-
бе с героизацией нацизма, а с 2022 года и вовсе стала 
выступать против. Зато Берлин активнее других в ЕС 
выступает в защиту киевского режима, провозгласив-
шего героизацию фашистских коллаборационистов 
ключевой составляющей своей политики. «Из этого 
можно сделать вывод, что в контексте разбирательства 
в Международном суде ООН Берлин решил выделить 
из всего, что составляет его историческую вину перед 
человечеством, только одну его часть — проблематику 
Холокоста, и то — рассматривать ее далеко не полно-
стью, а лишь под тем углом, что выгоден ему в данный 
конкретный момент», — заключила Захарова.  

РАКУРС Чем обернутся возможные отставки и назначения в Киеве

Украину снова поделили
Павел Дульман

У
краинские верхи пучит 
предчувствие кадровых 
перестановок, а количе-

ство слухов об отставке главкома 
Валерия Залужного приближает-
ся к черте, после которой она ста-
нет неизбежной. И это будет не 
единственной кадровой переста-
новкой. Словно персонажам су-
масшедшего чаепития из сказки 
Льюиса Кэрролла, суматошно 
пересаживаться предстоит пре-
мьер-министру, главе СБУ, МВД, 
МИД… Список участников бес-
толковой игры далеко не полон.

Если суммировать аноним-
ные и персонифицированные 
источники, близкие к укра-
инским центрам принятия ре-

шений, Залужного на посту 
главкома ВСУ заменит Кирилл 
Буданов, глава военной развед-
ки (ГУР). Опальному генералу 
предложат пост секретаря или 
заместителя СНБО.

За компанию с Залужным 
предполагается увольнение 
командующего объединенны-
ми силами ВСУ Сергея Наева, 
сохраняющего по старой па-
мяти дискредитирующие кон-
такты с Петром Порошенко, и 
начальника генерального шта-
ба Сергея Шапталы.  Штабное 
кресло якобы уже греется для 
милого сердцу Зеленского ко-
мандующего сухопутными вой-
сками Александра Сырского.

Внезапно сгустились тучи 
над главой МИД Дмитрием Ку-

лебой, последние заявления ко-
торого  породили сомнения в 
его вменяемости. Кулебу якобы 
отправят на вакантную долж-
ность посла в Лондон или, что 
также не исключено, в Вашинг-
тон. Имя преемника не называ-
ется, наверное, по причине не-
значительности самой должно-
сти в украинской иерархии, где 
внешней политикой целиком 
ведает глава президентского 
офиса Андрей Ермак.    

Наконец, ожидается возвра-
щение в Киев нынешнего посла 
Украины в США и экс-мини-
стра финансов Оксаны Марка-
ровой — она должна возглавить 
кабмин Украины. Впервые об 
этом назначении заговорили 
еще в октябре, после первого 

визита в Киев уполномоченного 
США по вопросам экономиче-
ского восстановления Украины 
Пенни Прицкер, а уже в Давосе 
оно якобы было окончательно 
согласовано с Зеленским.

Во всей это чехарде персона-
жей и стульев есть внутренняя 
логика. Например, команди-
рование Малюка в МВД свиде-
тельствует о страхе Зеленского 
перед массовыми протестами, 
и тот должен соответствующим 
образом подготовить к смуте 
разложившийся личный состав. 
Но ключевыми и показательны-
ми представляются только сме-
ны главкома ВСУ и премьера.

Из грядущей конфигурации 
украинской власти следует, что 
США и Великобритания вновь 
переделили сферы влияния на 
Украине — первым досталась 

украинская экономика, вто-
рым — война с Россией.

Напомним, в Давосе совет-
ник Джо Байдена по нацбезо-
пасности  Джейк Салливан по-
старался примирить  Зеленско-
го с мыслью, что по причинам 
внутриполитического харак-
тера финансировать «проект 
Украина» как раньше амери-
канцы больше не будут, выхо-
да ВСУ к Крыму от него уже не 
ждут, а украинцам нужно стано-
виться в глухую оборону.

Креатура Пентагона Залуж-
ный и лояльные ему генералы 
в новых условиях становятся 
лишними, и Зеленский, судя по 
всему, получил наконец согла-
сие Вашингтона на их увольне-
ние. Предположим, что указ об 
этом будет опубликован в день 
ухода ВСУ из Авдеевки.

Своего протеже Залужного 
Вашингтон сменил на покор-
ного Зеленскому Дениса Шмы-
галя. Идущая тому на смену 
Оксана Маркарова считается 
внутри Украины гражданкой 
США и комиссаром мировых 
глобалистов. Это человек того 
типа, что решительно и без ко-
лебаний ликвидирует в рамках 
бюджетной экономии остатки 
социальных гарантий, повы-
сит налоги и тарифы на все, об-
речет украинцев на голод и хо-
лод и в целом выполнит самые 
бесчеловечные рекомендации 
МВФ, за реализацию которых 
Зеленский ранее нагло торго-
вался. Маркарова же будет опе-
ратором перехода украинских 
активов в собственность аме-
риканских инвестиционных 
компаний.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Шольц зазывал немцев на митинги против 
«Альтернативы для Германии», но популярности ему это не прибавило

Сломался даже «Мерседес»
Иван Сысоев 

В 
немецких городах в 
минувшие выходные 
организовали массо-
вые демонстрации 
против «Альтерна-
тивы для Германии» 
(«АдГ»), которые под-
держал канцлер Олаф 
Шольц, назвавший 

партию «врагами демократии». 
Акции стали очередным этапом 
кампании, которую традицион-
ные политические силы развер-
нули, все громче заявляя о необ-
ходимости запрета этой оппози-
ционной правой партии. На фоне 
экономических проблем в стра-
не и роста популярности «АдГ» 
это рассматривается нынешни-
ми элитами как единственный 
способ сохранить власть.

Последние опросы обще-
ственного мнения Германии 
неутешительны для нынешней 
правящей коалиции, суммар-
ный рейтинг которой состав-
ляет лишь 31 процент. При этом 
основа правящего большинства 
— Социал-демократическая пар-
тия Германии (СДПГ) канцлера 
Олафа Шольца бьет все рекорды 
по непопулярности. За нее сей-
час готовы отдать голоса толь-
ко 13 процентов немцев, в два 
раза меньше, чем на выборах в 
бундестаг в 2021 году. Пока сре-
ди политобъединений лидиру-
ет блок Христианско-демокра-
тического и Христианско-со-
циального союзов (ХДС/ХСС) 
с 30 процентами голосов. А вто-
рой по популярности парти-
ей является «Альтернатива для 
Германии», которую поддер-
живают от 22 до 24 процентов 
немцев.

Настроения немецкого об-
щества, 76 процентов которо-
го не одобряют политику Ола-
фа Шольца, понятны. Прави-
тельство тратит деньги на кли-
матические и экологические 
проекты, направляет огромные 
средства на военную поддерж-
ку Украины. Причем происхо-
дит это за счет интересов нем-
цев. Фермеров лишают льгот, 
страну сотрясают забастовки и 
протесты. Даже символ немец-
кой экономической мощи авто-
концерн «Мерседес» намерен 
продать свои дилерские центры 
и сервисы в Германии. Как сло-
жится судьба восьми тысяч ра-
ботников мерседесовских ма-
стерских и магазинов — неиз-
вестно. Все чаще при описании 

экономики ФРГ звучит термин 
«деиндустриализация»: не-
когда локомотив европейской 
экономики ели прокручивает 
колеса вхолостую.

Неспособные разобраться с 
валом проблем политические 
элиты всю свою энергию броси-
ли на борьбу с инакомыслящи-
ми. Чтобы убедить население 
отвернуться от «Адг», на пар-
тию каких только ярлыков не 
навешивают. В СМИ «вскрыва-
ют» какие-то секретные встре-
чи «АдГ», на которых «неонаци-

сты» якобы обсуждают депор-
тацию из Германии мигрантов. 
Между тем более 60 процентов 
немцев считают, что действия 
Шольца приводят лишь к росту 
идеологического раскола в об-
ществе.

Некоторые политики уже 
прямо призывают запретить 
«АдГ», не оглядываясь ни на 
какие демократические прин-
ципы и правовые нормы. В ис-
тории Германии партии запре-
щались лишь дважды: в 1952 
году это была неонацистская 

Социалистическая имперская 
партия, а в 1956 году — Комму-
нистическая партия. Пока ру-
ководство МВД скептически 
относится к запрету, рассмат-
ривая его как средство полити-
ческой борьбы. Но если рейтин-
ги «АдГ» будут расти и дальше, 
вполне возможно, что партию 
признают «правоэкстремист-
ской» на общегерманском 
уровне, как это уже произошло 
в трех федеральных землях. Это 
позволит спецслужбам офици-
ально вести слежку за «экстре-
мистами» из «АдГ».

Но в немецких политических 
кругах задаются вопросом, что 
делать в случае запрета с теми 
миллионами немцев, которые 
поддерживают «Альтернативу». 
В самой партии дебаты о ее воз-
можном запрете партии  счита-
ют показателем ее силы и запро-
са на перемены.  

«Запретить сейчас же!» — власти ФРГ убеждают сограждан, что им угрожает «Альтернатива для Германии». Но у протестующих фермеров (справа) вопросы не к «АдГ», а к кабинету Олафа Шольца.

Возможное назначение главой кабмина Оксаны Маркаровой и другие перестановки сулят рядовым украинцам 
дальнейшее обнищание.

А К Ц Е Н Т

Рейтинг поддержки партии 
Олафа Шольца бьет антирекорды, 
опустившись до 13 процентов

Германия взяла 
курс на подрыв 
российских уси-
лий по недопуще-
нию реабилита-
ции нацизма
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Словакия отменила запрет на сотрудничество с Россией в сфере культу-

ры, который был введен Братиславой сразу после начала СВО на Украи-

не в начале 2022 года. «В мире десятки военных конфликтов, и, по наше-

му мнению, деятели культуры не должны за это платить», — прокоммен-

тировала свое решение новый министр культуры Словакии Мартина 

Шимковичова. Она возглавила ведомство в октябре прошлого года по-

сле того, как премьером страны стал лидер партии «Направление — со-

циальная демократия» Роберт Фицо.

Позицию Мартины Шимковичовой поддержали в местном парламенте. 

Так, руководитель комитета Национального совета (законодательный 

орган) Словакии по культуре и СМИ Роман Михелко подчеркнул, что вы-

ступает против любой цензуры в культуре. «Творцы русской культуры не 

должны подвергаться дискриминации или остракизму из-за властей», — 

уточнил он и добавил, что идеология не должна вмешиваться в культуру.

Напомним, что под аналогичные рестрикции попала и Республика Бела-

русь. Эти ограничения тоже сняты.

Отмененный приказ с марта 2022 приостанавливал «любое академиче-

ское, культурное и иное подобное официальное сотрудничество с Рос-

сийской Федерацией». Кроме того, любое общение словацких деятелей 

культуры с российскими учреждениями считалось грубым нарушением 

трудовой дисциплины. 

Подготовил Александр Ленин

Между тем

Верховный кассационный суд Италии решил, что ис-

пользование римского (фашистского) приветствия 

допустимо на памятных мероприятиях. Римский са-

лют (поднятие правой руки вперед) в XX веке был 

распространен среди последователей фашизма. Его 

стали использовать в Италии при Бенито Муссолини, 

а затем эта форма приветствия перекочевала и в гит-

леровскую Германию. С тех пор она ассоциируется 

только с последователями фашистской идеологии.

Резонансное решение верховных судей связано с 

событиями 2016 года, когда восемь участников па-

мятной демонстрации прибегли к этому жесту. Сна-

чала их осудили по обвинению в попытке реабилита-

ции фашизма. Затем они подали апелляцию, и нака-

нуне коллегия признала за ними право на обжалова-

ние. «Демонстрация фашистского приветствия мо-

жет считаться преступлением только если оно ста-

вит под угрозу общественный порядок или суще-

ствует конкретная опасность восстановления запре-

щенной фашистской партии», говорится в решении, 

которое в обществе восприняли неоднозначно.

Так, фашистские последыши, которые периодически 

организуют поминки по умершим ультраправым, 

считают мнение судебной власти «исторической по-

бедой». Несмотря на их ликование, решение судей 

никак не отменяет действие специального закона 

Марио Шелбы от 1952 года, в котором прописано 

наказание за восхваление принципов, методов и 

фактов фашизма. Также в Италии с 1993 года по за-

кону запрещены акции, которые подстрекают к дис-

криминации или насилию по расовым, этническим, 

национальным или религиозным принципам. Вне за-

кона и использование языка ненависти. Это явно 

контрастирует с решением верховного кассаци-

онного суда, по существу оправдывающим идеоло-

гию фашизма и его отвратительных символов.

Подготовила Нива Миракян (Рим)
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В самолете, 
упавшем 
в Афганистане, 
найдены 
живые люди

НЕ ДОЛЕТЕЛ

Наталья Козлова

Вчера вечером ТАСС сообщил, 
что четыре человека из шести, 
бывших на борту пропавшего с 
радаров в Афганистане самоле-
та Falcon 10, живы. А информа-
ция о еще двоих уточняется. Об 
этом говорится в информации 
Росавиации.

За несколько часов до это-
го Следственный комитет объ-
явил о возбуждении уголовного 
дела по факту крушения само-
лета. Расследовать дело поруче-
но транспортному подразделе-
нию СК.

По информации Росавиа-
ции, потерпевший крушение 
самолет выполнял чартерный 
санитарный рейс по маршруту 
Гая (Индия) — Ташкент (Узбеки-
стан) — Жуковский (Россия).

И над Афганистаном с ним 
пропала связь. Власти страны 
отправили к предполагаемо-
му месту крушения спасателей. 
Когда подписывался номер, по-
явилась информация со ссыл-
кой на местные СМИ, что само-
лет найден и все члены экипажа 
выжили. 

По предварительным сведе-
ниям, речь шла о двух пилотах 
и двух медиках. О пассажирах 
пока информации  нет.

Как сообщил афганский 
телеканал, один из выживших 
смог добраться до ближайше-
го населенного пункта — села 
Педу в районе Куф-Аб на се-
вере провинции Бадахшан. 
Это в нескольких часах езды 
от административного центра 
провинции. Человек жеста-
ми попросил людей о помощи. 
Появилась информация, что 
один из выживших — медра-
ботник Игорь Сывороткин. О 
том, что он жив, сообщили его 
родственники 

По данным Росавиации, 
самолет Falcon 10 был част-
ным. Он зарегистрирован в го-
среестре гражданских воздуш-
ных судов РФ. Известно, что 
самолет перевозил из Таиланда 
в столицу заболевшую россиян-
ку. Вместе с ней в самолете был 
ее супруг — предприниматель.

Следственный комитет не 
называет фамилии супругов, 
хотя в СМИ она названа.

Также сообщалось, что семья 
находилась в Таиланде с сере-
дины декабря. И женщина там 
заболела. Ее положили в мест-
ный госпиталь. Чем конкретно 
она болела, пока не сообщает-
ся. Известно, что ее состояние в 
последнее время ухудшилось и 
было принято решение перевез-
ти заболевшую в московскую 
клинику.

Еще есть информация, что в 
Индии самолет садился на доза-
правку. 

Мученья НАТО
Другими словами — 
НАТО не просто «иг-
рает на нервах», а дей-

ствительно открыто готовит-
ся к войне с Россией. Что само 
по себе, конечно, не открове-
ние, ведь логика существования 
основанного в 1949 году запад-
ного военно-политического бло-
ка — пережитка «холодной вой-
ны» — всегда заключалась в про-
тивостоянии с нашей страной.

Именно для этого с 2014 года 
Брюссель под предлогом «сдер-
живания России» форсирова-
но наращивал боевой потенциал 
и военную инфраструктуру на 
своем «восточном фланге». Уско-
ренно создавал так называемый 
«военный шенген» для беспре-
пятственной переброски своих 
войск к нашей границе. Укреп-
лял силы быстрого реагирования 
в рамках программы «4 по 30», 
согласно которой альянс сфор-
мировал боевые группы из 30 ба-
тальонов, 30 эскадрилий и 30 во-
енных кораблей для готовности 
к развёртыванию в течение 30 
дней. Расширялся на новые стра-
ны — в 2017 году страной — чле-
ном блока стала Черногория, в 
2020 — Северная Македония, в 
2023 — Финляндия. И, конечно, 
проводил масштабные военные 
учения откровенной антирос-
сийской направленности. Так, в 
2018 году проведены маневры 
«Единый трезубец» с участием 
более 50 тысяч военнослужащих. 
А в 2021 году прошли учения «За-
щитник Европы-2021» с привле-
чением более 30 тысяч человек, 
в ходе которых помимо быстрой 
переброски на европейский те-
атр боевых действий амери-
канских войск был сделан акцент 
на отработке не оборонительных, 
а чисто наступательных задач. В 
частности, парашютного десан-
тирования на аэродромы пред-
полагаемого противника солдат 
и техники 82-й воздушно-десант-
ной дивизии армии США. Впро-
чем, то что военные планировщи-
ки НАТО в своих документах под 
грифом наивысшей секретности 
Cosmic всерьез анализируют воз-
можность внезапной атаки и за-
хвата российской территории — 
прежде всего Калининградской 
области — в рамках молниенос-
ной мультидоменной операции, 
надо полагать, хорошо известно 
в Москве.

Комментируя предстоящее 
начало маневров НАТО «Стой-
кий защитник-2024» в МИД Рос-
сии заявили, что они являют-
ся элементом гибридной войны 
Запада против нашей страны, 
но Россию невозможно запугать 
«этими провокационными де-
монстрациями силы». По словам 
заместителя главы российского 
внешнеполитического ведомства 
Александра Грушко, масштаб 
учений означает окончательное 
возвращение альянса к схемам 
«холодной войны», направлен-
ным на конфронтацию с Росси-
ей. Однако Москва располагает 
всеми необходимыми ресурса-
ми для обеспечения собственной 
обороноспособности. Опасность 
учений НАТО, подчеркнул он, за-

ключается в том, что мероприя-
тия подобного масштаба увели-
чивают риск «военных инциден-
тов». При этом, интересы евро-
пейской безопасности «сегодня 
мало волнуют тех, кто верховодит 
в НАТО», отметил Грушко. Дипло-
мат также указал на «искусствен-
но разогреваемую обстановку 
военного психоза» и заявления о 
возможной войне с Россией, кото-
рыми натовцы запугивают своих 
граждан в попытке оправдать 
полностью провалившуюся по-
литику поддержки Киева.

Действительно, в последние 
дни «горячие головы» на Западе 
все чаще прибегают к провока-
ционной и крайне опасной рито-
рике, очевидно подготавливая об-
щественное мнение к возможно-
му самоубийственному конфлик-
ту с Россией. Так, 19 января глава 
минобороны Германии Борис 
Писториус со ссылкой на мне-
ние немецких экспертов заявил 
об угрозе войны с Россией в тече-
ние ближайших пяти-восьми лет. 
Запугивают публику и в Шве-
ции, где министр гражданской 
обороны страны Карл-Оскар Бу-
лин две недели назад призвал со-
отечественников быть готовыми 
к боевым действиям. Ему вторил 

главнокомандующий шведскими 
вооруженными силами Швеции 
Микаэль Бюден, предупредив-
ший о возможности начала вой-
ны, из-за чего все шведы должны 
включиться в создание «тоталь-
ной обороны» страны. Наконец, 
в минувшую пятницу к зомби-
рованию европейцев путем вко-
лачивания в их головы мысли о 
неизбежной милитаризации под-
ключился глава военного коми-
тета НАТО Роб Бауэр, по словам 
которого гражданское население 
западных стран должно готовить-
ся к тотальной войне с Россией 
в ближайшие 20 лет. «Мы долж-
ны подготовиться к конфликту 
с Россией. Нам нужно быть гото-
выми по всему. Нужно создать си-
стему, которая позволит обучить 
больше людей на случай войны», 
— отметил голландец Бауэр.

Понимают ли в НАТО, что 
полномасштабный конфликт с 
Россией не обойдется без ядер-
ного оружия, которое без вся-
ких вариантов превратит НАТО, 
а вместе с ней и весь Старый Свет 
в радиоактивную пыль. Интерес-
но, хватит ли духу у «бьющих в 
барабаны войны» западных чи-
новников напомнить об этом 
своим гражданам? 

Маневры НАТО «Стойкий защитник-2024» являются элементом гибридной войны Запада против нашей страны, заявили в МИД России.
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ПАРАЛЛЕЛИ

В ТРЕХ МИНУТАХ ОТ АПОКАЛИПСИСА
В движение приведены не только 

участники заранее объявленных ма-

невров, но и практически все находя-

щиеся в Западной Европе войска Североатлан-

тического альянса. Дороги — от широченных 

автобанов до узких шоссейных — словно наме-

ренно забиты военной техникой. Артиллерий-

ские орудия расчехлены.

Руководство СССР и стран Варшавского пакта 

полагали: НАТО во главе с Соединенными Шта-

тами готовят по странам соцлагеря мощный, 

необъявленный ядерный удар. Но вывод был 

ошибочным. Натовцы прощупывали, где же те 

красные линии, которые им нельзя переходить. 

Пик учений должен был наступить с получени-

ем ложного приказа о нападении. Он планиро-

вался на самое неудобное для любого челове-

ка время суток — 5 часов утра, когда обычная 

работа еще не началась, привычный ритм ра-

боты еще не набран.

В брюссельской штаб-квартире НАТО были со-

зданы две группы, точно отражающие ситуа-

цию, ежечасно складывавшуюся во время уче-

ний «Опытный лучник». Одна группа называ-

лась группой «постоянной разведки», вторая — 

«постоянных оперативных действий».

И обо всем этом в Советском Союзе было из-

вестно от верного и надежного источника, не-

посредственно возглавлявшего обе эти груп-

пы. Он регулярно передавал тревожную ин-

формацию в министерство государтсвенной 

безопасности ГДР, именуемое «Штази», а отту-

да сообщения тут же отправлялись в Москву. И 

в каждом на протяжении всех десятидневных 

учений повторялся лейтмотив: на провокации 

поддаваться нельзя, «Опытный лучник» не со-

бирается выпускать ядерных стрел.

Поверить в это на фоне происходящего было 

сложно. Прощупывание прощупыванием, а 

что, если кто-то из натовцев сорвется, бросит-

ся к ядерной кнопке? Но источник успокаивал: 

на экранах, установленных в одном из закры-

тых помещений НАТО, в котором и контроли-

руются учения «Опытный лучник», никогда не 

зажигается красный цвет, свидетельствующий 

о реальной опасности. Несколько раз мельк-

нул лишь тревожный оранжевый.

Имею право писать об этом со 100-процент-

ной уверенностью. Несколько лет назад один 

из героев отечественной разведки познакомил 

меня с великим разведчиком из ГДР «Топазом». 

В начале 2000-х его непосредственный на-

чальник, основатель немецкой внешней раз-

ведки «Штази» Маркус Вольф назвал его луч-

шим в своей Службе. Сказав мне, что его имя 

вряд ли будет когда-нибудь раскрыто.

Но годы летят, и вот передо мной поджарый бо-

родатый человек. Он крепко жмет руку и пред-

ставляется: «Я — «Топаз», Райнер Рупп».

Рупп обосновался в Бельгии в 1969-м. Развед-

чик прошел долгий, извилистый путь, привед-

ший его в 1977 году в штаб-квартиру НАТО. На 

престижное место претендовало еще 69 чело-

век, но Рупп оказался подготовленным лучше 

остальных, плюс Североатлантический альянс 

интересовал его больше всех остальных канди-

датов.

С годами его карьера набирала обороты. Что 

позволяло передавать из Брюсселя оператив-

ную информацию. Именно Райнер Рупп, побы-

вав в качестве посланца Брюсселя в США, смог 

доказать: звездные войны — это миф, создавае-

мый американцами, чтобы вселить страх в про-

тивника и выкачать из него как можно больше 

денег на оборону. Неоценима и его роль в рас-

крытии секретов «Опытного лучника».

Военные учения НАТО «Стойкий защит-

ник-2024» (Steadfast Defender) начинаются 

уже на этой неделе. В них участвуют более 90 

тысяч военнослужащих. И, конечно, не обой-

дется без провокаций.

Надо быть начеку.

Николай Долгополов
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КЛИК ИЛИ ПОСТУПОК?

Ядвига Юферова

И
стория кота Твикса, ко-
торого проводница поез-
да Екатеринбург— Санкт-

Петербург выбросила на стоян-
ке в Кирове,  заполнила соцсети. 
Твикс был  с билетом и в перенос-
ке,  но как-то выбрался из нее, 
пока хозяин спал, а другие  пас-
сажиры не отозвались на вопрос: 
чей кот? Хотя, утверждают зна-
токи, проводница при посадке 
уже все знала  про особого пас-
сажира и его хозяина.   Десятки 
волонтеров  потом искали Твик-
са в трех городах. Нашли в Киро-
ве,  на переезде, обмороженным 
и покусанным. Мертвым.

Хлесткие  заголовки побежа-
ли по лентам: «Гневу нет преде-
ла, россияне  требуют уволить 
проводницу РЖД, которая без-
душно выбросила из поезда в 
Кирове кота Твикса».  Сейчас 
петицию с таким требованием  
подписали почти  300 тысяч че-
ловек. 

Железнодорожники прине-
сли извинения владельцам кота 
и заявили о смене правил пере-
возки домашних животных в 
поездах дальнего следования. 
Ситуация однозначная. Так не-
льзя. Но градус комментариев 
повышается: «Хотим знать, где 
живет эта проводница? Живо-
дерка. Под суд! Вчера она кота 
выкинула, завтра выкинет ре-
бенка или бабушку». Ну, или ро-
дину продаст.

И тут стало возникать  непо-
нятное  чувство  протеста про-
тив  ярости  таких протестов. 

Вот почитайте материал  
Светланы Добрыниной из Ека-
теринбурга: отца с 5-летней де-
вочкой ссадили с  поезда в лю-
тый мороз, потому что тот по-
казал только электронную ко-
пию паспорта с Госуслуг, а  за-
кон о цифре еще не вступил в 
силу. Правы  железнодорожни-
ки? Увы, да.  Но хоть один чело-
век создал петицию: надо  не-
медленно ускорить принятие 
правил о цифровом паспорте, 
чтобы исключить подобное об-
ращение с детьми в чрезвычай-
ных обстоятельствах?   

Почему  же люди готовы всем 
миром чаще защитить кота, 
чем, допустим,  сироту-инвали-
да?  Сколько их, на расстоянии 
вытянутой руки?   Потому что  
требовать и делать — это не одно 
и то же.  Клик и лайк на диване 
— это еще не дежурство докто-
ра Лизы на Курском вокзале, где 
она многие годы кормила и ле-
чила бездомных. Да, клик еще 
не поступок.

Но все же, но все же…   Посты 
в сосцсетях — это тоже воспита-
ние наших чувств и представле-
ний, что такое хорошо и что та-
кое плохо.

Лучший комментарий к пе-
тиции  прочитала у Сергея Хам-
бикова: «Сегодня в Южно-Са-
халинске произошел пожар в 
приюте для бездомных живот-
ных. Работники приюта, через 
соцсети, попросили оказать по-
мощь в транспортировке жи-
вотных в другие приюты. Че-
рез час там было полгорода... 
Разбирали кошек, собак по до-

мам. Кто на передержку, кто на-
всегда. Сколько за этот вечер 
животных нашли новых хозя-
ев, точно сказать трудно, но не 
мало. Подключилась мэрия в 
вопросе с транспортом. И на 
этом фоне проводница, выки-
нувшая кота  на мороз…» Воз-
можно, наше общество «дикое» 
и оно таким способом, защищая 
слабых  братьев меньших, учит-
ся, чтобы постичь университе-
ты защиты человека?

И все же,   почему исто-
рия про кота задела так много 
людей? 

Есть тысячи одиноких лю-
дей,  так жизнь сложилась, для 
которых кот — единственная 
живая душа на свете, роднее 
людей… Вот почитайте секрет 
долголетия, когда не с кем оста-
вить кота.  

Очень давно эти стихи хо-
дят в сети, а  кто автор, как это 
часто бывает в сетевой комму-
никации, история умалчива-
ет. Кот Твикс дал повод их про-
цитировать. Кажется,  мерт-
вый кот сделал гораздо больше 
для всех своих живых  собра-
тьев. Как будто душа качнулась 
вправо, качнувшись влево… 
«Она не была в Эмиратах, //Не 
видела Рим никогда. // И вряд 
ли увидит когда-то: // Ей не с 
кем оставить кота. //   Ей снит-
ся порой на рассвете // Родной 
ее город — Чита. // Она и туда не 
поедет: // Ей не с кем оставить 
кота....// Ей скоро уже девяно-
сто— // Она доживет и до ста. // 
Секрет долголетья? Все просто: 
// Ей не с кем оставить кота». 

ОБЩЕСТВО  Почему люди чаще готовы всем миром защищать кота, чем человека? 

Про котов и людей
ЦИФРА ИЛИ БУМАЖКА?

Светлана Добрынина, 
«Российская газета»,
Свердловская область

С
лучилось это после ново-
годних праздников. Жи-
тель Екатеринбурга Ев-

гений Панов  с пятилетней до-
черью возвращался домой из 
Североуральска, где гостил у 
родителей.

— К родным мы уехали на 
скоростной электричке «Ла-
сточка», где при посадке тоже 
требуется предъявлять доку-
мент. Показал проводнику свой 
электронный паспорт на смарт-
фоне и — никаких дополнитель-
ных вопросов. Проблемы воз-
никли уже на обратном пути, — 
поясняет Евгений.

На улице стоял мороз минус 
23, да еще с метелью. В поезд 
папу с ребенком, чтоб не мо-
розить, запустили без вопро-
сов. Семья уже начала обустра-
иваться, как подошел провод-
ник и попросил представить 
документы. Евгений открыл 
электронную копию паспорта 
с портала «Госуслуги», и... тут 
же проводник дал ему от ворот 
поворот:  формат не тот. При-
глашенный начальник поезда и 
вовсе наотрез отказался смот-
реть в смартфон, настаивая на 
бумажном документе. Отправ-
ление поезда задержали, что-
бы вывести из вагона нефор-
матных пассажиров, вызвали 
транспортную полицию. Отцу 
с дочерью, которая уже залива-
лась слезами, ничего не остава-
лось, как идти за полицейски-

ми на перрон. Пришлось так же 
на такси возвращаться в Севе-
роуральск. А это — 70 километ-
ров.  И  на следующий день — до-
бираться до Екатеринбурга ав-
тобусом.

Прокуратура Серова орга-
низовала проверку по факту 
происшествия, в том числе  по 
статье — оставление в опасно-
сти. Евгений Панов готовит иск 
в суд, чтоб взыскать хотя бы 
компенсацию стоимости би-
летов, расходов на такси и мо-
рального вреда. 

В СвЖД же уверено утвер-
ждают, что претензии  пасса-
жира напрасны, их сотрудни-
ки  ничего не нарушили, дей-
ствовали по правилам, утвер-
жденным минтрансом: «Взрос-
лым пассажирам  при посадке 
в поезд дальнего следования  
необходимо представлять толь-
ко оригинал документа, удосто-
веряющего личность».

Любопытно, что даже для 
Урала — это уже не первый слу-
чай, когда купившим биле-
ты пассажирам отказывают в 
поездке на поезде, потому что 
на руках у них нет оригинала 
паспорта. Жительница Курга-

на с четырехлетней дочерью 
вынуждена была добираться 
из Екатеринбурга до дома на 
перекладных, потому что ее не 
пустили в вагон с цифровыми 
сканами документа и справкой 
о том, что паспорт находится 
на оформлении прописки. Соц-
сети переполнены негодующи-
ми комментариями о нечелове-
ческом отношении к пассажи-
рам, противоречащим курсу 
страны на цифровизацию до-
кументов.

Но  эмоции  тут, по мнению 
специалистов,  неуместны и 
преждевременны. Да, в сентя-
бре прошлого года президент 
РФ издал указ о представле-
нии сведений, содержащихся в 
документах, удостоверяющих 
личность, с использованием 
информационных технологий. 
Однако   правительство   толь-
ко подготовило проект правил, 
который предусматривает та-
кую возможность в разных си-
туациях, в том числе при посад-
ке в поезд дальнего следования.  
Но  документ еще не принят и 
не вступил в законную силу. 
Поэтому действуют прежние 
правила. 

КОММЕНТАРИЙ

Наталья Костюченко, адвокат
В данном случае нельзя говорить о нарушении прав гражданина, по-

скольку он использовал свой «цифровой паспорт» преждевременно, до 

вступления в силу постановления правительства, регламентирующего 

порядок применения мобильного приложения и состав сведений, кото-

рые могут быть представлены с использованием мобильного приложе-

ния. Следует дождаться, когда законодательная база   будет приведена в 

полное соответствие с Указом Президента от 18.09.2023 № 695 с уче-

том всех этапов и сроков выполнения мероприятий по введению элек-

тронного паспорта. Не важно, какой вид транспорта пассажир выбирает 

(поезд, автобус, самолет), он должен в любой момент подтвердить свою 

личность, а бумажный паспорт — лучшее тому свидетельство. Ведь без 

бумажного паспорта при разрядке электронного устройства они вооб-

ще никак не смогут подтвердить свою личность. А личность несовер-

шеннолетнего ребенка должна подтверждаться оригиналом свидетель-

ства о рождении или его нотариально заверенной копией. И не надо так-

же забывать, что сотрудники транспорта, требуя паспорт гражданина, 

руководствуются требованиями безопасности, которые предъявляются 

к перевозкам пассажиров. Конечно, технологии, как и время, не стоят на 

месте. И в настоящее время минтранс прорабатывает возможность при-

менения биометрии для подтверждения личности при посадке на поезд. 

Пассажиры РЖД  могут лично принять участие в эксперименте.

Пока «цифровой паспорт» не вступил в полную силу, необходим бумажный.
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Евгений открыл электронную копию 
паспорта с портала «Госуслуги», 
а проводник ему: «Формат не тот»...
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ПАМЯТЬ  

Блокадники  
к 80-летию  
освобождения 
Ленинграда   
получат 
выплаты   

МЫ ВАМ 
БЛАГОДАРНЫ
Владислав Краев, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Власти Санкт-Петербурга учре-
дили единовременную регио-
нальную выплату к 80-летию 
полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады.  

Так, по 10 тысяч рублей от 
городского бюджета получат 
жители Санкт-Петербурга, яв-
ляющиеся инвалидами, ветера-
нами и участниками Великой 
Отечественной войны, бывшие 
несовершеннолетние узники 
нацистских концлагерей, гетто 
и других мест принудительного 
содержания, созданных фаши-
стами и их союзниками в пери-
од Второй мировой войны. 

Коснется это также граждан  
России, проживающих в дру-
гих регионах страны и награ-
жденных  знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда» или меда-
лью «За оборону Ленинграда».  
Они получат по 10 тысяч руб-
лей.  Такая же сумма причита-
ется всем петербуржцам, про-
живавшим или родившимся в 
Ленинграде в период блокады с 
8 сентября 1941 года по 27 ян-
варя 1944 года.  

Выплата в размере 5 ты-
сяч рублей будет перечислена 
петербургским вдовам (вдов-
цам) погибших (умерших) ин-
валидов и участников Вели-
кой Отечественной войны, а 
также лицам, родившимся до 
03.09.1945 года, то есть так на-
зываемым детям войны.

На эти цели  из городского 
бюджета выделили  порядка 1,5 
млрд рублей.  «Более 230 ты-
сяч человек получат их в бли-
жайшее время с учетом гра-
фика работы банков и почты, 
где традиционно получают по-
собия», - отметил губернатор 
Александр Беглов.

 Денежная выплата перечис-
ляется автоматически в январе 
2024 года гражданам, сведения 
о которых имеются в автомати-
зированной информационной 
системе, пояснили в Смольном. 

Тем гражданам РФ, сведения 
о которых по какой-либо при-
чине отсутствуют в ней, еди-
новременная денежная выпла-
та будет предоставлена в заяви-
тельном порядке. 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ На Кубани судья в отставке не смог оформить в собственность 
прибрежную землю и расширить свои владения за счет соседей  

Пляжные метры
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а минувшей неделе Чет-
вертый кассационный 
суд  общей юрисдик-

ции отклонил жалобу жителя 
поселка Мысхако Игоря Пы-
ленко, оставив в силе реше-
ние Октябрьского районного 
суда   Новороссийска и апелля-
ционное определение Судеб-
ной коллегии по администра-
тивным делам Краснодарско-
го краевого суда. Как указано 
в определении, «доводы жало-
бы основаны на неправильном 
толковании закона». Таким об-
разом, три судебные инстанции 
обязали Новороссийский отдел  
Управления Росреестра снять 
наконец-то с государственного 
кадастрового учета участок фе-
деральной прибрежной земли, 
оформленный еще в 2016 году 
на маму судьи в отставке.

За тяжбой семьи Пыленко с 
малолетней узницей концлаге-
рей Валентиной Михайловной 
Сазоновой «РГ» следит уже по-
чти 20 лет. Ее родители, а потом 
и она, а теперь и ее дети, с неза-
памятных времен живут в при-
брежной зоне поселка Мысха-
ко, что под Новороссийском. Их 
жизнь протекала безконфликт-
но, спокойно, пока участок по 
соседству не приглядел Игорь 
Пыленко, в то время председа-
тель Октябрьского суда города. 
Буквально за месяц до подпи-
сания договора купли-продажи 
(оформлялся он на мать судьи, 
пенсионерку Зою Григорьевну 
Пыленко. — Т. П.) были изменены, 
как позже выяснилось, границы 
участка. В него вошла и дорога, 
ведущая к дому соседки, и сам он 
каким-то чудом «съехал» на во-
семь метров к морю, заняв часть 
общественного пляжа и 20-мет-
ровую водоохранную зону, пере-
крыв тем самым соседям вы-
ход к морю. Затем хозяин затеял 

там грандиозную стройку и вы-
живание, по сути, Сазоновых с 
участка. С его легкой руки нача-
лось уголовное преследование 
Валентины Михайловны якобы 
за «заведомо ложный донос» на 
светлейшего судью. Досталось и 
ее детям. (Подробно об этом чи-
тайте в публикациях «РГ» «Хоро-
шо иметь домик у моря» от 20. 04. 
2006 года и «Ирония судьи Пы-
ленко», «РГ» от 19. 04. 2013 года.) 
Правда, разразившийся скандал 
в СМИ поразительным образом 
сказался на карьере Пыленко: он 
пошел  на повышение, став пред-
седателем Тульского областного 
суда, а Валентина Сазонова за не-
законное уголовное преследова-
ние в течение пяти лет получила 

два миллиона рублей от Мини-
стерства финансов РФ в счет воз-
мещения морального вреда. 

Но история на этом не закон-
чилась. Игорь Пыленко быстро 
оставил пост председателя об-
ластного суда Тулы и вернул-
ся в Новороссийск, возглавив в 
морской академии кафедру су-
допроизводства. И... продолжил 

расширять семейное владение в 
Мысхако.  В 2016 году к участку 
его 80-летней мамы администра-
ция  Новороссийска без всяких 
на то законных оснований присо-
единяет часть природного пляжа, 
расположенного в шести метрах 
от уреза воды Черного моря. Все 
это делалось втайне. 

- О том, что в  2016 году  адми-
нистрация   Новороссийска 
присоединила к участку мате-
ри Пыленко часть  берега моря, 
используя для этого новшество 
в земельном законодательстве 
именуемое «перераспределе-
нием земель», мы узнали гораз-
до позже, - рассказывает   сын 
Валентины Михайловны. – Ока-
залось, что  этим,  так называе-
мым «перераспределением», к 
участку матери судьи  не только 
присоединили часть природно-
го пляжа, расположенного в ше-
сти  метрах от уреза воды Черно-
го моря,  но и окончательно пере-
городили общественный проход 
к морю с улицы Заречной. Пото-
му что дорога, по которой рань-
ше могли проходить люди, стала 
частной территорией.

И когда через три года эта 
информация стала достоянием 
гласности, глава города 21 авгу-
ста того же 2019 года отменил 
свое постановление. Но к это-
му времени на Зою Григорьевну 
уже было оформлено свидетель-
ство о праве собственности на 
вновь сформированный земель-
ный участок.  Сазоновы, узнав 
об этом, через суд потребовали 
у Росреестра снять этот участок 
с регистрационного учета и при-
вести его в соответствие с преж-

ними границами.  Октябрьский 
райсуд Новороссийска   иск 17 
октября 2019 года  удовлетворил 
и наложил арест на участок до 
исполнения решения суда.

Три года решение суда ни-
кто не обжаловал, и оно до сих 
пор, кстати, остается неиспол-
ненным. Возможно, виновата 
бюрократия. Но  не все так ка-
жется случайно. В марте 2022 
года не стало матери Пыленко. 
Он вступает в права наследства  
всего участка с присоединен-
ным к нему природным пляжем. 
Однако  зарегистрировать  его в 
Росреестре не может  из-за нало-
женного на него судебного аре-
ста. И бывший судья по привыч-
ке снова мобилизует, скажем 
так, все свое очарование. 

 Он обращается в суд,  а 
точнее к судье, который  рань-
ше работал  в его подчинении, 
с заявлением о разъяснении 
решения Октябрьского суда об 
аресте участка. И получает что 
нужно: мол, «наложенный су-
дом арест не мешает Пыленко 
зарегистрировать свое право на 
участок как наследнику». Толь-
ко снова  Росреестр не идет на 
нарушения закона, настаивая, 
чтобы было отменено первона-
чальное решение суда. Он снова 
обращается в Октябрьский рай-
суд  с заявлением о восстанов-
лении ему пропущенного срока 
на апелляционное обжалование 
решения суда по иску Сазоно-
вых к Росреестру. Октябрьский 
суд пошел навстречу своему 
бывшему начальнику, восстано-
вив ему пропущенный еще три 
года назад срок на апелляци-
онное обжалование.   Но дальше 
судья в отставке споткнулся о 
принципиальность своих кол-
лег. Краснодарский краевой суд, 
разобравшись в хитроумной 
схеме присоединения к земель-
ному участку судьи водоохран-
ных земель, отклонил апелляци-
онную жалобу Пыленко. Тот не 
согласился с этим. 

Проиграв апелляцию, он об-
жаловал  решение в Четвертом 
кассационном суде, а заодно, 
видимо, как запасной вариант 
в достижении своей цели по-
дает заявление в Октябрьский 
суд о снятии ареста, наложен-
ного на участок с пляжем. И су-
дья Алексей Головин арест сни-
мает, забыв по какой-то причи-
не, что по закону вступившее в 
силу решение не было исполне-
но, а значит, снять арест  невоз-
можно. 

Однако все эти маневры не 
помогли судье в отставке до-
биться отмены решения, выне-
сенного в пользу Сазоновых. 
Как отмечено в определении 
Четвертого кассационного суда, 
доводы жалобы Пыленко    «не 
могут быть приняты судом в ка-
честве основания к отмене при-
нятых судебных актов, посколь-
ку противоречат установлен-
ным по делу обстоятельствам 
и исследованным материалам 
дела, направлены на ошибоч-
ное толкование норм матери-
ального и процессуального пра-
ва, на иную оценку исследован-
ных судом доказательств и  не 
содержат иных обстоятельств, 
которые не были предметом об-
суждения судов или опровер-
гали бы выводы судебных по-
становлений.  Довод о том, что 
спорные правоотношения но-
сят гражданско-правовой ха-
рактер, основан на неверном 
толковании норм права и невер-
ном определении обстоятельств 
дела…»

Продолжит ли мутить воду 
Пыленко в безудержной стра-
сти стать владельцем пляжных 
метров, неизвестно. Но точно 
известно, что жалобы жителей 
Новороссийска о манипуляциях 
экс-судьи в администрацию пре-
зидента РФ направили в СК  РФ.  
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Это одна из публикаций «РГ» о том, какими способами Игорь Пыленко 
добивался расширения семейного участка.

А К Ц Е Н Т

«Хочу, чтобы все было по закону», — 
заявил «РГ» судья в отставке. Только сам 
привык в жизни с ним не считаться
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Подробнее-— на сайте
https://rg.ru/2013/04/19/
pylenko.html

РАКУРС 
В столице предлагают 
за деньги разобрать 
новогоднюю елку

Заберите 
праздник

Сергей Жуков

Праздники закончились, а елку убирать торопятся не 
все — впереди еще Новый год по китайскому календа-
рю. Впрочем, будем честны — кому-то заниматься этим 
просто лень и бывает, что у некоторых елки стоят чуть 
ли не до весны. Предприимчивые москвичи готовы 
взять хлопоты по демонтажу на себя — за отдельную 
плату, конечно.

Подобные предложения встречаются не только у 
клининговых компаний, но и на популярных сайтах 
объявлений. В среднем за помощь с разбором елки 
просят минимум две тысячи рублей. Все зависит от 
того, что нужно сделать: снять гирлянды и игрушки, 
разобрать искусственную ель и аккуратно упаковать 
до следующих новогодних праздников или пропыле-
сосить и вымыть 
полы. Если же речь 
идет о живом дере-
ве — то еще и выне-
сти его из дома.

Некоторые 
предлагают размо-
тать модную нынче 
гирлянду «Рoсa» — 
она, как прави-
ло, очень длин-
ная, а значит, снять ее быстро не получится. Иногда 
это занимает несколько часов, поэтому в итоговый 
чек можно смело плюсовать еще тысячу-другую. Вот, 
например, Михаил пишет, что aккуратнo и бepежнo 
снимет гирлянды и разложит по коробкам, в которых 
они обычно хранятся. Но предупреждает: за каждые 
100 метров «Росы» возьмет дополнительно 1500 руб-
лей. Выехать бесплатно готов в районы Восточного, 
Северо-Восточного и Юго-Восточного округов Моск-
вы. За выезд в остальные округа берет доплату в 100 
рублей. 

А вот у другого «разборщика» — почасовая став-
ка. За час берет две тысячи рублей. Судя по отзывам 
в соцсетях, постновогодняя услуга пользуется спро-
сом, и люди действительно готовы платить деньги за 
то, чтобы посторонний человек приехал и разобрал 
их елку. 

Как правило, находчивые граждане работают со 
сложными в сборке искусственными елками. Обещают 
аккуратно снять все игрушки и сложить по коробкам, 
разобрать дерево, чтобы на следующий год хозяева 
могли его удобно собрать. Живую елку помогут выне-
сти из квартиры и убрать после себя мусор.  

ТОРГОВЛЯ 
На московских улицах 
поставят круглосуточные 
молокоматы 

Без продавцов 
и касс 

Ангелина Зеленькова

Свежее молоко, сыры, масло, хлеб и другие продукты 
москвичи смогут покупать в молокоматах, которые в 
феврале появятся на улицах города. Компактные вен-
динговые автоматы заработают возле станций метро, 
остановок общественного транспорта и многоэтажек в 
разных районах столицы.

Сразу три автомата поставят в Отрадном, по одно-
му — в Бутырском и Головинском районах, а также в 
Строгине и Южном Медведкове. Молокоматы высотой 
почти 2,5 метра и площадью 4 «квадрата» смахивают 
на огромный холодильник с кнопками, устройствами 
для принятия наличных и оплаты картой. Температу-
ра в автомате от 0 до 
+4 градусов — опти-
мальная для хране-
ния молочной про-
дукции. 

Снаружи моло-
комат оборудован 
специальным от-
секом для продажи 
разливного молока 
и окном выдачи чи-
стых бутылок. Еще 
один отсек выдает 
упакованную готовую продукцию. Ассортимент авто-
мата не ограничится молочкой. В нем будут фруктовые 
и овощные соки, безалкогольные напитки, вода, хлеб и 
другие товары.

За право получить разрешение от города на раз-
мещение таких устройств предприниматели бу-
дут бороться на аукционах, которые пройдут он-
лайн 7 февраля.  Заявки от желающих принимают 
до 2 февраля. «С победителями город подпишет до-
говоры сроком на пять лет», — уточнил глава депар-
тамента по конкурентной политике Кирилл Пуртов. 
Участки под размещение каждого автомата для про-
дажи молочной продукции отобраны с учетом про-
ходимости и гарантией хороших продаж. К примеру, 
на северо-востоке молокомат установят всего в двух 
минутах ходьбы от метро «Отрадное», вблизи тор-
гового центра. Еще один, на севере, поставят всего 
в четырех минутах от станции метро «Тимирязев-
ская».

«Вендинговые автоматы — выгодный формат рабо-
ты для предпринимателей, им не нужно тратиться на 
ежемесячную аренду помещения под магазин или ла-
рек и платить зарплату продавцам. Автомат работа-
ет круглосуточно, нужно лишь следить за наличием 
и сроком хранения всей продукции, а также за остат-
ком молока, которое продается в розлив, и регулярно 
обновлять его », — уточнил Владлен Максимов, прези-
дент Ассоциации малоформатной торговли.

А что, если автомат продаст прокисшее  молоко 
или несвежий сыр? На каждом молокомате будет ука-
зан адрес и телефон оператора автоматизированной 
торговли, который отвечает за качество продуктов.  

РЕНОВАЦИЯ В Новой Москве обновляется не только жилье, 
но и вся социальная инфраструктура

Как в центре города

Любовь Проценко

В 
школе № 2122 им. 
Юрасова города Щер-
б и н к и  н о в о с ел ь е . 
К шести корпусам 
учебного заведения 
добавился седьмой — 
четырехэтажное зда-
ние с подземным эта-
жом площадью свы-

ше 12 тыс. кв. м, построенное 
по оригинальному индивиду-
альному проекту. И это не по-
следняя новостройка для шко-
лы — в планах столицы снести 
старый трехэтажный корпус и 
построить на его месте новый.

«Светлая, хорошая школа, в 
мастерских хорошее современ-
ное оборудование. Надеюсь, 
вам понравится. С новосельем», 
— поздравил учащихся и педаго-
гов мэр Москвы Сергей Собя-
нин, побывавший в Щербинке, 
чтобы оценить социальное раз-
витие одного из городов Новой 
Москвы.

Новый школьный корпус на 

улице Местечко Барыши по-
строили в рамках Адресной 
инвестиционной программы 
Москвы. Его отдали учащим-
ся с 1 по 7 класс. В нем есть все, 
что положено по новым мо-
сковским стандартам — универ-
сальные и специализирован-
ные учебные кабинеты, инфор-
мационный центр с медиате-
кой, IT-полигон, где дети могут 
заниматься 3D-моделировани-
ем, программированием и ро-
бототехникой. Имеются так же 
спортивный и актовый залы, со-
зданы все условия для занятий в 
68 кружках разной направлен-
ности и школьном театре «Ка-
тарсис».

Такое же новое современное 
здание строится и для школы № 
2083 в соседнем поселении Ря-
зановское, которое откроется 
к началу нового учебного года.

Всего в этих поселениях, 
где проживает 88 тысяч моск-
вичей, за последние годы по-
строено уже 11 школ и дет-
ских садов, детско-взрослая 
поликлиника, достраивается 
ледовая арена. Возводится в 
Рязановском и новое пожар-
ное депо — территории Новой 
Москвы до присоединения к 
столице каждое лето страдали 
от пожаров. С 2012 года, когда 
они вошли в состав Москвы, к 
прежним 7 пожарным депо до-

бавилось еще 12, которые по-
строены по программе «Без-
опасный город». В 2024—2025 
годы планируется ввести в 
строй еще 5. Но уже сейчас ко-
личество возгораний сократи-
лось в полтора раза.

Пришло в Щербинку и Ря-
зановское, и наземное мет-
ро: в составе МЦД-2 откры-
лись станции Остафьево с мо-
сковским городским вокзалом 
и Щербинка, где тоже будет 
оборудован такой вокзал. До-
шли до этих населенных пунк-
тов и новые автодороги «Ка-
ракашево — Щербинка», «Вар-
шавское шоссе — деревня Ан-
дреевское — деревня Яковле-
во» и другие. Как и в Москве 
исторической на присоеди-
ненных территориях большое 
внимание уделяется созданию 
комфортной среды — на ули-
цах устанавливается освеще-
ние, благоустраиваются дво-
ры, приводятся в порядок об-
щественные пространства для 
жителей. 

И в Щербинке, и в Ряза-
новском, как и по всей столице, 
реализуется программа рено-
вации. Расселить планируется 
52 жилых дома, в которых про-
живает 4,2 тысячи горожан. В 
Щербинке новые квартиры уже 
получили жители 22 из 36 до-
мов, идущих под снос. В Ряза-
новском все дома, включенные 
в программу, расселены или на-
ходятся в процессе расселения. 
В частности, для них построен 
дом в поселке Знамя Октября и 
сейчас идет его заселение. Все 
участники программы переедут 
в новостройки, как и положе-
но по закону, в границах своего 
округа.  

Мэр Москвы Сергей Собянин 
поздравил с новосельем учащихся 
школы № 2122 им. Юрасова города 
Щербинки, где открылись универ-
сальные и специализированные 
учебные кабинеты.

А К Ц Е Н Т

Все участники программы реновации 
переедут в новостройки, как и положено 
по закону, в границах своего округа

В ассортименте 
не только молоко, 
но и сыры, 
фруктовые соки, 
вода, хлеб 

Судя по отзывам, 
постновогодняя 
услуга пользуется 
спросом

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Кстати

До 25 февраля москвичи могут сдать новогоднюю елку в 

один из 600 пунктов. Работают они круглосуточно. По-

смотреть адрес можно на сайте елочный-круговорот.

москва.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНТЕЛЛЕКТ ДЛЯ БИЗНЕСА
ВВП России вырастет на 11,2 трлн 

руб., а выручка топ-100 IT-компаний 

увеличится в 2,5 раза, до 5,3 трлн руб. 

Все это будет реализовано за счет 

технологий искусственного интел-

лекта (ИИ). Драйвером должны стать 

бизнес и внедрение ИИ-технологий 

в экономические и хозяйственные 

процессы. 

«По поручению президента мы дела-

ем шаг от «цифровой экономики» к 

«экономике данных» — новому 

сквозному национальному проекту. 

Ожидаем, что благодаря нацпроекту 

выручка топ-100 ИТ-компаний уве-

личится в 2,5 раза,  до 5,3 трлн руб., а 

ВВП вырастет на 11,2 трлн руб. за 

счет технологий искусственного ин-

теллекта. Гражданам будет доступно 

в 3,5 раза больше госуслуг в режиме 

онлайн. До 2030 года будет поддер-

жано не менее 1 тыс. ИТ-стартапов, 

создано порядка 2 тыс. решений и 

продуктов, а также подготовлено бо-

лее 850 тыс. специалистов в сфере 

ИТ», — отметил вице-премьерДмит-

рий Чернышенко, выступая в рамках 

Дня цифры на форуме-выставке 

«Россия».

Центральным элементом экономи-

ки данных являются технологии 

искусственного интеллекта, в част-

ности, в 2023 году была обновлена 

Национальная стратегия развития 

искусственного интеллекта. По сло-

вам вице-премьера, новый этап за-

ключается в переходе к фазе актив-

ного внедрения проектов с исполь-

зованием технологий ИИ в экономи-

ческие и хозяйственные процессы.

«Объем российского рынка ИИ в 

прошлом году достиг почти 650 

млрд руб., это примерно на 18% боль-

ше, чем годом ранее.  Более 1 тыс. 

российских организаций ведут раз-

работки в области ИИ-технологий. 

Более 90 исследовательских цен-

тров занимаются научными иссле-

дованиями в сфере ИИ», — сообщил 

Чернышенко.

«Благодаря Стратегии, над которой 

работали и бизнес, и государство, к 

2030 году мы увидим еще большее 

количество успешных примеров 

внедрения технологий на базе ИИ в 

отраслях экономики, что окажет су-

щественный экономический и соци-

альный эффект», — говорит глава 

АНО «Цифровая экономика» Сергей 

Плуготаренко. По его словам , в 

Стратегии четко обозначена роль 

бизнеса, который должен выступить 

главным драйвером развития ИИ.

«Задачей государства является фор-

мирование благоприятных условий 

для создания отечественных техно-

логий и внедрения в отрасли эконо-

мики и социальной сферы. Бизнес 

готов и хочет применять технологии 

на базе ИИ в своей работе, понимая, 

какой весомый эффект это может 

оказать на бизнес-процессы. В раз-

ных отраслях мы видим сильные оте-

чественные решения и технологии, 

которые успешно конкурируют с за-

рубежными аналогами», — заявил 

Плуготаренко. 

Способствовать реализации задач 

должны поручения президента Вла-

димира Путина, сформированные 

по итогам конференции «Путешест-

вие в мир искусственного интеллек-

та», состоявшейся 22-24 ноября2023 

года. В частности, правительству по-

ручено представить предложения о 

дополнительном финансировании 

исследований и разработок в обла-

сти генеративного ИИ, в том числе 

больших генеративных моделей, 

при условии увеличения софинанси-

рования со стороны ведущих рос-

сийских организаций и обеспечения 

тестирования ими технологий, полу-

ченных в результате проведения та-

ких исследований и разработок. 

Кроме того, поручено предусмо-

треть меры поддержки развития и 

внедрения больших генеративных 

моделей и технологических реше-

ний в области ИИ, а также создание 

инфраструктуры для их широкого 

использования.

Не осталась без внимания и инфра-

структура. До 1 марта 2024 года нуж-

но разработать и реализовать ком-

плекс мер, направленных на увели-

чение вычислительных мощностей 

суперкомпьютеров, находящихся в 

РФ, определив конкретные параме-

тры увеличения этих мощностей, а 

для вузов — лидеров в области ИИ по-

ручено обеспечить увеличение 

контрольных цифр приема на обуче-

ние за счет бюджетных средств по 

специальностям и направлениям 

подготовки, связанным с разработ-

кой технологий ИИ.

Как ранее сообщали в минэконо-

мразвития, в настоящее время раз-

работчики «стоят в очереди по пол-

тора года для получения доступа к 

вычислительным мощностям, при 

этом стоимость их аренды — одна из 

самых высоких в мире: порядка 540 

руб. в час». Об этом заявляла на кру-

глом столе в Центре стратегических 

разработок  директор департамента 

стратегического развития и иннова-

ций минэкономразвития Валерия 

Воробьева. По ее словам, для реше-

ния задач в области машинного об-

учения (ML) в России используется 

порядка 10 тыс. видеокарт при по-

требности в более чем 100 тыс. 

НЕЗНАКОМЫЕ ЛИЦА
Первые дипфейки — поддельные ви-

део, аудио и изображения, создан-

ные искусственным интеллектом 

(ИИ), появились только в 2017 году, 

однако уже успели набрать большую 

популярность и вместе с этим со-

здать множество рисков для обще-

ства. Так, по данным исследования 

американской компании Pindrop, за-

нимающейся информационной без-

опасностью, более половины поль-

зователей Сети выражают большую 

обеспокоенность будущим развити-

ем этой технологии. Во всем мире 

все внимательнее относятся к регу-

лированию этой сферы, не отстает и 

Россия. Значительная часть опасе-

ний пользователей связана с тем, что 

дипфейки могут фальсифицировать 

их личность, что повлечет негатив-

ные последствия: например, кражу 

денег. 

Существует несколько  основных 

сценариев использования дипфей-

ков, к которым обращаются злоу-

мышленники по всему миру. Один из 

них - это видео для привлечения вни-

мания к какой-либо мошеннической 

схеме, связанной с инвестировани-

ем. В таких случаях хакеры создают 

лицо  известной личности. Также они 

могут взять фото обычного пользо-

вателя, сделать  компрометирующее 

видео и требовать выкуп за его нера-

спространение или же подделать 

личность сотрудника компании с це-

лью хищения денег и информации, 

рассказал ведущий аналитик депар-

тамента Digital Risk Protection компа-

нии F.A.С.С.T. Евгений Егоров. Так, 

одна из первых громких атак с ис-

пользованием этой технологии про-

изошла в 2019 году. Тогда гендирек-

тору британской энергетической 

компании поступил звонок якобы от 

его начальника, который попросил 

перевести 243 тысячи долларов. У 

пострадавшего не возникло сомне-

ний, и он выполнил просьбу. Однако 

оказалось, что с ним связались мо-

шенники, сгенерировавшие с помо-

щью ИИ голос звонившего, пишет 

The Wall Street Journal.

В России в начале этого года у мо-

шенников появилась новая схема. 

Они начали использовать голосовые 

сообщения, чтобы делать рассылки 

с просьбой одолжить денег. Злоу-

мышленники скачивали сохранен-

ные аудиосообщения из  взломан-

ных аккаунтов в Telegram или 

WhatsApp, после чего с помощью 

чат-бота синтезировали новые дан-

ные с нужным им содержанием, ко-

торые затем отправляли знакомым 

своих жертв, сообщил Егоров. В свя-

зи с подобными инцидентами власти 

разных стран стараются активно бо-

роться с дипфейками. К примеру, Ин-

дия планирует ввести запреты в от-

ношении технологических компа-

ний, которые не будут бороться с 

распространением видео, создан-

ных подобным образом, поскольку 

этот контент позволяет манипулиро-

вать общественным мнением. «Если 

платформа думает, что может рабо-

тать, не удаляя дипфейковые видео, 

то это не так.  У нас есть возмож-

ность защитить наших граждан бло-

кировкой таких платформ», — сказал 

индийский замминистра информа-

ционных технологий Раджив Чанд-

расекхар. Это заявление последова-

ло после того, как в интернете появи-

лась реклама азартных игр с лицом 

популярного спортсмена Сачина 

Тендулкара. 

Что касается российского законода-

тельства, то регулирование этого на-

правления осуществляется, напри-

мер, посредством Федерального за-

кона «Об информации, информаци-

онных технологиях и о защите ин-

формации», который устанавливает 

ограничения на распространение 

ложных данных и манипуляцию об-

щественным мнением.  Кроме того, с 

лета 2022 года в Госдуме готовится за-

конопроект, регулирующий исполь-

зование дипфейков. Как сообщили 

собеседники «РГ», документ может 

быть внесен уже этой весной. Пауза 

возникла из-за отсутствия в законо-

дательстве определения того, что же 

такое искусственный интеллект.

«Считаем необходимым ужесточе-

ние ответственности за распростра-

нение дипфейков под видом досто-

верных сообщений и имеющих по-

тенциально высокую социальную 

или экономическую опасность, на-

пример, недостоверных политиче-

ских и социально значимых публич-

ных выступлений и высказываний 

якобы официальных должностных 

лиц», — заявили в Роскомнадзоре. В 

ведомстве подчеркнули, что также 

важно дать определение подобному 

явлению, при этом убедившись в на-

личии технических решений, спо-

собных оперативно и эффективно 

определять дипфейки. 

«На данный момент существующие 

положения и механизмы контроля в 

основном направлены на борьбу с 

дезинформацией и нелегальным 

контентом в целом, а не с дипфейка-

ми в частности. Сложность в том, что 

развитие технологий и возможно-

стей создания дипфейков превосхо-

дит существующие средства и мето-

ды их обнаружения и борьбы с 

ними», — объяснил лидер кластера 

«Фундаментальные сервисы» плат-

формы «Сфера» Валерий Никано-

ров. 

ФАКТОР РОСТА
По прогнозам исследователей из 

Canalys, в 2024 году продажи смар-

тфонов в Северной Америке могут 

упасть на 11%.  На этом фоне произ-

водители ищут все новые способы 

привлечь внимание потенциальных 

покупателей к нестабильному сни-

жающемуся рынку. Существенную 

роль здесь могут сыграть техноло-

гические прорывы и новые реализа-

ции созданных ранее технических 

решений, таких как искусственный 

интеллект (ИИ) и нейросети. 

На фоне высокой конкуренции про-

изводители стремятся показывать 

по-настоящему свежие и нестандар-

тные идеи. К примеру, в прошлом 

году ярким пятном стали продажи 

складных смартфонов. Несмотря на 

то что такие флагманы остаются от-

носительно премиальными — самые 

недорогие из них стоят порядка 60—

70 тысяч рублей,   все больше компа-

ний верят в них. Яркие примеры — 

Honor Magic V2 или Tecno Phantom V 

Fold.  Более того, уже прогнозирует-

ся, что к 2030 году такие модели зай-

мут порядка 20% рынка. 

Другой значимый для 2023 года 

тренд связан со сверхбыстрой за-

рядкой более 200 Вт. Так, летом поя-

вился realme GT3 с 240-ваттной за-

рядкой, у Xiaomi вышел Redmi Note 

12 Pro+ с поддержкой зарядки до 

300 Вт, а Oppo начала тестировать 

зарядные устройства, которые мо-

гут обеспечить зарядку до 300 Вт. 

Благодаря этому смартфон сможет 

заряжаться с 0% до 100% всего за 

пять минут. 

Однако ключевой тенденцией, кото-

рая в 2023 году получила свое раз-

витие, стало массовое внедрение 

искусственного интеллекта в девай-

сы. В частности, мобильный процес-

сор Snapdragon 7 Gen 3, к которому 

в том числе проявили интерес 

Samsung,  Xiaomi, Motorola и Vivo, 

обещает увеличить работу ИИ до 

60% на каждый потраченный ватт 

энергии. Это позволит улучшить 

энергоэффективность, что положи-

тельно скажется и на возможностях 

5G, и на времени работы от батареи. 

Одновременно с этим наблюдается 

появление новых трендов. Напри-

мер, китайская компания Betavolt  

намерена в ближайшие пару лет вы-

пустить «вечный» атомный источ-

ник питания для электроники, бла-

годаря которому смартфоны смогут 

работать без подзарядки в течение 

50 лет, сообщили в Independent.

По мнение многих экспертов, в 2024 

году производители в первую оче-

редь продолжат и дальше интегри-

ровать ИИ в устройства. 

«Тренд последних лет — активное 

развитие ИИ. Новые смартфоны бу-

дут оснащаться ИИ, который будет 

помогать пользователям в решении 

повседневных задач и полностью 

перевернет представление о смар-

тфонах. Первый такой смартфон — 

уже поступивший в продажу 

Samsung Galaxy S24», — заявила ру-

ководитель отдела телефонии роз-

ничной сети МТС Наталья Голицы-

на.

Речь здесь в первую очередь идет, 

например, о редактировании фото 

и видео, подсказках, переводе с од-

ного языка на другой при помощи 

нейросетей, сказал ведущий анали-

тик Mobile Research Group Эльдар 

Муртазин.

«Мне кажется, что в 2024 году все 

производители будут вне-

дрять те или иные фун-

кции ИИ», — предположил 

эксперт.

По его мнению, будет на-

блюдаться и количественный 

прирост смартфонов, однако 

других глобальных новшеств и 

преобразований на рынке мож-

но не ждать.

Что касается безопасности 

устройств, то главным риском 

по-прежнему остаются 

ошибки, возникающие в про-

цессе написания программно-

го кода, которым в равной степени 

подвержены все разработчики про-

грамм, в том числе мобильных. Так, 

еще на ранних этапах создания 

смартфонов все больше разработ-

чиков программного обеспечения 

(ПО) могут начать внедрять специ-

альные практики, которые будут на-

правлены на выявление таких оши-

бок: например, практика 

DevSecOps, отметил руководитель 

команды направления web-анали-

тики IT-компании Innostage Алек-

сандр Черняков.

 «Такой подход поможет значитель-

но снизить количество уязвимостей 

в мобильном ПО на стадии релиза, 

что повлечет значительный рост 

уровня защищенности пользовате-

лей и организаций», — объяснил он.

Также эксперт подчеркнул, что рос-

сийское законодательство сегодня 

активно развивается в этом направ-

лении, а потому в будущем внедре-

ние подобных практик, вероятно, 

будет не просто желанием компа-

ний-разработчиков, а законода-

тельной необходимостью. 

Вместе с тем существенных изме-

нений в области безопасности 

смартфонов в ближайший год не бу-

дет, поскольку хотя современные 

гаджеты и стало сложнее взламы-

вать, однако злоумышленники ста-

ли чаще обращаться к zero-click эк-

сплойтам, которые исключают лю-

бое взаимодействие с пользовате-

лем, считает эксперт по кибербез-

опасности «Лаборатории Каспер-

ского» Борис Ларин. 

ПЛАНШЕТ С ПРИВИЛЕГИЯМИ
Компания Huawei в 2023 году обно-

вила все линейки своих ноутбуков. 

Не осталась забыта даже линейка 

ноутбуков-трансформеров 

MateBook E. Гаджет обзавелся мощ-

ным процессором, дисплеем 120 Гц, 

как у флагманов, и удобной клавиату-

рой. Редакция «РГ» разобралась, что 

тут к чему.

Понять причины упорства Huawei в 

обновлении даже столь диковинных 

форм-факторов совсем нетрудно. 

По словам топ-менеджеров компа-

нии, именно линейка ноутбуков яв-

ляется для бизнеса Huawei наиболее 

финансово интересной. Компания 

делает большой акцент на ее разви-

тии и продвижении на рынках. 

Форм-фактор ноутбук-трансформер 

сегодня выглядит несколько экзо-

тично, но имеет свою аудиторию. По-

пробуем ответить на вопросы, кото-

рые у нее возникли.

По комплектации у MateBook E все 

стандартно. Кроме самого планшета 

здесь у нас блок питания на 65 Вт, ка-

бель USB-C, чехол-клавиатура, вы-

полняющий еще и роль подставки. 

Единственное, чего нет в комплекте, 

это стилуса, который очень востре-

бован у дизайнеров, но он продается 

отдельно.

Планшет выполнен в корпусе из ме-

талла, цвет — туманно-серый. В при-

роде существуют еще белый и зеле-

ный, но в России они пока не встре-

чались. По качеству сборки вопро-

сов нет. 

На корпусе есть два порта USB-C, 

один из них поддерживает стандарт 

Thunderbolt 4. Что ценно — порты 

разнесены по противоположным 

граням, так что подключаться к ним 

можно без оглядки на габариты пе-

риферии. Также на левой грани по-

местили под наушники и клавишу 

блокировки со сканером отпечатка 

пальцев. На верхнем торце компак-

тная клавиша громкости.

Huawei MateBook E весит 699 г при 

толщине 7,99 мм. Это позволяет но-

сить гаджет в любой, даже очень не-

большой сумке и тем более в рюкза-

ке.

У  Huawei MateBook E яркий 

12,6-дюймовый OLED-дисплей с раз-

решением 2560×1600 пикселей и 

пиковой яркостью до 600 нит. Этого 

хватает для комфортной работы 

даже при ярком дневном освеще-

нии. Что немаловажно, он поддержи-

вает частоту 120 Гц, ее можно вклю-

чать отдельно для большей плавно-

сти изображения — это новация мо-

дели 2023 года.  Дисплей адаптиро-

ван для максимально точной цвето-

передачи, что чрезвычайно важно 

при работе дизайнеров или фотогра-

фов. 

Рассматривать MateBook E нужно 

только в комплекте с клавиатурой. 

Она тут очень приличного качества. 

Клавиатура оснащена аккумулято-

ром емкостью 2800 мАч и подключа-

ется к планшету при помощи магнит-

ного замка и специального четырех-

пинового разъема. Однако возмож-

но и разнесенное использование — 

тогда все работает по Bluetooth. Ход 

клавиш у клавиатуры приятный, 

есть небольшой тачпад с поддер-

жкой жестов. У клавиатуры нет под-

светки, но ей пожертвовали в пользу 

большей компактности. Еще один 

сегмент — чехол с подставкой. Он за-

крывает заднюю сторону планшета 

и позволяет установить экран под 

углом, необходимым для комфор-

тной работы. Доступен диапазон 

120—160 градусов. Именно в такой 

связке MateBook E становится пол-

ноценной компактной альтернати-

вой ноутбуку.

Важно отметить, что операционная 

система Windows 11 умеет реагиро-

вать на различные сценарии исполь-

зования и адаптироваться к ним. 

Если клавиатура подключена, перед 

нами полноценный ноутбук и деск-

топная версия. Отключаем ее — и ин-

терфейс меняется: панель задач пря-

чется при работе в браузерах, а при 

ее вызове иконки становятся боль-

ше.

Сердцем системы Huawei MateBook 

E является процессор Intel Core 

i7−1260U 12-го поколения, он рабо-

тает в связке с 16 ГБ оперативной па-

мяти и 512 ГБ внутреннего хранили-

ща. Можно уверенно сказать, что та-

кой конфигурации более чем хвата-

ет для полноценной работы с доку-

ментами, интернет-серфинга, соцсе-

тей и просмотра видео на YouTube в 

качестве вплоть до 4К.  Как это чаще 

всего и бывает, сдерживающим фак-

тором становится встроенная гра-

фика Iris Xe. Это офисное решение, 

не предполагающее тяжелый кон-

тент или игры с навороченной гра-

фикой. Это не значит, что и в «Танки» 

поиграть не получится — вполне.  У 

сдержанной производительности 

есть и плюсы. MateBook E даже при 

высоких нагрузках остается практи-

чески бесшумным.

Huawei MateBook E оснащен двумя 

камерами — 13 и 8 МП. К работе 

фронтальной камеры особых во-

просов нет — она обеспечивает от-

личное Full HD-качество изображе-

ния во время видеозвонков и раз-

личных рабочих конференций. Сце-

нарии использования камеры на 

задней поверхности в случае с 

планшетом или ноутбуком не так 

очевидны, но камера там в це-

лом тоже неплохая.

На корпусе размещены четыре 

микрофона и четыре мощных дина-

мика. Микрофоны улавливают звук с 

высокой детализацией и хорошо 

фильтруют его от посторонних шу-

мов при помощи алгоритмов. Это 

также пригодится при видеоконфе-

ренциях, где бы вы ни находились в 

момент общения: дома, в транспор-

те или кафе. Динамики обеспечива-

ют хороший запас громкости, непло-

хо отыгрывают как басы, так и сред-

ние частоты. Это заметно при прос-

мотре кино или сериалов, а при ви-

деозвонках все совсем хорошо.

Что же до автономности, то заряда 

планшета хватит на весь рабочий 

день при умеренном использова-

нии. Емкость батареи тут 42 Вт/ч. Не 

лишним будет напомнить, что у кла-

виатуры свой собственный аккуму-

лятор. Для полного заряда потребу-

ется примерно 110 минут.

Huawei MateBook E (2023) по цене 

110 тысяч рублей — устройство для 

тех, кому нужны возможности ноут-

бука при сохранении мобильности 

планшета. Его ключевая особен-

ность в процессоре i7, что делает 

трансформер действительно аль-

тернативой ноутбуку. Сегодня на 

рынке есть ряд устройств в анало-

гичном форм-факторе и по более до-

ступной цене, например Lenovo или 

Asus, но процессор i3, используе-

мый там, дает нам фактически печат-

ную машинку с интернетом. 

ТЕНДЕНЦИИ БЕЗОПАСНОСТЬ ТЕХНИКА ГАДЖЕТЫ

Объем российского рынка ИИ в 2023 году достиг почти 650 млрд руб.

Дипфейки могут фальсифицировать личности  реальных людей.

ТРЕНД Лидером российского рынка интернета вещей в 2024 году 
станут умные дома 

ПК все дома

БИЗНЕС Apple позволит устанавливать приложения не из App Store

Через Европу

A
pple планирует разде-
лить магазин игр и при-
ложений App Store на две 

версии, одна из которых будет 
доступна только пользовате-
лям, проживающих в Евросою-
зе (ЕС), а другая — всем осталь-
ным. Это позволит компании 
выполнить требования евро-
пейских регуляторов, но вряд 
ли упростит жизнь российским 
пользователям, полагают эк-
сперты.

Решение разделить програм-
му стало ответом на принятый 
законодателями ЕС «Акт о циф-
ровом рынке» (DMA).  Одна из 
целей закона — стимулирование 
конкурентоспособности рынка. 
DMA вступил в силу еще в ноя-
бре 2022 года. В мае 2023-го его 
правила начали применяться. 
Так, власти разработали прави-
ла для крупных корпораций, ко-
торые диктуют, что им разреше-
но делать, а что нет: в частно-
сти, компании должны прекра-
тить представлять собственные 
продукты на своих площадках в 
более выгодном свете, чем ана-
логичные продукты других иг-

роков, и разрешить пользовате-
лям удалять любые предуста-
новленные программы. В слу-
чае нарушений предусмотрены 
оборотные штрафы — до 10% от 
оборота компании. Вместе с тем 
одними из главных пунктов 
DMA являются обеспечение 
совместимости между различ-
ными мессенджерами и прило-
жениями и разрешение пользо-
вателям устанавливать прило-
жения из сторонних источни-
ков. Указанные требования 
Apple должна выполнить до 7 

марта 2024 года. Таким обра-
зом, ей придется открыть новый 
«европейский» App Store для 
сторонних приложений и обес-
п е ч и т ь  в з а и м о д е й с т в и е 
iMessage с устройствами, рабо-
тающими на базе Android. При 
этом бизнес-модель Apple не 
предполагает разделения свое-
го сервиса и загрузки сторон-
них приложений. Однако под 
влиянием ЕС компания выну-
ждена создать этот механизм, 

который будет определять, ка-
кой оператор у устройства, а 
также где территориально нахо-
дятся iPhone. Что касается  
стран не входящих в ЕС, в том 
числе России, то их DMA не ко-
снется. Более того, самой Apple 
невыгодно распространять по-
добный механизм на другие 
рынки. Всего существует два 
способа реализации доступно-
сти сторонних App Store на 
iPhone и iPad для отдельных 
стран. Первый — по стране акка-
унта, но он маловероятен, по-
скольку пользователи из стран 
СНГ, США и Азии могут менять 
регион на Европу и устанавли-
вать нужные программы в об-
ход правил, а потому компания 
не станет рисковать своим бюд-
жетом, уточнил главный редак-
тор Ferra.ru Евгений Харитонов. 
Второй способ — по геолокации. 
Начиная с iOS 16.2, появилась 
опция countryd для быстрой 
блокировки приложений и фун-
кций на устройствах Apple в 
различных странах из-за мест-
ных законов. И скорее всего  в 
Apple выберут его. 

Требования ЕС Apple должна выпол-
нить до 7 марта 2024 года.

Полосу подготовили Юлия Гуреева, Олег Капранов

Новые смартфоны будут оснащаться искусственным интеллектом.
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ТЫСЯЧИ ДОЛЛАРОВ 

попытались украсть у директора 

британской энергетической 

компании с помощью дипфейка.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕСТВО Семейный форум «Родные-Любимые» открылся 
в Москве на выставке «Россия»  

Год семьи начинается
Владимир Емельяненко

В 
Москве на ВДНХ открыл-
ся Всероссийский семей-
ный форум «Родные-Лю-

бимые». Он стал первым офи-
циальным событием Года семьи 
в России и начался с народных 
гуляний по представлениям и 
мастер-классам выставки «Рос-
сия». Сначала прошла презента-
ция детской книги «Профессия 
архитектор: от города до двер-
ной ручки».  

— Мои встречи с читателя-
ми были не только  дискуссия-
ми и разговорами об архикек-
туре, о зданиях и дизайне, — го-
ворит автор книги Элина Лога-
чева, — больше был разговор  о 
сути творчества и о том, как ар-
хитекторы влияют на облик на-
ших городов. Ведь город — это не 
просто совокупность зданий, а 
живой организм, который фор-
мируется под влиянием людей, 
искусства и технологий. И в ито-
ге создается комфортное про-
странство для жизни семьи.

Дальше программа для де-
тей и родителей включала са-
мые разные мастер-классы — по 
дизайну, строительству, огород-
но-дачно-садовому мастерству, 
кулинарии и туризму. А еще — ин-
терактивы, конкурсы и творче-
ские мастерские. Участниками 
семейных  программ стали свы-
ше 1500 человек со всех концов 

страны. Это многодетные семьи, 
семьи  профессиональных дина-
стий — из сельского хозяйства, 
медицины, энергетики, транс-
порта, системы образования и 
социальной сферы, семьи во-
еннослужащих и просто семьи, 
которые внесли весомый вклад 
в развитие страны. Так, форум 
«Родные-Любимые» объединил 
семейные династии всей страны 
и стал площадкой для диалога 
поколений и сотворчества детей 
и взрослых.

— На мой взгляд, это и есть 
специальная демографическая 
операция, ее начало, когда от де-

клараций мы переходим к дей-
ствиям, — заявила на церемонии 
награждения участников Неде-
ли народного творчества пер-
вый заместитель главы Комите-
та Госдумы по защите семьи, во-
просам отцовства, материнства 
и детства Татьяна Буцкая. — 
Наша задача такими мастер-
классами и конкурсами крепить 
фундамент  семьи, ее психологи-
ческие и материальные основы. 
Дальше надо думать над ценно-
стями семьи. 

Форум стал местом встреч и 
обмена опытом между самыми 
разными семейными династи-
ями — пожарных Гриценко из 
Пензенской области, педагогов 
Сергиенко — Елисеевых из Лу-
ганской Народной Республики, 
фермеров Челпановских из Мур-
манской области и сотен других 
династий — участников конкур-
са «Династии России». 

В конкурсе пять номинаций 
— «Семейное шоу талантов», 
«Знатоки Родины», «Связь по-
колений», «Семейные рецепты» 
и «На все руки мастер». В номи-
нации «Знатоки Родины» приня-
ли участие все 89 регионов стра-
ны. Главная задача — ярко расска-
зать о достопримечательностях 
и особенностях своего региона. 
Победителей турнира и его лау-
реатов 22 и 23 января назовут 
вице-премьер правительства 
России Татьяна Голикова и дет-
ский омбудсмен России Мария 
Львова-Белова. 

Затем Татьяна Голикова и Ма-
рия Львова-Белова вместе с ру-
ководителями профильных ми-
нистерств и ведомств предста-
вят свои планы и проекты прове-
дения Года семьи, которым стал 
2024 год.  Все проекты федераль-
ные, разработаны на основе по-
ручения президента страны, и их 
представление на форуме «Род-
ные-Любимые» станет открыти-
ем Года  семьи в России.   

ИСТОРИЯ Сергей Нарышкин предложил 
назвать выставку Музея современной истории 
«НАТО: история зла»

Современности — 
100 лет

Елена Новоселова

П
редседатель Россий-
ского историческо-
го общества (РИО) 
Сергей Нарышкин 
предложил назвать 
новую выставку не 
«НАТО: история 
обмана», а «НАТО: 
история зла». Это 

произошло на заседании Орга-
низационного комитета по под-
готовке и проведению праздно-
вания 100-летия основания Му-
зея современной истории Рос-
сии, когда директор музея Ири-
на Великанова рассказывала об 
экспозиции, которая будет раз-
вернута на площадке Всемирно-
го  фестиваля молодежи в Сочи.

Выставка — лишь одно из 30 
мероприятий, которыми реше-
но отметить столетие бывшего 
Музея революции. И если общи-
ми словами сформулировать все 
предложения и мысли, прозву-
чавшие на заседании оргкоми-
тета, получится примерно так: 
придать музею импульс к разви-
тию и обеспечить его всем необ-
ходимым. 

«Старинный особняк со 
львами на воротах давно стал 
символом неравнодушного, 
вдумчивого и творческого от-
ношения к нашему общему про-
шлому, настоящим центром 
притяжения для всех любителей 
отечественной истории, — напо-
мнил Нарышкин. — Возникнув, 
чтобы запечатлеть масштаб-
ные события ХХ века, Музей ре-
волюции неоднократно обнов-
лял и перестраивал свою экспо-
зицию».

От себя скажем: жаль, что 
отечественные кинематографи-
сты, снимающие сериалы о со-
ветской жизни, редко сюда загля-
дывают. Среди почти полутора 
миллионов экспонатов, которые 
к столетию отложились в фондах 
музея (от уникальных бытовых 
предметов и одежды до макетов 
самых популярных в те времена 
тракторов), есть все, чтобы избе-
жать досадных неточностей, ко-
торых полно.

«По своему духу это молодой 
музей, который по-прежнему по-
могает посетителям найти себя в 
потоке исторического времени, 
соотнести свой личный опыт с 
судьбой страны и испытать спра-
ведливую гордость за ее про-
шлое, настоящее и будущее», — 
подчеркнул председатель РИО.

К слову, Музей современной 
истории России — один из первых 
членов РИО. И его опыт был вос-
требован в работе с непросты-
ми историческими сюжетами. 
Например, выставки, приуро-
ченные к 100-летию революции 
1917—1922 годов и 75-летию 
освободительной миссии Крас-
ной армии в Восточной Европе. 
Они привлекли общественный 
интерес еще и потому, что у му-
зея огромная постоянная экспо-
зиция. 

Однако, по мнению Сергея 
Нарышкина, нужно расширять-
ся: «Полагаю, что 100-летний 
юбилей музея мог бы послужить 
хорошим поводом для продол-
жения этой работы — ведь совре-
менная история никогда не стоит 
на месте. За последние десять лет 
произошло немало  грандиозных 
исторических событий. Среди 
них, разумеется,  возвращение 
Крыма и Севастополя, героиче-
ская эпопея «Русской весны», 
оборона Донбасса и, наконец, на-
чало специальной военной опе-
рации и воссоединение Новорос-
сии с Россией. Поэтому предло-
жил бы поработать над расшире-

нием заключительного раздела 
постоянной экспозиции».

И сотрудники музея уже 
включились в работу межму-
зейной группы Министерства 
культуры России, которая за-
нимается сбором материалов в 
зоне проведения специальной 
военной операции. Этому со-
бытию современной истории 
нужно уделить особое внима-
ние, убежден и сопредседатель 
РИО, заместитель министра 
науки и высшего образования 
РФ Константин Могилевский. 
«Необходимо понимать, что в 
недалеком будущем события, 
происходящие сегодня, тоже 
станут предметом изучения. Для 
этого как раз очень важна рабо-
та, в которой участвует музей, — 
работа по формированию источ-
никовой базы по событиям, ко-
торые в настоящее время проис-
ходят в зоне проведения СВО», — 
подытожил Могилевский.  

Сергей Нарышкин: Современная 
история никогда не стоит на месте. 

Москва. ВДНХ. Форум «Родные-
Любимые». 19 января 2024 года. 
Открытие Года семьи в России. 

А К Ц Е Н Т

В музее около полутора миллионов 
экспонатов — от одежды до макетов 
самых популярных тракторов

КОШЕЛЕК 
Минтруд предложил 
дополнительные компенсации 
при увольнении

Отдых 
на прощание

Ирина Жандарова

Минтруд России предлага-
ет ввести компенсацию при 
увольнении работников за ра-
боту в выходные и празднич-
ные дни. Соответствующий 
проект размещен на портале 
нормативных правовых актов.

Если на момент увольнения 
дни отдыха за работу в выход-
ные и праздничные дни не были 
предоставлены, то работник 
может рассчитывать на допол-
нительный отдых или компен-
сацию.

«По выбору работника за 
весь период трудовой деятель-
ности у данного работодателя 
ему предоставляется день (дни) 
отдыха с последующим уволь-
нением или выплачивается в 
день увольнения разница меж-
ду оплатой работы в указанные 
дни по правилам частей пер-
вой — третьей настоящей ста-
тьи и произведенной за эти дни 
оплатой в одинарном разме-
ре», — говорится в документе. В 
законодательстве не установ-

лен порядок предоставления 
дней отдыха за работу в выход-
ные и праздничные дни. Также 
ТК не содержит указания, в ка-
кой срок такой отдых должен 
быть предоставлен, говорится 
в пояснительной записке к до-
кументу. Поправки разрабо-
таны во исполнение решения 
Конституционного суда и поз-
воляют исключить ситуации, 
когда работник может быть 
уволен без выплаты компен-
саций за работу в выходные, 
праздничные и нерабочие дни.

Планируется, что закон 
вступит в силу с 1 сентября 
2024 года. По действующим 
нормам работа в праздни-
ки и выходные оплачивается 
всем работникам не менее чем 
в двойном размере за фактиче-
ски отработанные часы, сооб-
щили в пресс-службе минтруда, 
но в отдельных случаях работо-
датели, оплатив работу в празд-
ники и выходные в размере 
оклада, не принимали решения 
о предоставлении отдыха или 
денежной компенсации.  

ГАЙДАР ПЕРВЫЙ
Сегодня, 22 января, исполняется 120 лет со дня ро-
ждения Аркадия Петровича Гайдара, который, кажет-
ся, совсем недавно считался великим детским писа-
телем.

Своей комнаты в детстве у меня не было, а вот 
письменный стол имелся. Над ним висела таблич-
ка, на которой я своим корявым почерком напи-
сал: «Пиши как хочется — ты прав!» Откуда мне, под-
ростку, пришла в голову такая мысль, не понимаю до 
сих пор. Вокруг таблички мною были повешены пор-
треты двух любимых писателей: Роберта Луиса Сти-
венсона и Аркадия Петрович Гайдара.

Стивенсона открыл мне Ричард Олдингтон. Его 
книга о Стивенсоне вышла в знаменитой серии ЖЗЛ. 
До сих пор она является одной из самых моих люби-
мых, а ее герой — глубоко почитаемым мною автором. 

С Аркадием Петровичем Гайдаром все сложней, 
как, впрочем, и со всем, что происходило во времена 
советской власти, и со всеми, кто в те годы жил.

С раннего дет-
ства мы знали, что 
в семнадцать лет 
Гайдар командовал 
полком. Это прав-
да. Но нам никто 
не рассказывал, 
что позже Гайдар 
напишет в дневни-
ке: «Снились люди, 
убитые мною в дет-
стве».

В далекие годы 
советской власти 
в разных книжках 
печаталась цита-
та Гайдара про лю-
дей, которые только прикидывались писателями, а на 
самом деле ковали юную краснозвездную гвардию. 
Он был, действительно, очень социальный писатель, 
из тех, для кого время — герой повествования. В зна-
менитой формуле «О времени и о себе» — о себе как 
раз не очень любил говорить: мне кажется характер-
ным, что повесть «Бумбараш» о своей боевой юности 
он так и не закончил. А вот о времени — да. Гайдар был 
из тех писателей, который любил любую эпоху своей 
жизни, потому что считал себя одним из отцов этого 
времени. Время — как ребенок: трудный, иногда злой, 
но все равно любимый.

Первое журналистское место моей работы — жур-
нал «Пионер». Это было самое начало восьмидесятых 
годов прошлого века. У нас в журнале была такая руб-
рика «Всесоюзный штаб Тимура», за которую отвечал 
ныне всем известный, не так давно ушедший от нас 
Петр Мамонов. Всесоюзный штаб Тимура устраивал 
Всесоюзные тимуровские слеты. И вот на одном из 
них мне довелось быть.

Тимуровцы всей страны отчитывались: скольким 
бабушкам они помогли; сколько вскопали участков; и 
сколько раз приходили на дом к нуждающимся.

И тогда Тимур Гайдар — сын и самый почетный 
участник слета, замечательный человек и знаменитый 
в те годы журналист — произнес тихо: «Все прекрасно. 
Только вы не забывайте, что отец придумал Тимура и 
его команду как ребят, которые помогают тайно. Тай-
но, понимаете? Это главное. Помочь так, чтобы никто 
об этом не знал. В этом — суть игры тимуровцев».

Надо заметить, что Аркадий Гайдар, действитель-
но, придумал игру для всей страны. Советская власть, 
которая присваивала себе любую инициативу, изо 
всех сил пыталась ее формализовать. Признаемся, не 
без успеха. Но геройски погибший на фронтах Вели-
кой Отечественной писатель за это ответственности 
нести не мог. Он написал сначала сценарий, а затем 
повесть «Тимур и его команда» про то, что подростки 
могут делать серьезные дела, и потому к ним имеет 
смысл серьезно относиться.

Называя писателей, которые ему особенно близ-
ки, Аркадий Гайдар перечислил: Гоголь, Гофман, Дик-
кенс, Марк Твен. Лирики. Умеющие уникально описы-
вать уникальных людей.

Я почему-то никогда не воспринимал Гайдара как 
писателя, который кого-то там воспитывал. «Дальние 
страны», «Голубая чашка», «Судьба барабанщика», 
«Чук и Гек». Почему это здорово? У каждого — свой от-
вет на этот вопрос. 
Но как я сейчас по-
нимаю, в ранней 
юности я решил, 
что Гайдар — мой 
любимый писа-
тель, потому что ге-
рои его книг, с од-
ной стороны, были 
людьми абсолют-
но земными, по-
нятными, похожи-
ми на меня и моих 
знакомых. Однако 
имелась у них еще 
и другая сторона: 
они родились меч-
тателями, окружающая их жизнь казалась им тесной, 
они хотели вырваться их нее,  не потому, что она была 
плохой, — вовсе нет! — а потому, что одному человеку 
одной жизни мало. Нужно несколько.

В его книгах действуют понятные, внятные и очень 
хорошие люди. Люди, у которых есть идеалы. Которые 
понимают, что такое хорошо и что такое плохо. Таких 
людей в любую эпоху всегда очень не хватает. И в этом 
тоже  притягательность гайдаровских книг.

По сути, ведь у Гайдара не было детства. Недо-
играл. Доигрывал в своих книгах — легких, увлека-
тельных и полезных, таких, какой и должна быть на-
стоящая игра.

Однажды Гайдар приехал в пионерский лагерь и ве-
чером, у костра, дети попросили его что-нибудь про-
честь. Писатель достал рукопись... Темнело. Но Гайдар 
произносил текст легко, не сбиваясь, что было уди-
вительно. Когда он закончил,  какой-то любопытный 
ребенок заглянул писателю через плечо и увидел, что 
листы рукописи… пусты. Александр Петрович читал 
наизусть.

Не знаю, насколько правдива эта история, услы-
шанная мной на том самом тимуровском слете, но я в 
нее верю абсолютно. Текст Гайдара вообще запомина-
ется очень хорошо: он был безупречным стилистом. 
Вообще, в мировой литературе писать захватывающе 
для детей удавалось не многим. Гайдар в их числе.

…Моему внуку Савве — три года. Хочу ли я, что-
бы он читал книги Аркадия Гайдара? Я хочу, чтобы он 
знал: был такой человек, такой писатель, и было та-
кое, очень непростое, время советской власти. А захо-
чет ли он читать книги Гайдара — пускай решает сам. 
Это ведь очень важно: самому решить, какие книги 
будешь ты читать в детстве.  

В его книгах 
действуют 
понятные, 
внятные и очень 
хорошие люди. 
Люди, у которых 
есть идеалы

В мировой 
литературе писать 
захватывающе 
для детей 
удавалось 
не многим. 
Гайдар в их числе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация г. Сочи и ООО «Обер-Хутор» информи-
рует общественность о начале процедуры общественных 
обсуждений (в форме слушаний) материалов проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: «Круглогодичный 
 туристско-рекреационный комплекс «Турьев Хутор», в том 
числе горнолыжные трассы, серия подъемников, объекты 
и сооружения обслуживающей, обеспечивающей и сопут-
ствующей инженерно-транспортной инфраструктуры».  
Этап I. «Территория развития горного курорта «Роза Ху-
тор». ППКД «Лифт В».

Замечания, комментарии и предложения принимаются 
в срок с 25 января по 25февраля 2024 года в письменном 
виде в свободной форме в журнал:

—  в администрации Адлерского внутригородского рай-
она муниципального образования городской округ 
город-курорт Сочи Краснодарского края по адресу:  
г. Сочи, Адлерский район, ул. Кирова, д. 53; 

—  в департаменте по охране окружающей среды, лесо-
паркового, сельского хозяйства и промышленности 
администрации муниципального образования город-
ской округ город-курорт Сочи Краснодарского края 
по адресу: Сочи, ул. Советская, д. 42, каб. 403, теле-
фон: 8 (862) 266-06-06, доб. 8880, либо по электрон-
ной  почте: ulph@sochiadm.ru. 

—  по месту нахождения разработчика г. Сочи, ул. Виног-
радная 20А, оф.24, pravoeco@yandex.ru. 

 Общественные слушания состоятся 14 февраля 2024 года 
в 14.00 по местному времени по адресу: г. Сочи, Адлерский 
район, ул. Кирова, д. 53, здание администрации Адлерско-
го внутригородского района муниципального образования 
городской округ город-курорт Сочи Краснодарского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объекта незавершенного строительства 
«Ж/д ст. Кири-Кили», расположенного по адресу:  

Астраханская область, г. Астрахань, Ленинский район
извещение о проведении открытого аукциона на повышение  

цены в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-76-22, (812) 609-76-25, 

http://www.gazpromnoncoreassets.ru, inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8-800-100-66-22, 

8 (495) 276-00-51 (доб. № 422), e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru
Место проведения конкурентной процедуры: электрон-

ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Дата проведения аукциона в электронной форме: 

28.02.2024 в 12.00 МСК
Заявки на участие в процедуре принимаются 

с 22.01.2024 с 12.00 по 26.02.2024 до 18.00 МСК
Дата рассмотрения заявок: 27.02.2024 до 18.00 МСК
Предмет аукциона в электронной форме: продажа объек-

та НЗС «Ж/д ст. Кири-Кили», расположенного по адресу: Астра-
ханская область, г. Астрахань, Ленинский район 

Начальная цена торгов:  85 000 000 руб. без НДС/ 
102 000 000 руб. с НДС

Шаг повышения цены: 1 000 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (за-

даток) составляет: 10 000 000 руб., НДС не облагается
Документация о торгах размещена на сайтах Организа-

тора и Продавца: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru; ПАО «Газпром»: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  «О стандартах раскрытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее -Постановление) и Приказа ФАС России 
от 08.12.2022 № 960/22 АО «Газпром газораспределение» (далее – 
Общество) разместило информацию согласно пункту Постановления 
№ 11ж за 2023 год, а также согласно пунктам Постановления 11к, 11л, 
11м, 11н информацию на 2024 год, на официальном сайте Общест-
ва по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о продаже нежилого 
административного здания офисного назначения,  

расположенного по адресу: Москва, ул. Бакунинская,  
д. 52, стр. 1, путем проведения публичного предложения  

в электронной форме
Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 662-15-50, 

8 (495) 817-28-25, 8 (812) 609-76-22, 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-
57-38, 8 (812) 609-51-62.

Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 
в электронной форме  и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Дата проведения публичного предложения: 15.02.2024 г. 
в 12.00 (МСК).

Дата начала приема заявок: 15.01.2024 г. с 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 13.02.2024 г. 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: нежилое административное здание офисно-

го назначения площадью 1 493,1 кв.м (двухэтажное, с мансардой), 
оборудованное для размещения банковского учреждения, располо-
женное по адресу: г. Москва, ул. Бакунинская, д. 52, стр. 1.

Цена первоначального предложения: 258 000 000,00 рублей, 
с НДС.

Минимальная цена: 232 200 000 рублей, с НДС.
П о л н а я  и н ф о р м а ц и я  о  п р о в о д и м ы х  т о р г а х 

по продаже имущества размещена на сайте Организато-
ра торгов (ЭТП ГПБ): https://etpgpb.ru; специализированном 
сайте Группы Газпром по реализации непрофильных активов:  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru; сайте Собственника иму-
щества: https://gazmsk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Справка «РГ»

ИЗ ИСТОРИИ МУЗЕЯ
Музей революции, открывшийся на Тверской улице в особняке бывше-

го Английского клуба, принял первых посетителей в 1924 году. В 1998 

году он получил современное название — Государственный централь-

ный музей современной истории России. В его фондовом собрании 

хранится около 1,4 млн экспонатов. 

Здание, в котором располагается музей, ведет свои историю с 1780 года 

— была построена центральная часть. На данный момент это единствен-

ный сохранившийся без изменений классический фасад на Тверской 

улице. В начале ХIХ века усадьба переходит к графу Разумовскому, в 

1811 году появляется левое крыло, в 1817 году — правое, а также камен-

ная ограда со львами. К Английскому клубу дом перешел в 1831 году.
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ТЕАТР Вечер балетов 
Стравинского в Ростове-на Дону

Танцы, карты, 
Пульчинелла

Анна Галайда

В Ростове-на-Дону предста-
вили вечер балетов Стра-
винского, что демонстрирует 
серьезные амбиции молодой 
труппы местного Музыкально-
го театра.

Игорь Стравинский, один из 
самых востребованных компо-
зиторов, для российских хорео-
графов и танцовщиков остается 
камнем преткновения. Умение 
существовать в его ритмиче-
ской свободе — прерогатива ве-
дущих театров. И вдруг в это 
общество избранных решил 
ворваться Ростовский балет — 
труппа, которой предстоит от-
метить 25-летие.

Идея принадлежала молодо-
му худруку коллектива Ивану 
Кузнецову. Выбор хореографов 
сложно назвать предсказуе-
мым. Александр Сергеев отме-
тился уже постановками в Ма-
риинском театре, но все же он 
скорее известен как «хореогра-
фящий» танцовщик, чем как 
танцующий хореограф. За Вик-
торией Литвиновой, экс-тан-
цовщицей Большого театра, 
значилась только работа асси-
стентом с Юрием Посоховым 
и Михаилом Лавровским. А вот 
Софью Гайдукову и Констан-
тина Матулевского с их опы-
том в балетных театрах, на ТВ 
и эстраде, можно назвать сло-
жившимися хореографами.

Сергеев остановился на 
«Концертных танцах» (извест-
ны в интерпретации Баланчина 
и Макмиллана). Литвинова вы-
брала «Игру в карты», которую 
некогда танцевала сама в поста-
новке Алексея Ратманского. А 
вот Гайдукова и Матулевский 
остановились на «Пульчинел-
ле», не имеющем канониче-
ской версии. Еще одним важ-
ным участником постановки 
стал художник Леонид Алексе-
ев, предложивший общую сце-
нографическую идею програм-
мы. Балеты Стравинского он 
заключил в единую коробку и 
замкнул ее антрактным занаве-
сом, перед которым предложил 
пантомимные интермедии. Яс-
ный, продуманный стиль Алек-
сеева помог хореографии Сер-

геева. В его комбинациях Сер-
геева узнаются то прямые ци-
таты, то общие идеи тех хорео-
графов, которых ему посчаст-
ливилось танцевать. Он сумел 
переплавить свой багаж в соб-
ственный язык.

Иным путем отправилась 
Литвинова. Свой получасовой 
балетик она разделила между 
тремя историями: Вацлавом 
Нижинским, его женой Ромо-
лой и Дягилевым, Стравинским 
и Коко Шанель, Стравинским 
и Фрэнком Синатрой. Сумбур-
ный пересказ удался не очень. 

Но если разглядывать хорео-
графические комбинации без 
связи с навязанными им героя-
ми, то видно, что Литвинова ин-
тересно усвоила уроки Балан-
чина, Форсайта, Макгрегора. 
Ее лексика не страдает баналь-
ностью, фразы имеют упругий 
ритм и индивидуальную ин-
тонацию. Контрастом первым 
двум балетам стал «Пульчи-
нелла» Гайдуковой и Матулев-
ского. Роскошный отель, эпоха 
ар-деко, небоскребы Манхэтте-
на за огромными окнами. Но - 
с персонажами комедии дель 
арте. Хореографы соединили 
танец, выразительное движе-
ние, жест и пение. Благодаря 
яркой театральности, наличию 
сюжета (детективного!) и со-
вершенно новой для труппы 
эстетике «Пульчинелла» так и 
просится из финала в центр ве-
чера. Тем более что именно в 
этом спектакле увереннее всего 
чувствуют себя исполнители.

Первая встреча со Стра-
винским далась Ростову непро-
сто. Но именно такой реперту-
ар формирует лицо театра.  

МУЗЕЙ В Царском Селе 
воссоздали образцового атланта

Не теряя головы

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Атланты на фасаде Екатери-
нинского дворца теперь всегда 
будут такими, какими их заду-
мал великий Растрелли. Для ре-
ставраторов Царского Села со-
здали «эталон атланта».

Советские войска освобо-
дили город Пушкин 24 января 
1944 года. Дворцово-парковый 
ансамбль лежал в руинах. Ека-
терининский дворец и его парк 
были заминированы.

Восстанавливать  Царско-
сельский ансамбль и Петергоф 
решили практически сразу. Ре-
шение Исполкома Ленгорсо-
вета «О разработке мероприя-
тий по восстановлению городов 
Петродворец и Пушкин» приня-
то 5 мая 1944 года. А в 1949 году 
началось переоборудование 
Александровского дворца для 
военного ведомства.

«В это же время на фасаде 
Екатерининского дворца ве-
лись работы по реставрации 
сильно пострадавших во время 
Великой Отечественной войны 
фигур атлантов. Особенно по-
врежденные части скульптур, в 
основном головы, плечи, руки, 
заменяли на более долговечные 
детали из цемента на металли-
ческой арматуре», — рассказа-
ли в музее-заповеднике «Цар-
ское Cело». Сегодня, наоборот, 
— реставраторы убирают следы 
бытования советского периода 
и восстанавливают историче-
ские интерьеры. В ходе работ и 
была найдена историческая го-

лова атланта Екатерининского 
дворца.

Всего фигур атлантов 52. 
Они изготовлены более 260 лет 
назад из гипса. Растрелли заду-
мывал декор дворца как позо-
лоченный, однако от этой идеи 
отказались из-за капризов пе-
тербургской погоды. У голо-
вы, обнаруженной в 2020 году, 
следы позолоты сохранились, 
что и позволило установить ее 
подлинность.

Новый «эталонный» атлант 
тоже гипсовый. Его высота чуть 
более полутора метров, а вес 
около 300 килограммов. Рестав-
раторы собрали мастер-модель 
из двух частей: сделали копию 
подлинной головы-находки и 
торса с фасада.

— Атланты — выразитель-
ное, эффектное, знаковое, но 
очень уязвимое украшение фа-
сада. Они сильно выступают за 
его плоскость, поэтому больше 
всего страдают от дождей и на-
леди, — поясняет заместитель 
директора ГМЗ «Царское Село» 
по реставрации Наталья Кудря-
цева. — Реставрировать повре-
жденные скульптуры приходит-
ся постоянно, и точная модель 
для последующей реставрации 
всех атлантов для нас представ-
ляет большую ценность.

Скульптуру-копию весом 
около 300 кг установили в цо-
кольном этаже Камероновой 
галереи.  А подлинная голова ат-
ланта — в фондах музея. В 2022 
году она была на выставке «Ру-
ины на бумаге», а в 2023-м  — в 
проекте «Рожденные дважды».  

КИНО Новый бунт машин — 
«Иллюзия превосходства» 

Влюбленный 
гаджет 
разбушевался

Валерий Кичин

Искусственный интеллект AI все чаще будоражит умы 
дилетантов, а профессионалы все активнее его пы-
таются использовать в деле. В кино он уже в одной из 
главных ролей таких новейших фильмов, как «Созда-
тель» или «Миссия невыполнима: Смертельная рас-
плата». О том, что он несет угрозу для человека, пытал-
ся предупредить еще Стэнли Кубрик в своем фэнтези 
«2001: Космическая одиссея». Разрабатывая эту тему, 
новый британский фантастический хоррор «Иллюзия 
превосходства» Спенсера Брауна пытается нас хорошо 
напугать, и ему это во многом удается.

Семейная пара Аби (Джорджина Кэмпбелл) и Пол 
(Марк Роули) переезжают из суетливого Лондона в 
сельскую глушь, где фирма одарила их «умным до-
мом»: сплошь стекло, пейзаж и автоматика. Аби раз-
рабатывает электронные протезы для фирмы Integrate 
Robotics, спеша обогнать рвущийся вперед Китай. Пол 
пока без работы, и семья эта явно переживает турбу-
лентный период: у Аби к Полу какие-то давние счеты, 
подозрения и упре-
ки. В этой обста-
новке еще один дар 
фирмы, слуга-гу-
маноид, похожий 
на нацистскую бе-
локурую бестию, 
сразу вызывает не-
хорошие предчув-
ствия. У него ледя-
ной безжизненный 
взгляд и пытливый 
исследователь-
ский ум. Зовут — 
T.I.M., Technically  
Integrated Manservant (Технический интегрирован-
ный слуга). Подключившись к информационным по-
лям своих хозяев, человекообразный гаджет знает о 
них все — куда идут, чего хотят, кому звонят, что дума-
ют. Он вовремя приготовит завтрак и подаст машину-
беспилотник, чтобы хозяйка отправилась на работу 
в город. Может смотаться в Лондон за букетом цветов 
или дорогой безделушкой в подарок. У его счастливых 
владельцев больше нет приватности даже в минуту 
страстной любви. 

Любовь как явление его тоже заинтересует. Он все 
должен постичь, включая людские желания. По воз-
можности освоить, примерить на себя. Поэтому он 
приступит к деловитому исследованию такого чисто 
человеческого понятия, как чувственность, и вскоре 
начнут сбываться самые дикие зрительские предполо-
жения — возникнет любовный треугольник.

Надо сказать, именно здесь авторы сценария на-
чинают допускать то, что компьютер обычно зовет 
ERROR. С восклицательным знаком. Потому что опас-
но: фантазия то и дело залетает в тупики нелогично-
сти, и все чаще вспоминается Станиславский с его «Не 
верю!». Не верится, когда умная Аби, по роду занятий 
прекрасно знающая всю подноготную робототехни-
ки и поначалу относившаяся к Тиму как к новому ку-
хонному комбайну, начнет испытывать к смышленому 
болвану с привинченными руками-ногами подобие ро-
мантических чувств — именно это играет сексапильная 
Джорджина Кэмпбелл, пытаясь наладить пресловутую 
«химию». Не верится, что героиня вдруг станет ненор-
мально доверчивой, так легко поддастся явным про-
вокациям и проявит неженскую жестокость, быстрым 
шагом маршируя в ловушку. Не верится, наконец, что 
могущественная корпорация Integrate Robotics, пося-
гающая догнать и перегнать сам Китай, так напомина-
ет хорошо компьютеризированную контору «Рога и 
копыта» с зиц-председателем Дьюсоном (Натаниэль 
Паркер) во главе.

Зато впечатляет безграничность возможностей на-
деленного искусственным интеллектом робота. В ав-
томатизированном цифровом мире человеку остает-
ся полностью вверить себя заботам машины — он не 
может ничего изменить, отключить или вырубить: 
робот все вычислит и предугадает в миллион раз бы-
стрее и эффективнее. Это доказывает и написанный 
людьми Сарой Говетт и Спенсером Брауном сценарий: 
он изобилует алогизмами, каких искусственный ин-
теллект никогда бы не допустил. Поэтому бдительная 
соседка, заподозрив криминал, не вызовет полицию, 
а пойдет ночью одна вызволять попавшую в беду со-
перницу — ERROR! А бедняга Аби, поддавшись наветам 
ревнивой машины, выгонит из дома живого мужа так 
легко и бездушно, словно она сама уже немного робот 
— еще раз ERROR!

Впрочем, именно способность фильма любой ценой 
загнать действие в глухой тупик, где неоткуда ждать 
помощи, создает в конце концов редкое по накалу 
напряжение: машина по всем статьям одерживает над 
людьми верх, а пресловутый «бог из машины» скорее 
всего не явится — у него не остается шансов свершить 
чудо.

Актеры в таком неустойчивом сценарии заметно 
теряются: их героев мотает от романтического любо-
вания звездами к смутно мерцающим проблемам бес-
плодия, от любви к полной заморозке чувств. И толь-
ко Эймон Фэррен в роли блондинчика Тима с геста-
повской выправкой откровенно играет наци из очеред-
ных «Семнадцати мгновений», неумело расцвеченных 
цифровым способом.

При всем том смотришь картину с интересом. В 
конце концов несообразности можно пропустить 
мимо ушей, но дебри, в которые нас может завести все-
видящее око наших безобидных, как котята, гаджетов, 
уже отчетливо нарисовались на горизонтах реально-
сти, и подумать о них в таком открыто технофобском 
триллере никогда не вредно. Фильм в кинотеатрах с 25 
января.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Музыкант Петр Налич: 
У многодетного отца на Год семьи большие планы 

Песни и пташки

Александр Алексеев

Н
аступивший 2024-
й объявлен Годом 
семьи. Музыканты 
часто поют о лю-
бви. А умеют ли они 
сами быть счастли-
выми? Как помога-
ют их успехам се-
мьи, дети, суета до-

машней жизни?
Среди музыкантов самыми 

бесспорными отцами-рекорд-
сменами считаются братья Кри-
стовские из Uma2rman: у Воло-
ди и Сергея по шесть детей. Чуть 
меньше пока у Петра Налича — 
четверо. Тоже цифра завидная. 
У популярного певца и компо-
зитора в биографии вообще 
своя завидная нумерология.

К примеру, цифра 3. Столь-
ко у Налича высших образо-
ваний: вначале он окончил ар-
хитектурный — МАРХИ. Потом 
поочередно получил и красные 
дипломы двух факультетов Гне-
синки: академического пения и 
композиторского.

Или цифра 9. Именно столь-
ко у 42-летнего певца и компо-
зитора уже саундтреков для те-
атра. Самая свежая премьера 
спектакля с его музыкой состо-
ялась недавно — «Сашашинин» в 
«Современнике».

Но если приплюсовать к 
этим девяти еще 2 саундтрека 
для кино, выйдет цифра 11. На-
верняка для самого Налича не 
менее важная - именно 11 благо-
творительным фондам и хоспи-
сам он помогает, не афишируя 
это. Объясняет просто: «Мои 
денежные вспомоществования 
есть, но на общем фоне весьма 
незначительны... Я в основном 
пою для больных детей и взрос-
лых. Несколько раз мне писали, 
что мои песни помогают боль-
ным, это тоже греет душу…»

Словом, наш разговор с Пет-
ром Наличем, конечно, не слу-
чайно перетек от этой вот счаст-
ливой нумерологии к его меч-
там и планам на Год семьи.

В начале года многие дают 
себе зароки и обещания. Вы 
как-то специально планы 
строили на Год семьи?

ПЕТР НАЛИЧ: Специально — нет. Се-
мья всегда очень важна, во все 
годы. Но буду только рад, если 
благодаря Году семьи у школь-

ных учителей станут достойнее 
зарплаты, и социальная, мате-
риальная поддержка усилится 
для всех — и многодетных, и мо-
лодых, и не очень…

У вас самого четверо. Сколь-
ко же надо работать, чтобы 
всех прокормить. А вот как 
быть, если вам надо срочно 
музыку писать, а кто-то  зо-
вет починить игрушку?

ПЕТР НАЛИЧ: Я не могу представить 
жизнь без своих детей. Иногда 
я дома записываю трек, а дети 
шумят. Да, это отвлекает. Но ни 
я, да и никто не знает, когда при-
дет удачная идея: может, как раз 
тогда, когда  нас  отвлекают?!

Дети, кстати, все время слы-
шат, что я делаю. И если подхва-
тывают тот или мной мотив, я 
смело могу сделать вывод: удач-
ный. Так что дети как раз зача-
стую мои первые слушатели и 
критики, и я им за это благода-
рен. У нас в семье  очень близкие 
отношения, чему я очень рад.

Помните знаменитую фразу 
писателя Сергея Довлатова из 
книги «Чемодан»: «Дочку мы 
почти не воспитывали, толь-
ко любили»? Добавите к это-
му что-то из своего опыта?

ПЕТР НАЛИЧ: Это, конечно,  убеди-
тельный тезис. Но просто лю-
бить мало. Надо внимательно 
следить за тем, что ребенок чув-
ствует, как у него складывают-
ся отношения с друзьями и во-
обще  окружающими. Нравит-
ся ему то, чему он учится? Надо 
много разговаривать с ним, ин-
тересоваться его жизнью… Про-
сто абстрактно любя, можно на-
ломать немало дров, направляя 
ребенка не на ту стезю, кото-
рая нужна именно ему. Так что 
тут сложно. Но главное — внима-
ние к ребенку. Даже если полно 
срочных дел.

Помогает воспитывать де-
тей профессия музыканта?

ПЕТР НАЛИЧ: Я согласен с извест-
ным нейролингвистом Татья-

ной Черниговской, написав-
шей полезную для многих ро-
дителей книгу «Мозг, язык и 
сознание: Чеширская улыбка 
кота Шрёдингера». Она считает, 
что музыка хорошо организует 
мозг. Поэтому рад, что все мои 
дети достаточно музыкальны.

Делают вам в семье скидки 
на то, что успешная карьера 
требует времени и сил? Как 
у Наличей делятся обязанно-
сти между мамой и папой?

ПЕТР НАЛИЧ: Вот тут как раз преж-
де всего важна любовь. Тогда все 
будет делаться с удовольствием 
и не приводить к пошлым вза-
имным счетам.

Чего нам чаще не хватает в 
семейной жизни: времени, де-
нег, взаимопонимания роди-
телей с детьми?

ПЕТР НАЛИЧ: Я совершенно не го-
тов говорить за всех. Времени и 
денег должно быть ровно столь-
ко сколько нужно для того, что-
бы быть хорошим, не завистли-
вым и не чванливым. Не занос-
чивым, и не унылым. Каждый 
пусть сам за себя высчитывает.

Вы стали чаще сотруд-
ничать с театрами. Это 
расширяет вашу аудиторию?

ПЕТР НАЛИЧ: Наверное, это связа-
но с тем, что театр ставит го-
раздо более широкие и много-
плановые задачи. И я с удо-
вольствием их решаю. Сочи-
няю, аранжирую. А что касает-
ся аудитории, меня интересуют 
все, кому я нужен. Специально 
новых зрителей я никогда не 
искал.

Недавно вы написали музы-
ку для спектакля «Саша-
шишин» в «Современнике». 
Трудно было находить общий 
язык с режиссером, тем более 
что он и сам известный музы-
кант Гарик Сукачев?

ПЕТР НАЛИЧ: Игорь Иванович, не-
смотря на то что является за-
служенным мэтром отечествен-
ной сцены, в работе человек лег-

кий. Хотя, как всякий художник, 
ищущий. Многие куски музыки 
мы переделывали по несколь-
ко раз. Тут ничего не поделаешь 
— такова особенность работы 
композитора в драматическом 
спектакле.

Как это происходило: режис-
сер ставил задачи, а компози-
тор должен был предлагать 
на выбор мотивы, ритмы, 
интонации?

П Е Т Р  Н А Л И Ч : Это кропотливый 
процесс взаимодействия не 
только между автором и компо-
зитором, но и между всеми це-
хами, актерами, танцорами. 
Например, в одном треке при-
шлось поменять начальные ак-
корды песни, чтобы они звуча-
ли в консонанс с механизмами, 
поднимающими фрагмент сце-
ны. И я очень рад, что все полу-
чилось: и спектакль удался, и 
музыка оказалась уместна.

Есть свой рецепт как чер-
пать вдохновение перед оче-
редной сложной работой?

ПЕТР НАЛИЧ: Недавно был на даче. 
Теперь поеду кататься на лы-
жах. Но силы прибавляются 
чаще именно в процессе рабо-
ты, а не в ее отсутствие. Впро-
чем, у каждого это по-своему.

Новый спектакль вы делае-
те по пьесе «Патруль» Юлия 
Кима, драматурга, поэта и 
барда, песни которого знает 
чуть не вся страна…

ПЕТР НАЛИЧ: Режиссер Екатери-
на Гранитова предложила мне 
написать музыку к поэме Кима 
«Патруль», написанной им по  
мотивам поэмы Александра 
Блока «Двенадцать».

Мы получили благосло-
вение у Юлия Черсановича 
Кима.  Спектакль получился, и 
я решил выпустить саундтрек в 
виде альбома «Ванька, Пташеч-
ка и Тельняшечка». А теперь эту 
пьесу с моим саундтреком ре-
шил поставить и Театр на Та-
ганке. 

Напоследок — главное ваше по-
желание всем семьям в насту-
пившем году?

ПЕТР НАЛИЧ: Главное — всем хо-
рошего настроения. С этого 
многое и начинается.   

Петр Налич: Четверо моих детей 
порой помогают в написании хитов. 

А К Ц Е Н Т

Дети зачастую мои первые слушатели 
и критики, и я им только благодарен

Искусственный 
интеллект все 
чаще будоражит 
умы. В кино он уже 
стал появляться 
в главных ролях

В «Пульчинелле» соединены танец, выразительное движение, жест и пение.

Вечер балетов 
Стравинского 
заявляет об амби-
циях труппы 
Музыкального 
театра

Слуга-гуманоид, похожий на нацистскую белокурую бестию, 
сразу вызывает нехорошие предчувствия.
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БАСКЕТБОЛ Борьба за места в топ-6 
Единой лиги обещает яркую развязку

Корзина 
полная интриги
Илья Соболев

Д
о конца первого этапа чемпионата ин-
тернациональной Единой лиги оста-
лось совсем немного, а состав первой 

шестерки команд, которые получат путевку 
в плей-офф, по-прежнему, неизвестен.

Напомним, на втором этапе пройдут два 
мини-турнира с 1—6-е и с 7—14-е места с уче-
том всех сыгранных ранее матчей. Клубы из 
топ-6 фактически распределят между со-
бой номера посева в плей-офф. Остальная 
восьмерка выявит четыре команды, кото-
рые проведут так называемый плей-инн. По 
его итогам станут известны обладатели еще 
двух путевок.

Выход в четвертьфинал уже гарантиро-
вали себе четыре команды: ЦСКА, казан-
ский УНИКС, питерский «Зенит» и красно-
дарский «Локомотив-Кубань».  Армейцы с 
высокой долей вероятности начнут второй 
этап лидерами турнирной таблицы. А вот 
как распределятся места дальше, предска-
зать невозможно. 

Накануне в матче недели за вторую 
строчку в Казани бились УНИКС и «Зенит». 
Хозяева оказались чуть сильнее — 64:61. Па-
радокс, но питерцы превзошли соперника  
по многим параметрам — подборам, пере-
хватам, меньше теряли мяч, меньше фоли-
ли. Но у казанцев лучше была реализация 
бросков с игры, и это стало решающим фак-
тором.

— На мой взгляд, сегодняшний матч соот-
ветствовал уровню Евролиги. Обе команды 
играли жестко и интенсивно, на грани фола. 
Мы готовились к столь высокому уровню и 
подобному качеству игры. Я счастлив, что 
нам удалось найти способ взять верх в этом 
противостоянии, отметил хорватский на-
ставник УНИКСа Велимир Перасович.

Казанцы добились победы после двух по-
ражений кряду, а вот «Зенит» прервал вы-
игрышную серию из трех матчей. Питерцы 
остались на третьей строчке, которую делят  
с «Локомотивом-Кубанью». 

Краснодарцы могли бы быть выше, не 
оступись они в Нижнем Новгороде против 
одноименной команды, ставшей неожидан-
ным аутсайдером сезона — 74:76.

Не меньшая плотность в борьбе за 5—6-
е места, на которые в равной степени пре-
тендуют три команды: красноярский «Ени-
сей», пермская «Парма» и «Самара». У всех 
троих по 13 побед и 10 поражений. По до-
полнительным показателям выше осталь-
ных пока «Енисей», и это даже несмотря на 
свежее поражение в Перми — 81:87. За крас-
ноярцев — преимущество в личных встречах 
над обоими соперниками. 

Отметим, что «Парма» и «Самара» сы-
грают между собой в заключительном туре 
первого этапа: возможно, именно в этом 
матче определится судьба одной из путевок.

Претендовать на попадание в топ-6 мог и 
екатеринбургский «Уралмаш», но вчераш-
нее поражение от ЦСКА — 70:88, похоже, 
выкинуло уральцев из этой гонки.

Вот как выглядит верхняя половина тур-
нирной таблицы на сегодняшний день:

ЦСКА — 20 побед — 3 поражения, УНИКС 
— 17-6, «Зенит» — 16-7, «Локомотив-Ку-
бань» — 16-7, «Енисей» — 13-10, «Парма» — 
13-10, «Самара» — 13-10.    

Анна Бекетова

М
аргарита Базылюк, Ар-
сений Федотов и спор-
тивная пара Елизаве-

та Осокина — Артем Грицаенко 
стали победителями личного 
турнира на чемпионате России 
по прыжкам и заработали по 
миллиону рублей призовых.

Причем лучшие квады зрите-
ли увидели в исполнении юных 
талантов из тренерской группы 
Этери Тутберидзе — 12-летней 
Маргариты Базылюк и 14-лет-
него Арсения Федотова.

В финале соревнований оди-
ночниц Базылюк опередила 
старшую подругу Аделию Пет-
росян, а также еще одну юниор-
ку Елену Костылеву. 

Маргарита с легкостью ис-
полняла четверные прыжки в 
разных комбинациях.  А в стату-
се чемпионки фигуристка сде-
лала и вовсе уникальный кас-
кад «четверной сальхов —ойлер 
— четверной сальхов». Ранее ни-
кто из женщин никогда не испол-
нял каскад из двух четверных. 

В соцсетях Базылюк уже по-
здравила «Королева квадов» 
Александра Трусова, которой 
принадлежат все мыслимые и 
немыслимые рекорды по части 
прыжкового контента. Из по-
следнего: на Олимпиаде в Пеки-
не она первой в истории испол-

нила пять четверных прыжков в 
одной программе.

Интересно, увидим ли мы  
уникальный каскад в испол-

нении Базылюк не в рамках 
прыжкового турнира, а во 
время классических соревно-
ваний?

— Я не тренирую каскад из 
двух четверных сальховов по-
стоянно. Два раза делала на ве-
черней тренировке. Я бы очень 
хотела показать его на соревно-
ваниях, но мне кажется, что 
лучше сделать два сольных 
сальхова, потому что получишь 
больше баллов, чем за каскад, — 
сказала фигуристка. 

Что касается Арсения Фе-
дотова, то в финале он обошел 
19-летнего Ивана Попова и  ро-
весника Льва Лазарева. На бо-
лее ранних стадиях Федотов 
выбил прошлогоднего чемпи-
она Григория Федорова и дей-
ствующего чемпиона России 
Евгения Семененко. В принци-
пе никто из взрослых, извест-
ных и именитых одиночников 
не смог составить конкурен-
цию подрастающему поколе-
нию. Дмитрий Алиев, Алек-

сандр Самарин и Матвей Вет-
лугин не преодолели квалифи-
кацию, а в четвертьфиналах со-
шли с дистанции Марк Кондра-
тюк, Макар Игнатов, Владислав 
Дикиджи и Петр Гуменник.

В парах тоже произошла сен-
сация. Елизавета Осокина — Ар-
тем Грицаенко оставили без зо-
лота две главные пары страны — 
Александру Бойкову — Дмитрия 
Козловского и Анастасию Ми-
шину — Александра Галлямова.   

ТЕННИС Рублев вышел в четвертьфинал Australian Open, 

выбив из сетки хозяина кортов

Огорчил де Минора

Анна Козина

П
ятая ракетка мира 
Андрей Рублев про-
бился в четвертьфи-
нал Открытого чем-
пионата Австралии. 
В матче четвертого 
круга российский 
теннисист в пяти се-
тах одолел десятую 

ракетку мира и местную звезду 
Алекса де Минора. Встреча полу-
чилась напряженной и нервной, 
но финальную точку Андрей по-
ставил красиво, повесив сопер-
нику «баранку» в решающей 
партии — 6:4, 6:7 (5:7), 6:7 (4:7), 
6:3, 6:0.

За выход в полуфинал Рублев 
поспорит с итальянцем Янником 
Синнером (4), который вчера 
обыграл еще одного россиянина 
Карена Хачанова (15) — 6:4, 7:5, 
6:3. Синнер, кстати, единствен-
ный из участников мужско-
го одиночного разряда, кто не 
отдал ни единого сета конкурен-
там по ходу турнира.

Сегодня рано утром по мо-
сковскому времени за путев-
ки в 1/4 сражались еще двое на-
ших теннисистов. Третий но-
мер мирового рейтинга Медве-
дев встречался с португальцем 
Нуну Боргесом (66), который 
уже отправил домой более то-
повых испанца Алехандро Дови-
дович-Фокину (23) и болгарина 
Григора Димитрова (13). А 76-я 
ракетка мира Анна Калинская 
билась с итальянкой Ясмине 
Паолини (31).

Между тем в женском тур-

нире закончилась сказка Мир-
ры Андреевой. В 1/8 финала де-
бютного взрослого Открытого 
чемпионата Австралии 16-лет-
няя россиянка уступила чемпи-
онке «Ролан Гаррос» 2021 года, 
11-й ракетке мира чешке Барбо-
ре Крейчиковой со счетом 6:4, 
3:6, 2:6

По ходу турнира юной Ан-
дреевой удалось обыграть таких 
теннисисток, как американка 
Бернарда Пера (7:5, 6:2), ше-
стая ракетка мира из Туниса Онс 
Жабер (6:0, 6:2) и француженка 
Диан Парри (1:6, 6:1, 7:6 (10:6). 

Что касается матча против 
Крейчиковой, то Барбора не сра-
зу вошла в игру. Но с каждым 
геймом и сетом только прибав-
ляла. Вот показательная стати-
стика по числу невынужденных 
ошибок в каждой из трех пар-
тий: 20-16-3. У Мирры же были 
проблемы с подачей, но она бо-
ролась  — с соперницей, с собой, с 
нервами. Хотя во втором сете на 
корт все-таки полетела ракетка. 
Андреевой еще многому пред-
стоит научиться и через многое 
пройти, в том числе и пораже-
ния. Кстати, Мирра ведь впер-
вые проиграла Крейчиковой. 
На Уимблдоне-2023 и на турни-

ре в Пекине россиянка забирала 
матч в двух сетах. 

Но в любом случае дебют 
на взрослом Открытом чемпи-
онате Австралии можно счи-
тать успешным. Вспомним все 
хайлайты. Во-первых, Мир-
ра одержала очередную побе-
ду над соперницей из топ-10, да 
еще такую разгромную. Во-вто-
рых, повторила возрастной ре-
корд Мартины Хингис, Татьяны 
Головин и Кори Гауфф. Все эти 
теннисистки до достижения 17 
лет успели сыграть 1/8 финала 
на Australian Open. В-третьих, 
Мирра повторила собственное 
достижение на «мэйджорах»: 
в Мельбурне-2024 есть четвер-
тый круг, как и на Уимблдоне в 
прошлом году. На «Ролан Гар-
рос» — это пока третий раунд, на 
US Open — второй. Ну и, наконец, 
рейтинговый прорыв. Андреева, 
которая сейчас занимает 47-е 
место, по итогам Australian Open 
как минимум обеспечила себе 
звание 33-й ракетки мира.

Не смогла пробиться в 1/4 
финала Австралии и 20-летняя 
Мария Тимофеева, занимаю-
щая 170-ю строчку в мировом 
рейтинге. Если подумать, то ее 
выступление в Мельбурне по-

лучилось не менее ярким, чем 
у Мирры. Она прошла квалифи-
кацию, а в основной сетке вы-
била из борьбы француженку 
Ализе Корне (6:2, 6:4), чемпи-
онку Australian Open-2018  дат-
чанку Каролин Возняцки (1:6, 
6:4, 6:1) и десятую ракетку мира 
бразильянку Беатрис Хаддат 
Майю (7:6, 6:3). В четвертом 
круге Мария уступила украин-
ке Марте Костюк, находящейся 
в рейтинге WTA на 37-й строч-
ке, со счетом 2:6, 1:6. Но гло-
бально вышла победительни-
цей. В лайф-рейтинге Тимофеева 
ворвалась в топ-100.  

Андрей Рублев на эмоциях бил себя 
ракеткой по колену, но все-таки 
выдержал пятисетовый марафон.

Маргариту Базылюк, которая исполнила феноменальный каскад 
из двух четверных сальховов, уже называют новой королевой квадов. 
Александра Трусова уже поздравила преемницу.

А К Ц Е Н Т

Андрей Рублев сказал себе: «Ты умрешь, 
но сделаешь все». Это помогло заиграть 
лучше, найти энергию и победить

Португалец Роналду стал лучшим игроком 2023 года на Ближнем Востоке.

ФУТБОЛ Роналду в 38 лет выиграл 
сразу три индивидуальных приза за сутки

Ценный Криштиану 
Артур Нанян

Н
ападающий саудовского «Аль-Насра» 
и сборной Португалии Криштиану Ро-
налду стал обладателем сразу трех на-

град на престижной церемонии Globe Soccer 
Awards в Дубае (ОАЭ).

Для начала Криштиану признали лучшим 
игроком года на Ближнем Востоке. В голо-
совании он опередил француза Карима Бен-
зема («Аль-Иттихад», Саудовская Аравия), 
алжирца Рияда Мареза («Аль-Ахли», Сау-
довская Аравия), саудовца Салема Аль-До-
сари («Аль-Хилаль», Саудовская Аравия) 
и египтянина Мохамеда Эль-Шенави («Аль
-Ахли», Египет). Также Роналду стал футбо-
листом года по версии фанатов и получил 
приз имени легендарного аргентинца Ди-
его Армандо Марадоны как самый меткий 
снайпер прошлого года: португалец наколо-
тил 54 гола.

По словам Криштиану, он все еще не насы-
тился футболом, хотя в феврале ему стукнет 
39. Форвард в шутку отметил, что он собира-
ется играть еще лет десять, а то и больше.

— Я забил в 2023 году 54 мяча. Это повод 
для гордости. Мне и сейчас покоряются раз-
личные награды. Кто-то скажет, что в Сау-
довской Аравии легче поражать ворота со-
перников, но голы остаются голами, будь то 
во Франции, Италии, Португалии или Ан-
глии. Такие нападающие, как Холанн, Мбаппе 
и Кейн, остались позади меня, хоть они и на-
много моложе. Всего год назад все меня спи-
сали после ухода из «Манчестер Юнайтед». 
Приятно доказывать скептикам обратное, — 
сказал Криштиану.

Роналду также высказался на тему победы 
Лионеля Месси в номинации The Best — луч-
шему игроку прошлого года по версии ФИФА. 
«Думаю, такие награды, как The Best и «Золо-
той мяч», в какой-то степени теряют свой ав-

торитет. Мы должны анализировать весь се-
зон. Это не значит, что Месси не заслужил 
приз. Просто я больше не верю в такие голо-
сования. И мне кажется, я не одинок в таких 
суждениях».

Как признался главный тренер «Аль-На-
сра» Луиш Каштру, Роналду может сыграть 
на чемпионате мира-2026. «Если Криштиа-
ну в команде, то он должен выходить на поле. 
Его нельзя исключать. Качество не имеет воз-

раста. Он сам прекрасно знает, когда ему сле-
дует остановиться, не общество должно ему 
на это указывать. Роналду далек от своих 
пределов и находится в потрясающей форме. 
Считаю, он может принять участие еще в од-
ном розыгрыше первенства планеты».

К слову, Роналду получил травму, из-за 
которой он может пропустить товарище-
ский матч против американского «Интер 
Майами», за который выступает аргентинец 
Лионель Месси. Встреча запланирована на 1 
февраля.

По информации издания AS, участие 
Криштиану в предстоящей игре под вопро-
сом из-за повреждения икроножной мышцы, 
на восстановление от которого потребуется 
как минимум 2—3 недели. Роналду может так-
же пропустить тур «Аль-Насра» по Китаю, в 
рамках которого саудовцы встретятся в том 
числе с клубом «Шанхай Шеньхуа» Леонида 
Слуцкого.  

Добившись домашней победы над питерским 
«Зенитом», казанский УНИКС вышел на единолич-
ное второе место в турнирной таблице.
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Роналду стал 
лучшим бомбардиром 
прошлого года, 
наколотив 54 гола
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МЕЖДУ ТЕМ

Чемпионы мира-2022 в составе сборной Ар-

гентины Лионель Месси и Анхель Ди Мария 

хотят выступить на летних Олимпийских играх 

в Париже, сообщает издание Direct Sports.

Напомним, что в олимпийском футбольном 

турнире принимают участие команды, состав-

ленные из игроков до 23 лет. Однако регла-

мент допускает присутствие в сборных трех 

спортсменов старше этой возрастной группы.

Как сообщает зарубежная пресса, если 

молодежная сборная Аргентины квалифици-

руется на Олимпиаду, то 36-летний Месси 

и 35-летний Ди Мария начнут тренировки 

с командой перед Играми-2024 и смогут вы-

ступить на соревнованиях. Ранее Месси 

и Ди Мария играли на Олимпиаде — было это 

в 2008 году в Пекине, когда «альбиселеста» 

завоевала трофей.

ЦИФРА

10
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛОВ

турниров «Большого шлема» 

теперь на счету Андрея Рубле-

ва. Однако до этого россиянин 

ни разу не смог пробиться 

в полуфинал на «мэйджоре».

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 12-летняя Маргарита Базылюк 
победила на чемпионате России по прыжкам и забрала главный денежный приз

Малышка на миллион

КОМАНДНЫЙ ТУРНИР 

Команда Дмитрия Козловского 

одержала победу во второй день 

прыжкового турнира. Второе ме-

сто заняла команда Александра 

Галлямова. Чемпионам вручили 

чек на 5 миллионов рублей. 

Проигравшие получили 3 миллио-

на. 

Дмитрий Козловский назвал самы-

ми ценными игроками своей ко-

манды самых юных ее представи-

телей — Маргариту Базылюк и Льва 

Лазарева. 

— Как же круто они выступи, их 

прыжки просто завораживали, — 

отметил капитан. — Маргарита 

максимально уверена в себе. А 

Льву выпала тяжелая роль закры-

вать выступление нашей команды. 

Он понимал, что от него зависит, 

но собрался и сделал все на мак-

симум.

Прямая речь 

Андрей Рублев:
— С Алексом де Минором всегда тяжело играть, у нас всегда драматич-

ные матчи. И лучше не знать, что творится у меня в голове во время та-

ких игр. Там как в «Очень страшном кино», — признался Рублев в интер-

вью на корте. — Когда я уступал 1:2 по сетам, я сказал себе: «Нет, ты 

умрешь, но сделаешь все». И мне удалось заиграть лучше, найти энер-

гию, силы и победить. Конечно, когда четыре часа бегаешь, ноги стано-

вятся деревянными. Но я настраивал себя не ныть, не жалеть себя, а бо-

роться до конца. Рад, что вышел в четвертьфинал. Меня ждет встреча с 

Янником Синнером и, кажется, меня ждут проблемы (смеется). Я выло-

жусь на все сто, а там посмотрим, чем все кончится.

Мирра Андреева:
— Выиграв стартовый сет, я подумала, что дело почти сделано. Но пер-

вый сет не гарантирует победу в матче. Со мной такое уже случалось в 

прошлом году. Надо вынести из этого поражения урок. Но в целом ду-

маю, я провела хороший турнир. Второй раз в жизни играла в четвер-

том круге «Большого шлема». И, надеюсь, не в последний, — с улыбкой 

сказала Мирра на пресс-конференции. — Я провела классный матч с 

Парри и обыграла здесь своего кумира Онс Жабер. Жду возвращения 

в Мельбурн в следующем году. Сегодня меня многие поддерживали. Из-

вините, что я вас немного разочаровала. Уверена, в следующем матче 

здесь я постараюсь показать свой лучший уровень и порадовать вас.
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